
第 76 面 忠情北道敎育委S會 (i 時會)

本 會 議  會 議  錄

C97. 4. 28. 〜 5. 2 )

忠淸北道敎育委員會





1997 저 53호

I . 제76회 충청북도교육위원회(임시회) 제1차 본회의

II. 제76회 충청북도교육위원회(임시회》제2차 본회의 .......................................13

ffl. 재개히 충청북도교육위원회(임시회》제1차 예산 • 결산소위원회 ....................21

IV. 제76회 충청북도교육위원회(임시회) 재2차 예산 • 결산소위원회 ..................... 25

V . 제76회 충청북도교육위원회(임시회) 재3차 예산 • 결산소위원회 ......................97

V I. 부 록

► 의사일정(안) ...............................................................................................99

► 1997년도 공유재산관리계픽 제 1회 변경계픽(안) ................................. ............. ..  ■

► '98학년도 초 • 중통합운영학교 설치계픽(안) ................................... .. ...............113

► '99학년도 학교설립계픽(안) ......................................................................121

► 1997년도 충청북도교육비특별회계 세입 •세출지I I회추가경정예산(안) ................131

► 1997년도 충청북도교육비특별회계 세입•세출제1회추가경정예산(안) 심사보고서 133

► 敎育家族에게 드리는 呼訴文 .................................................................... 145

► 1997년도 충청북도교육비특별회계 제1회 추가경정예산(안) 개요 151

^ 예산 * 결산소위원회 의사일정(안) ............................................................. 163



IV . 별 책 부 록

ᅳ 1997년도 공유재산관리계픽 제1회변경계픽(안) 설명자료 : 별책1

- 1997년도 충청북도교육비특별회계 세입•세출 제1회추가경정예산서(안) ： 별책2

- ■ 년 도  충청북도교육비특별회계 세입•세출 제1회추가경정예산(안) 사항별설명서

■ 벼 方너 
• s a 니



第76回 忠淸北道敎育委員會 (臨時會〉 第 1 號

本  I  ■  I  ■  資fe

忠淸北道敎育委 i 會 議事局

1997년 4월 28일 (월 요 일 ) 11시 00분

議 事 0 程  (재76회 임시회 제1차 본회의》

1. 제76회 충청북도교육위원회 임시회 회기결정의 건

2. ’ 97년도 공유재산관리계픽 제1회 변경계픽안

3. ’ 98학년도 초•중 통합운영학교 설치계픽안

4. ’ 99학년도 학교설립계픽안

5. ’ 97. 충청북도교육비특별회계세입 세출 제1회추가경정예산안

6. 에산•결산 소위원회 구성의 건

附議된 案件

1. 경과보고(의사과장 이통무》

2. 제76회 충청북도교육위원회 임시회 회기결정의 건(의장 제의》

3. ’ 97년도 공유재산관리계픽 재1회 변경계픽안(교육감 제출)

4. ’ 98학년도 초•중 통합운영학교 설치계픽안(교육감 제출》

5. ’ 99학년도 학교설립계픽안(교육감 제출)

6. ’ 97. 충청북도교육비특별회계세입 세출 제1회추가경정예산안(교육감 재출)

7. 예산 결산 소위원회 구성의 건(의장 제의》

8. 회의록 서명위원 선출의 건(의장 제의》

(사회: 의사과장 이름무》



[제 76회一재 i  文n

(11 시 00분 개식)

•  의사과장 이름무 

지금부터 제76회 충청북도교육위원회 임 

시회 개회식을 거행하겠습니다.

먼저 국기에 대한 경례가 있겠습니다. 

자리에서 일어나셔서 전면의 국기를 향하 

여 주시기 바랍니다.

(일동 기립)

국기에 대하여 경례.

(주악)

바로. 이하는 생략하겠습니다.

모두 자리에 앉아주시기 바랍니다.

(일동 착석 )

이상으로 개회식을 마치고 이어서 바로 

본회의가 시작되겠습니다.

(11 시 02분 개의〉

⑩ 의장 박재현

성원이 되었으므로 제76회 충청북도교육 

위원회 임시회 저U차 본회의를 개의합니다.

먼저 의사과장의 보고에 앞서 교육감님으 

로부터 지난 4월 15일자 정부 인사발령으로 

부임한 집행청 간부 직원에 대한 소개가 있 

으시겠습니다.

그러면.........

(교육감, 부교육감 발언대로 나옴)

⑩ 교육감 김영세

존경하는 의장님 그리고 위원여러분!

본도 교육발전을 위해 항상 염려하시고

지원하여 주시는 점 깊이 감사드립니다.

금번 정부의 인사발령에 의하여 본청으로 

전입한 부교육감에 대하여 인사소개를 드리 

겠습니다.

신임 부교육감은 보은군 매연면 출생으 

로 서울대학교 사범대학을 졸업하고 행정고 

시에 합격하여 본도 교육청에 초임으로 근 

무한 바도 있으며 대통령비서실 및 교원 

양성과장, 기획예산담당관 둥 요직을 거쳐 

96년 7월 부이사관으로 승진하여 총무과■장 

으로 근무하다가 4될 15일자로 부임하게 된 

구관서 부교육감입니다.

이상입니다.

( 교육감, 부교육감 인사하고 들어감)

•  의장 박재현

그러면 이어서 의사과장으로부터 보고가 

있겠습니다.

1. 경과보고

(11 시 04분 》

⑩ 의사과장 이퉁무

의사과장 이훙무입니다.

먼저, 임시회 소집 및 집회공고에 관한 

사항입니다.

，97년 4월 19일 교육감으로부터 집회요구 

되어 4월 21일 제97-5호로 집회 공고하였습 

니다.

다음 금회 처 리 안건입니다.

금회에는 교육감으로부터 제출된 97년도
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공유재산관리계획 저U회변경계획안과 ’ 98학 

년도 초•중통합운영학교설치계획안, 그리고 

’ 99학년도 학교설립계획안과 ’ 97년도 충청북 

도교육비특별회계 세입•세출 제1회추가경정 

예산안둥 4건의 의안을 처리하시겠습니다. 

이상입니다.

2. 제76회 충청북도교육위원회 임시회 

회기결정의 건

(11 시 05분 》

⑩ 의장 박재헌

그러면 의사일정 제1항 제76회 충청북도교 

육위원회 임시회 회기결정의 건을 상정합니

다.

이미 통보한 바와 같이 제76회 충청북도교 

육위원회 임시회는 오놀부터 5월 2일까지 5 

일간으로 하여 교육감으로부터 제출된 의안 

을 처리하고자 합니다.

다만, 4월 29일, 5월 1일까지는 소위원회 

활동과 의안관련 현장방문을 위하여 본회의 

를 정회하고자 합니다.

본 의사일정에 대하여 다른 의견있으십니 

까?

(위원 모두 “없습니다.” 하고 말함) 

이의가 없으므로 제76회 충청북도교육위왼 

회 임시회 회기는 4월 28일부터 5월 2일까지 

5일간으로 결정되었음을 선포합니다.

3. ’ 97년도 공유재산관리계픽 제1회변경

개픽안

4. ’ 98학년도 초•중 통합운영학교 설치

계픽안

5. ’ 99학년도 학교설립개획안

6. ’ 97 .충청북도교육비특별회계세입-세 

출 제1회 추가경정예산안

(11 시 07분 》

•  의장 박재현

다음은 의사일정 제2항 ’ 97년도 공유재산 

관리계획 제1회변경계획안, 의사일정 제3항 

’ 98학년도 초•중 통합운영학교 설치계획안, 

의사일정 제4항 ’ 99학년도 학교설립계획안, 

의사일정 저市항 ’ 97. 충청북도교육비특별회계 

세입•세출 저U회추가경정예산안을 동일국 소 

관 안건이므로 일괄 상정합니다.

관리국장께서는 나오셔서 안건별 제안설명 

하여 주시기 바랍니다.

(관리국장 발언대로 나옴)

⑩ 관리국장 신재철

평소 충청북도 교육발전을 위하여 든임없 

이 노력하시는 박재현의장님과 교육위원님 

여러분께 깊은 감사를 드리면서 ’ 97년도 공 

유재산관리계획 제1회변경계획안에 대하여 

제안설명을 드리겠습니다.

본 의안은 충청북도교육비특별회계 소관 

공유재산관리조례 제34조의 규정에 따라 제 

출을 하게 되 었습니 다.

취득 재산은 교육환경개선사업으로 금천고 

둥학교 외 3개교의 교실 및 부속시설 4,714
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평방미터로 제천공고 외 1개교의 실업계 학 

교 부족시설 1,258평방미터, 초•중학교 통합 

계획에 의한 송계초등학교 현관 및 부속건물 

2,004평방미터, 무극중학교 강당신축 992평 

방미터 둥 총 8,968평방미터의 건물을 취득 

하고자 합니다.

교환재산은 옥천공고의 도립전문대학 전환 

에 따라 도유지 만 8,548평방미터와 도유 건 

물 969평 방미터 , 옥천 군유지 만 9,454평 방 

미터를 취득하고 옥천공고 부지 4만 8,306평 

방미터와 건물 만 1,347평방미터, 청산초등 

학교 토지 2,205평방미터를 처분하고자 합니 

다.

매각재산은 충주 이안초등학교 외 6개교의 

폐교토지 7만 4,666평방미터와 건물 6,194평 

방미터, 공작물 45종을 처분하고자 합니다.

자세한 내용은 의안을 참고하시기 바라며, 

1997년도 공유재산관리계획 저U회변경계획안 

에 대한 제안설명을 마치겠습니다.

► 참 조  1997년도공유재산관리계획제1회 

변경계픽(안) : 별첨2 

1997년도 공유재산관리계픽 제1회변경계 

픽안 설명자료 : 별책1

(끝에 실음)

다음으로 ’ 98학년도 초•중통합운영학교 설 

치계획안과 ’ 99학년도 학교설립계획안에 대 

한 제안설명을 드리겠습니다.

먼저 ’ 98학년도 초，중통합운영학교 설치계 

획의 설치목적 및 근거는 농촌지역의 교육여 

건을 개선하고 교육과정 운영의 효율파를 도 

모하며 교원 시설설비의 공동 활용을 통한 

인력 및 교육재정 운영의 효율성 제고를 위 

한 것으로 교육법 제85조의2 및 동법시행령 

제60조의2에 초•중등 학교의 통합운영에 관 

한 법적 근거가 마련되어 있습니다.

대상학교를 말씀드리면, 소규모 학교인 제 

천 송계초등학교와 한수중학교, 단양 별방초 

둥학교와 영준중학교, 별방분교장읊 대상으 

로 2개 지역에 초•중 통합운영학교를 설치하 

는 것이며 두지역 모두 ’ 98년 3월 1일 통합 

예정으로 통합학교 명칭은 제천지역의 송게 

초등학교, 송계중학교와 단양지역의 별방초 

둥학교, 별방중학교로 가칭 학교명을 사용한 

후 지역주민의 의견을 충분히 수렴하여 결정 

토록 하겠습니다.

소요예산 및 통합학교 위치를 보면 제천지 

역은 송계초등학교 건물을 철거꾸 현위치에 

전면 개축으로 17억 5,500만원의 예산을 확 

보하여 초 6학급，중 3학급을 수용할 수 있 

는 시설을 마련할 계획이며 단양지역은 현재 

영춘중학교 별방분교장이 별방초등학교의 동 

일 구내에 소재하고 있어 부족시설 확충비로 

2억 6,200만원의 예산을 확보하여 현재 학급 

인 초 6학급, 중 3학급을 수용할 예정으로 

수용시설은 2개 지역 모두 보통교실 9실을 

포함 22개실을 확충할 것이며 통합학교 설치
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운영에 따라 제천지역의 한수중학교는 현 송 

계초등학교로 위치를 변경하고 단양지역은 

초•중 통합운영학교를 효율적으로 관리하기 

위하여 별방초등학교내 영춘중, 별방분교장 

을 폐지하고 현 위치에 가칭 별방중학교를 

설립할 계획입니다.

한수중학교 위치변경으로 발생되는 잔여 

설은 공유재산관리계획에 의거 매각 또는 교 

육 연구시설로 활용할 예정입니다.

통합학교 운영계획과 학생 수용계획을 말 

씀드리면 통합학교에 배치되는 교원과 교육 

과정 운영에 대한 세부사항은 앞으로 시달 

예정인 교육부지침과 연계하여 별도로 마련 

할 계획이며 공사기간 중 학생 수업에 지장 

이 없도록 송계초등학교 5학년까지는 송계초 

둥학교 건물에, 6학년 11명은 한수중학교 교 

실을 일부 사용할 예정이며 단양지역은 현행 

과 같이 정상 수업이 가능하겠습니다.

참고로 관계법령발췌서와 통합운영학교의 

건물 배치도를 첨부로 넣었습니다.

- 참 조 1998학년도 초•중 통합운영학교 

설치계픽(안) : 별첨3

(끝에 실음)

이어서 ’ 99학년도 학교설립계획안에 대한 

제안설명을 드리겠습니다.

설립목적을 말씀드리면 대단위 택지개발지 

구내 주택건축으로 인한 교육인구의 집중으

로 중가 학생의 수용과 과대 학교를 분리하 

여 적정규모로 교육환경을 개선하고자 합니 

다.

설립계획 학교는 청주시의 초등학교 3개교 

와 충주시의 초등학교 2개교, 총 5개교를 신 

설하는 것으로 청주시 훙덕구 가경 택지개발 

지구 가칭 경덕초등학교와 청_주시 흥덕 하북 

대 택지개발지구내에 가칭 죽천초등학교, 청 

주시 풍덕구 분평 택지개발지구내 가칭 남평 

초등학교 그리고 충주시 금륭 택지개발지구 

내 가칭 칠금초등학교, 충주시 용산 택지개 

발지구내에 가칭 용산초등학교를 신설하고자 

하는 것입니다.

학생 수용계획중 가칭 경덕초등학교는 택 

지개발지구내에 학생 수용 및 경산초등학교 

의 과대화를 예방하고 가칭 죽천초등학교는 

택지개발지구내에 학생 수용 및 풍광초등학 

교 과대화를 예방하며 가칭 남평초등학교는 

택지개발지구내 학생 수용 및 남성초등학교 

의 과대화 해소를 위해서이며 충주시 가칭 

칠금초등학교는 택지개발지구내에 학생 수용 

및 중앙초등학교의 과대화 해소와 탄금초등 

학교의 과대화를 예방하고 가칭 용산초등학 

교는 택지개발지구내 학생수용 및 남산초등 

학교와 성남초등학교의 과대화를 예방하고자 

설립하려는 것입니다.

소요예산을 말씀드리면 5개학교 설계용역 

비로 12억원을 금번 제1회 추경에 계상하였 

으며, 부지매입비 156억 2,418만원을 교부금
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이 확정되는 대로 ’ 98년도 당초 예산에 확보 

하여 ’ 98년 초에 부지매입을 완료할 계획이 

며 건축비 431억 8,675만원은 ’ 98년도 당초 

예산에 확보하여 ’ 98년 말까지 완공토록 추 

진을 하겠습니다.

참고사항으로 해당 지역 신설학교의 위치 

및 관계법령 발췌서를 첨부하였습니다.

► 참 조 ’ 99학년도 학교설립계픽안 

: 별첨4

(끝에 실음)

이상으로 ’ 98학년도 초•중 통합운영학교설 

치계획안과 ’ 99학년도 학교설립계획안에 대 

한 제안설명을 미■치겠습니다.

다음으로 1997년도 충청 북도교육비 특별 회 

계 세입•세출 제1회 추가경정예산안에 대한 

제안설명을 드리겠습니다.

존경하는 박재현 의장님, 그리고 교육위원 

님 여러분!

오늘 1997년도 충청북도교육비특별회계 제 

1회 추가경정예산안을 제76회 충청북도교육 

위원회 임시회에 제출하고 제안설명을 드리 

게 된 것을 매우 뜻깊게 생각합니다.

이 번 추가경 정 예 산안은 교육부로부터 ’ 97 

년도 추가로 교부된 보통교부금, 특별교부 

금, 지방교육양여금, 보조금 등을 주된 재원 

으로 하고 자체재원으로는 재산매각수입, 

’ 96년도 순세계잉여금 중액과 수업료 및 입

학금 인상율을 조정하는 둥 교육재정 운영의 

적정을 기하기 위하여 편성하였습니다.

예산액의 총 규모는 기정예산 6,954억 

2,912만원의 4.65%인 323억 6,995만원이 중 

액된 7,277억 9,907만원으로 편성하였습니 

다.

먼저 세입예산안에 대하여 재원별로 설명 

을 드리겠습니다.

국가부담수입은 245억 330만원으로 경상재 

정교부금 72억 7,404만원, 지방교육양여금 

34억 3,128만원， 과학교육원 이전사업비외 

10건의 특별교부금 98억 3,184만원, 직업교 

육 확충사업비외 17건의 보조금 40억 6,614 

만원을 계상하였고, 지방자치단체 일반회계 

부담수입은 14억 6,484만원으로 도세전입금 

4억 7,663만원, 자영농고 육성비외 1건의 비 

법정전입금 9억 8,821만원을 계상하였으며, 

지 방자치 단체 교육비특별회 계 부담수입 은 64 

억 181만원으로 재산임대수입 및 매각에 따 

른 4억 1,397만원, 입학금및수업료 인상율 

조정에 따른 입학금 및 수업료수입 1〇억 

6,637만원을 감액 조정하였고 ’ 96년도 순세 

계잉여금 중가분 70억 5,421만원을 계상하는 

둥 세입예산안에 총 323억 6,995만원을 증액 

편성하였습니다.

다음은 세출예산안을 설명 드리겠습니다.

먼저 예산과목 구조별로 설명을 드리면, 

교육위원회 3,333만원, 교육행정 비 16억 

3,251만원 , 교육사업 비 7억 9,556만원, 학교
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비 103억 1,943만원, 사학지원비 19억 6,731 

만원, 시설비 179억 6,678만원, 제지출경비 

4,858만원을 중액하고 예비비 3억 9,355만원 

을 감액하여 세출예산안에 총 323억 6,995만 

원을 중액 편성하였습니다.

이어서 재원별로 주요 투자 내용을 설명드 

리겠습니다.

주가교부된 보통교부금과 지방교육양여금 

은 1999년 신설예정교 설계용역비, 초•중통 

합학교 시설비, 교육환경개선시설비, 교원 

및 교육용 컴퓨터 보급비 둥 98억 3,236만원 

을 계상하였고 특별교부금 사업으로는 과학 

교육원 이전사업비, 멀티미디어실 설치, 다 

목적 교실 신축，교단선진화 사업비외 5건에 

114억 1,649만원을 계상하였으며, 보조금 사 

업으로는 실업계 고등학교 실습실 기자재 확 

충비, 실업계 고등학교 멀티미디어실 설치, 

대학수학눙력시험경비, 교괴•교육 연구될■동 

지원비외 8건 43억 538만원을 계상하였고, 

전입금 사업은 자영능과 운영비지원 및 기숙 

사 식비조정둥 전액 용도 지정 사업으로 9억 

7,972만원을 계상하였으며, 자체수입으로는 

각종 연구 시범 중심학교 운영지왼비， 학교 

운영비, 학교시설비등 62억 2,955만원을 계 

상하였습니다.

이상과 같이 1997년도 저U회 추가경정예산 

안에 대한 제안설명을 드렸습니다.

- 참 조 1997년도 충청북도교육비특별회

계 세입*세출 제1회 추가경정예산안 

: 별첨5

(끝에 실음)

1997년도 충청북도교육비록별회계 세입. 

세출 저II회 추가경정예산서(안) : 별책2 

1997년도 충청북도교육비특별회계 세입. 

세출 저i l회 추가경정예산(안) 사항별 설 

명서 : 별책3

존경하는 의장님, 그리고 교육위원님 여러 

분!

이번에 제출한 저U회 추가경정예산안은 

학생수용에 따른 시설비 및 특별교부금, 국 

고보조금 사업에 역점을 두고 편성하였습니 

다.

교육위원님들께서 우리 도의 어려운 교육 

재정 연건을 깊이 이해하시어 1997년도에 추 

진하고자 하는 모든 교육사업이 효과적으로 

수행될 수 있도록 심의 의결하여 주시기 바 

랍니다.

이상으로 1997년도 제1회 충청북도교육비 

특별회계 추가경정예산안에 대한 제안설명을 

마치 겠습니다.

감사합니다.

(관리국장 자리로 돌아감)

⑩ 의장 박재현

수고하셨습니 다.

본 안건들에 대한 처리, 주가경정예산안에 

대하여는 본도 교육위원회 회의규칙 제36조
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의 규정에 의거 예산•결산소위원회를 구성한 

후 해당 소위원회의 심도있는 심사를 거쳐서 

기타의 안건들은 관련 현지를 직접 방문한 

후, 오는 5월 2일 제2차 본회의에서 심의 의 

결토록 하겠습니다.

7. 에산•결산소위원회 구성의 건

(11 시 25분 》

⑩ 의장 박재헌

다음은 의사일정 제6항 예산•결산소위원회 

구성의 건을 상정합니다.

사전 협의한 바에 따라 김정길, 김광수, 

이근수, 신용철, 안병일 이상 다섯 분을 위 

원으로 하여 예산•결산소위원회를 구성하고 

자 하는데 다른의건 있으십니까?

( “ 없습니다.”하는 위원 있음)

이의가 없으므로 예산•결산소위원회 구성 

의 건은 제의한 바대로 가결되었음을 선포합 

니다.

그러면 ’ 97년도 충청북도교육비 특별회계 

세입•세출 제1회 추가경정예산안은 예산•결 

산소위 원회 에 회 부하도록 하겠습니 다.

예산•결산소위원회에서는 심사결과를 제2 

차 본회의에 보고하여 주시기 바랍니다. * •

8. 회의록 서명위원 선출의 건

(11 시 26분 》

•  의장 박재헌

다음은 금회 회의록 서명위왼을 선출하고

자 합니다.

순서에 따라 김정길, 정만재 위원을 선출 

하고자 하는데 이의없으십니까?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음)

이의가 없으므로 제76회 충청북도교육위원 

회 임시회 회의록 서명위원으로 김정길, 정 

만재 두분 위원이 선출되었습니다.

이것으로 오늘 예정된 의사일정을 모두 마 

쳤급니다.

산회 후부터 오는 5월 1일까지는 소위원회 

활동과 의안관련 현지방문이 계획되어 있습 

니다.

위원님들이 적극적인 참여와 집행청의 협 

조를 부탁드리겠습니다.

산회를 선포합니다.

<11시 27분 산회》

-  10 -
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〇 출석위원 : 11명

의장 박재현, 부의장 조일환，위원 김정길, 정만재, 이기수, 김광수, 

이근수, 신용철, 박동기, 안병일, 이경윤.

〇 출석공무원 : 15명

교육감 김영세, 

중등교육국장 송대헌, 

행정관리담당관 정금옥, 

중등교직과장 김영기, 

행정과장 이상찬,

부교육감 구관서, 

관리국장 신재철,

초등교직과장 노현우, 

과학기술과장 백경름, 

재무과장 이기수,

초등교육국장 조성근, 

공보담당관 김웅묵, 

중등장학과장 이재관, 

총무과장 고일영, 

시설과장 박성근.

※ 부  록

-  의사일정(안) : 별첨1

-  1997년도공유재산관리계픽제1회변경계픽(안) : 별첨2

-  ’ 98학년도 초•중통합운영학교 설치계획(안) : 별첨3 

니99학년도 학교설립계픽(안) : 별첨4

-  1997년도 충청북도교육비특별회계 세입•세출 제1회추가경정예산(안) : 별첨5

交̂ _  츠북 부 록

-  1997년도 공유재산관리계픽 제1회변경계픽(안) 설명자료 : 별책1

-  1997년도 충청북도교육비특별회계 세입•세출 제1회추가경정예산서(안) : 별책2

-  1997년도 충청북도교육비특별회계 세입•세출 제1회추가경정예산(안) 사항별 설명서 

： 별책3
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忠淸北道敎育委1 會 議事局

1997년 5월 2일 (금 요 일 ) 11시 00분

議 事 B 程 《제76회 임시회 제2차 본회의》

1. ’ 97년도 공유재산관리계픽 제1회 변경계획안

2. ’ 98학년도 초•중 통합운영학교 설립계픽안

3. ’ 99학년도 학교설립계획안

4. ’ 97. 충청북도교육비특별회계세입 세출 제1회 추가경정예산안

5. 기타안건 처리

附議된 案件

1. 경과보고(의사과장 이통무》

2. *97년도 공유재산관리계픽 제1회 변경계픽안(교육감 제출》

3. ’ 98학년도 초•중 통합운영학교 설립계획안(교육감 제출 )

4. ’ 99학년도 학교설립계픽안(교육감 제출)

5. ’ 97. 충청북도교육비특별회계세입 세출 제1회추가경정예산안(교육감 제출)

6. 교육가족에게 드리는 호소문 채택의 건(의장 제의》

(11 시 에분 개의》

) 의장 박재헌

좌석을 정돈하여 주시기 바랍니다.

성원이 되었으므로 제76회 충청북도교육

위원회 임시회 제2차 본회의를 개의합니다.

먼저 의사과장으로부터 보고가 있겠습니 
다.

경과보고
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•  의사과장 이통무

의사과장 이훔무입니다.

먼저 금일 예산•결산소위원회로부터 ’ 97 

년도 충청복도교육비특별회계 세입•세출 제 

1회 추가경정예산안에 대하여 심사보고서와 

함께 수정안이 제안되었습니다.

그리고 의장님께서 전국 시 • 도교육위원 

회희장협의회에서 논의된 교육가족에게 드 

리는 호소문 채택의 건을 제의하시어 금일 

의 사일 정 에 포함하였습니 다.

따라서 금일은 제1차 본회의에서 제안설 

명 들으시고 현장방문을 마치신 ’ 97년도 공 

유재산관리계획 제1회변경계획안 둥 3건과 

예산•결산소위원회 위원장으로부터 ’ 97년도 

충청북도교육비특별회계 세입•세출 제1회추 

가경정예산안에 대한 심사보고서를 들으신 

후 당초안과 수정안에 대한 질의 토론을 거 

쳐 심의 의결하시겠습니다.

또한 의장 제의 안건인 교육가족에게 드 

리는 호소문 채택의 건을 처리하시겠습니 

다.

이상입니다.

2. ’ 97년도 공유재산관리개픽 변경계픽 

안

(11 시 02분)

•  의장 박재헌

그러면 의사일정 제1항 ’ 97년도 공유재산 

관리계획 제1회 변경계획안을 상정합니다.

원활한 진행을 위하여 질의 및 답변을 일 

괄 질의두 일괄 답변을 듣고 보충질의 및 

답변은 일문일답의 형식으로 하겠습니다.

본 건에 대하여 질의하실 위원님 계십니 

까?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음)

본 건에 대해 질의가 없으므로 질의 및 

토른을 종결하겠습니다.

그러면 본 건에 대해 이의없으시죠?

( “예” 하는 위원 있음〉

이의가 없으므로 ’ 97년도 공유재산관리계 

획 제1회변경계획안은 원안대로 가결되었음 

을 선포합니다. * •

3. ’ 98학년도 초•중 통합운영학교 설치 

개픽안

(11 시 04분 》

⑩ 의장 박재헌

다음은 의사일정 제2항 ’ 98학년도 초■중 

통합운영 학교 설치 계획 안을 상정 합니 다.

본 건에 대해 질의하실 위원님 계십니까?

(이경윤위원 거수하여 발언신청)

예. 이경윤위원 나오셔서 말씀하십시요. 

(이경윤위원 발언대로 나옴)

•  이경윤 위원 

이경윤 교육위원입니다.

본인 외 5인 위원이 ’ 97년 4월 29일과 30 

일, 양일간 ’ 98학년도 초•중 통합운영 설치 

대상교인 가칭 송계초등학교, 송계중학교와
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별방초등학교, 별방중학교를 방문한 결과 종 

합된 의견을 말씀드리겠습니다.

먼저 동 계획안과" 같이 막대한 재원이 수 

반되는 주요 정책 추진사업은 사안의 중요성 

에 비춰볼 때 사업 예산편성 전 교육위원의 

사전 의결이 있은 후 소요경비가 예산에 반 

영되어야 바람직한 처사라 사료되나 동건 계 

획안인경우 교육법 둥 근거법령 마련이 금년 

1,2월에 이루어져 추경예산안 제출전 사전 

의결이 대상교 선정과 지역주민 여론 수렴 

둥 일련의 과정상 시간적으론 충분치 못한 

점은 이해가 되나 다소 아쉬운 점이라 생각 

됩니다.

향후 본 건 같은 주요정책 추진사업 정책 

은 반드시 예산편성전 의건 절차가 선행되어 

지기를 당부드리겠습니다.

다음 관련학교 관계자들의 현지 의견을 종 

합해 볼때 통합운영 시 예상되는 문제점으로 

는 우선 교장, 교감 배치기준이 초•중등 출 

신 관계자 안배로 조화보다는 상호간 반목과 

갈등이 예상되고 우려가 됩니다.

교무실을 함께 사용할때 큰 편차를 보이고 

있는 초•중등 교•사간 수업시수 등으로 자칫 

초등교사의 상대적 불만 초래로 직원 근무 

분위기가 저해되지 않을까 우려됩니다.

이상과 같은 예상 문제점이 본 계획안 확 

정루 세부 추진과정에서 충분히 고려되고 보 

완되어져 전국 처음으로 시도하고 있는 본 

계획이 기대 이상의 효과가 거양되어지기를

바라면서 본인 외 5인 위원이 본건 관련 현 

장방문결과 종합의건을 왼안대로 가결하여 

줄 것을 여러 위왼님들에게 바라겠습니다. 
감사합니다.

(이경윤위원 자리로 돌아감)

⑩ 의장 박재현 

수고하셨습니다.

기타 다른의건 있으신 위원님 계십니까?

( “ 없습니 다. ” 하는 위 원 있음)

더이상 질의나 다른의견이 없으므로 질의 

답변 및 토론을 종결하겠습니다.

그러면 본 건에 대해 이의없으시죠?

( “ 없습니다. ” 하는 위원 있음)

이의가 없으므로 ’ 98학년도 초•중 통합운 

영학교 설치계획안은 원안대로 가결되었습니 

다. •

4 . ’ 99학년도 학교설립개픽안

(11 시 09분 》

•  의장 박재헌

다음은 의사일정 저13항 ’ 99학년도 학교설 

립계획안을 상정합니다.

본 건에 대해 질의하실 위원님 계십니까?

( “ 없습니다. ” 하는 위원 있음》

본 건에 대해 질의가 없으므로 질의 및 토 

론을 종결하겠습니다.

그러면 본 건에 대해 이의없으시죠?

( “예. 없습니다.” 하는 위원 있음》

이의가 없으므로 ’ 99학년도 학교설립계획
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안은 원안대로 가결되었음을 선포합니다.

5. ’ 97 .충청북도교육비특별회개 세입 세 

출 제1회 추가경정예산안

(11 시 10분 》

⑩ 의장 박재헌

다음은 의사일정 제4항 ’ 97. 충청북도교육 

비특별회계 세입•세출 제1회추가경정예산안 

을 상정합니다.

예산•결산소위원회 김정길위원장께서는 나 

오셔서 심사결과를 보고하여 주시기 바랍니 

다.

(예산•결산소위원회 위원장 발언대로 나 

옴 〉

•  예산•결산소위원회 위원장 김정길

예산• 결산소위원회 김정길위원입니다.

우리 소위원회 5인 위원이 ’ 97년도 충청북 

도교육비특별회계 세입.세출 제1회추가경정 

예산안을 심의한 결과를 보고드리겠습니다.

먼저, 심사경과를 말씀드리면 금회 ’ 97년 

도 충청북도교육비특별회계 세입‘ 세출 제1회 

추가경정예산안은 지난 4월 19일 충청북도교 

육감님으로부터 제출되어 4월 28일 금번 회 

기 제1차 본회의 의결에 의하여 우리 소위원 

회에 회부될에 따라 회부된 날로부터 3일간 

3차에 걸쳐 심사를 하였습니다.

다음 제안설명의 주요내용은 유인물을 참 

고하시기 바라며, 심사보고 주요내용을 말씀 

드리겠습니다.

우리 심사위왼 일동은 ’ 97년도 충청북도교 

육비특별회계 세입•세출 제1회추가경정예산 

안에 대하여 재원 분배의 효율성과 합목적성 

둥을 심사기준으로 하여 면밀히 심사를 하였 

는 바 그 주요내용은 다음괴" 같습니다,

예산의 규모를 말씀드리면 ’ 97년도 충청북 

도교육비특별회계 세입•세출 제1회추가경정 

예산안은 규모는 기정예산액 6,954억 2,911 

만 6천원보다 323억 6,995만 2천원이 증액된

7. 277억 9,906만 8천원으로 기정예산액 대비 

약 4.7% 중가되었는데 기관별 예산편성 내역 

은 유인물을 참고하여 주시기 바랍니다.

다음 세입 예산부문을 말씀드리겠습니다. 

세입예산안은 지방교육재정교부금 , 지방교 

육양여금 둥 국가부담수입 245억 330만 6천 

원과 지방자치단체 일반회계 부담수입 14억 

6,484만원, 지방자치단체 교육비특별회계 부 

담수입 64억 180만 6천원 둥으로 편성되었는 

데 이를 재원별로 분석하여 보면 국가수입부 

담 수입 의 점유율은 총 예산액의 75.7%이 며 , 

지방자치단체 일반회계 부담수입 점유율은 

예산액의 4.5%, 지방자치단체 교육비특별 회 

계 부담수입 점유율은 19.8%입니다.

이어서 세출예산 부문을 말씀드리겠습니 

다.

세출예산은 교육위원회 3,332만 7천원, 본 

청 160억 1,740만 3천원, 지역교육청 167억 

1,277만 2천원, 그리고 예비비를 3억 9,355 

만원을 감액하여 편성되었는데 관별 점유율
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을 분석해 보면 교육위원회비 0.1%, 교육행 

정비 5.0%, 교육사업비 2.5%, 학교비 31.9%, 

사학지원비 6.1%, 시설비 55.5% 등입니다.

주요사업별 예산편성 내역을 말씀드리면, 

과학교육원 이전 및 교육용 컴퓨터 보급비로 

86억 5,660만원，멀티미디어실 1,990학급 설 

치비로 50억 8,800만원, 신설학교 5개교 설 

계용역비 및 초•중 통합학교 2개교 시설비로 

32억 1,664만 2천원, 중앙여고 시설보수 및 

4개교의 다목적 교실 시설비 28억 384만원, 

교육환경 개선사업 비 69억 8,710만 2천원, 

직업교육 확충사업비 57억 5,315만 9천원, 

대안학교 지원비 2먹원, 교원컴퓨터 234대 

보급비 2억 5,900만원, 사립교원 명예퇴 직 

수당 1억 2,300만원, 평가결과 우수기관 특 

별지원비 4억 7,400만원 등입니다.

다음은 삭감내역을 말씀드리겠습니다.

총 삭감액은 350만원으로 국제적 식건 배 

양과 교육제도 및 교육자치제 실태 파악을 

위한 교육위원 국외교육기관 시찰을 위한 교 

육위원회 운영비 900만원과 부서운영경비 

150만원을 계상하였는바, 기간을 단축 실시 

하여 긴축재정운영에 동참하고자 동 사업비 

중 각각 300만원과 50만원을 감액하였습니 

다.

다음은 위와 같이 ’ 97년도 충청북도교육비 

특별회계 세입•세출 제1회추가경정예산안을 

심사한 의견을 종합하여 말씀드리겠습니다.

본 예산안은 총재원 323억 6,995만 2천원

으로 과학교육원 이전과 교육용컴퓨터 보급 

둥 기초과학교육 진훙사업에 &6억 5,660만원 

을 투자하므로써 과학기술 정보화 교육의 내 

실에 크게 기여할 것으로 기대가 되며 교단 

선진화 사업 확대 지원으로 초등학교 3,4학 

년 둥 1,990학급에 멀티미디어실을 설치하여 

첨단 교육기자재를 보급하고 교실 중■개축둥 

교육환경개선을 위해 노력함은 교육여건 조 

성 및 교육의 질과 내용을 한충 높일 것으로 

생각이 되며, 환경보존운동으로 도교육청에 

서 전개하고 있는 아가모 운동은 주민놀로부 

터 호응이 좋을 뿐 아니라 교육적 측면에서 

도 매우 바람직하므로 이를 적극 지원하여 

더욱 확대 실시하여 주시기 바랍니다.

다만, 교원 컴퓨터 보급에 있어 교육청별 

보급율의 차이가 심하게 나타나고 있는 바 

교•원수 비율에 따라 균형있게 보급될 수 있 

는 방안을 강구바라며, 교단선진화 사업의 

자산취득은 많은 재원이 필요한 것으로 판단 

되므로 사업의 우선순위를 면밀히 검토하여 

한정된 재원의 효용도를 극대화 할 〒 있도 

록 노력하여 주시기 바랍니다.

다음 심사결과를 말씀드리면, 앞에서 말씀 

드린 ’ 97년도 충청북도교육비특별회계 세입- 

세출 저U회추가경정예산안에 대한 수정안은 

심사위원 모두의 찬성으로 의결하였으며 소 

수의견은 없었습니다.

동료 교육위 원 여러분!

우리 소위원회 위원 일동이 3일간에 걸쳐
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면밀히 심사하고 숙의 몰에 마련한 수정안과' 

같이 의결하여 주시기 바랍니다.

► 참 조 1997년도 충청북도교육비특별회 

계 세입•세출 저11회추가경정예산안 심사 

보고서 : 별첨6

(끝에 실음)

그동안 함께 예산안 심사에 심혈을 기울여 

주신 본 소위원회 위왼 여러분의 노고에 깊 

은 감사를 드립니다.

교육감님을 비롯한 집행청 관계공무원 여 

러분!

’ 97년도 충청북도교육비특별회계 세입•세 

출 저11회추가경정예산안이 편성되어 본 소위 

원회의 심사를 거치기까지 애쓰신 노고에 대 

하여 크게 치하함과 아울러 위로의 말씀을 

드립니다.

아무쪼록 올해도 모든 교육현안 사업이 왼 

활히 추진되고 충복교육의 사업이 가속화 되 

기를 간절히 바라면서 이상으로 심사보고를 

마치겠습니다.

감사합니다.

(예산•결산소위원회 위원장 자리로 돌아 

감〉

⑩ 의장 박재헌

수고하셨습니다.

그럼 본 건에 대해 심의토록 하겠습니다. 

심사내용으로 수정안에 대하여는 예산•결

산소위원회 위원장님께서, 예산안 내용에 대 

하여는 교육청 관계관께서 답변하여 주시기 

바라며, 일문일답의 형식으로 진행하겠습니 

다.

본 건에 대해 질의하실 위원님 계십니까?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음)

본 건에 대하여 질의가 없으므로 질의 및 

토론을 종결하고 바로 표결에 들어가도록 하 

겠습니다.

표결은 본 건에 대한 예산•결산소위원회 

수정안과 교육감 제출 원안에 대하여 각각 

거수로 표결을 하도록 하겠습니다.

먼저 예산•결산소위원회 수정안에 대하여 

찬성하시는 분 거수하여 주시기 바랍니다.

(위원 전원 거수》

전원 찬성하셨으므로 반대의건을 묻지 않 

겠습니다.

따 라서 ’ 97년 도 충청 북도교육비 특별회 계 

세입•세출 제1회추가경정예산안은 예산•결산 

소위원회의 수정안과 같이 수정된 부분은 수 

정한 대로 기타의 부분은 왼안대로 세입•세 

출 각각 7,277억 9,906만 8천원으로 수정 의 

결되었음을 선포합니다.

6. 교육가족에개 드리는 호소문 채택의 

건

m  시 2〇분》

⑩ 의장 박재헌

다음은 의사일정 제5항 교육가족에게 드리
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는 호소문 채택의 건을 상정합니다.

본 건은 지난 4월 14일과 15일 양일간 인 

천광역시 교육위원회에서 제44회 전국시•도 

교육위원회 의장협의회에서 지금의 우리가 

직면한 국가적 난국을 타개 극복하기 위해서 

교육자가 앞장서서 교육의 헐으로 슬기롭게 

헤쳐나가는데 역량과 지혜를 모아야 할 때라 

는데 의견을 같이하여 숙의 붙에 마련하고 

시•도별로 채택 확산키로한 것으로 편의상 

본도 부의장이신 조일환 위원님께서 호소문 

의 낭독이 있으시겠습니다.

(조일환위원 발언대로 나옴)

⑩ 조일환 위원

- 참 조 교육가족에게 드리는 호소문 채 

택의 건 : 별첨7

(끝에 실음)

⑩ 의장 박재현

수고하셨습니 다.

본건 호소문 채택에 다른의건 있으십니까?

( “ 없습니다.”하는 위원 있음)

다른의견이 없으므로 교육가족에게 드리 는 

호소문은 채택되었음을 선포합니다.

채택된 호소문은 일선학교까지 배포하여 

자율실천 분위기가 확산될 수 있도록 조치하 

겠습니다.

이것으로 오늘의 회의를 마치고자 합니다. 

동료 교육위원 여러분!

이번 회기는 교육감으로부터 제출된 의안 

의 심도있는 처리를 위해 소위원회 활동과 

의안관련 현장방문 그라고 지금 우리가 직면 

한 나라 안팎에 걸친 많은 어려움을 우리 교 

육자가 먼저 앞장서서 슬기롭게 극복하자는 

취지의 내용이 담긴 호소문 채택등 정말로 

수고가 많으셨습니다.

그리고 그동안 의정활동에 적극 협조해 주 

신 집행청 관계관 여러분께도 이자리를 빌어 

감사의 말씀을 드리겠습니다，

이상으로 오놀의 제2차 본회의 산회와 아 

울러 제76회 충청북도교육우ᅵ원회 임시회 폐 

회를 선포합니다.

(11 시 30분 폐회)
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0 출석위원 : 11명

의장 박재현, 부의장 조일환, 위원 김정길, 정만재, 이기수, 김광수, 

이근수, 신용철, 박동기, 안병일, 이경윤.

〇 출석공무원 : 13명

교육감 김영서L 

중등교육국장 송대헌, 

행정관리담당관 정금옥, 

총무과장 고일영,

시설과장 박성근.

부교육감 구관서, 초등교육국장 조성근,

관리국장 신재철, 공보담당관 김통묵,

초등교직과장 노현우, 중등교직과장 김영기,

행정과장 이상찬, 재무과장 이기수,

※ 부 록

ᅳ 1明7년도 충청북도교육비특별회계 세입세출제1회 추가경정예산안 심사보고서 : 별첨6 

► 교육가족에게 드리는 호소문 : 별첨7

- 1997년도 충청북도교육비특별회계 저나회 추가경정예산(안) 개요 : 별첨8
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76回 忠淸北道敎育委1 會 (臨時會) 第 1 號

豫算•決算小委員會 會議錄

忠淸北道敎育委員會 議事局

1997년 4월 28일 (월요일) 11시 40분

議 事  旧 程  (제76회 임시회 제1차 예산•결산소위원회》

1. 위원장 및 간사 선임의 건

2. 의사일정 결정의 건

附議된 案件
1. 위원장 및 간사 선임의 건

2. 의사일정 결정의 건

(11 시 40분 개회〉 마눈 구누호천에 의하여 선출하고자 하는데

1 .위원장 및 간사 선임의 건 여러분 어떻습니까?

⑯ 위원장 직무대행 김광수 (위원 모두 “좋습니다.” 하고 말함、)

성원이 되었으므로 제1차 예산•결산소위 이의 없으시지요?

원회를 개회하겠습니다. ( “예” 하는 위원 있음)

제가 연장자로서 위원장이 선출될 때까지 그러면은 구두호천으로 해서 추천해주시

위원장의 직무를 대행하여 회의를 진행하도 기 바랍니다.

록 하겠으니 협조하여 주시기 바랍니다. ⑩ 안병일 위원

제 인사는 생략을 하고, 바로 이어서 위 예, 말씀드리겠습니다.

원장 선출에 들어 가도곡 하겠습니다. 김정길 위원을 위원장으로 추천합니다.

본 소위원회 위원장 선출의 건을 상정합 ⑩ 위원장 직무대행 김광수

니다. 다른 의사 안계십니까?

선출방법은 여러가지 방법이 있겠습니다 ( “좋습니다. ” 하는 위원 있음)

-  21
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다른 의사가 없으므로 위원장에는 김정길 

위원님을 만장일치로 선출하였음을 선언합 

니다

그러시면은 위원장님은 선출된 위원장님 

은 위원장석으로 나오시기 바랍니다.

이상으로서 이 위원장직을 바꾸고 위원장 

님에게 의사봉을 맡기겠습니다.

(위원장 교대)

⑩ 위원장 김정길 

감사합니다.

아무것도 모르는 저를 또 예산 • 결산소위 

왼회 위왼장으로 선출을 해주신 위원님들께 

감사의 말씀을 드립니다.

열심히 해서, 위원님들 주경예산안에 좀 

더 심도있는 예산심의를 위원님들께 부탁을 

드리겠습니다.

그러면은 지금부터 간사님을 한분 좀 주 
천하셔야 되겠습니다.

⑩ 안병일 위원 

위원장님이 지목을 하시지요.

위원장님이 같이 일하실 분을 지명을 해 

요.

•  위원장 김정길 

그렇게 해도 되겠습니까?

(장내 소란)

•  신용철 위원

위원들이 추천하는 걸로 하죠.

⑩ 위원장 김정길 

예，그러면 추천을 하시죠.

•  신용철 위원 

안병일위원 추천합니다.

⑩ 위원장 김정길

안병일위원님을 간사로 선임하시는데 김 

광수위원님하고 이근수위원님은 어떻습니 

까?

⑩ 김광수 위원

여러분들이 좀다는 대로 하죠, 뭐.

⑩ 신용철 위원 

좋습니다.

( “좋습니다” 하는 위원 있음)

⑩ 위원장 김정길

그러면은 위원님들이 안병일위원님을 간 

사로 선임을 하시는데 이의없죠?

(“이의 없습니다.” 하는 위원 있음) 

안병일위원님께서 간사로 선임된 것을 선 

포합니다.

그러면 간사님께서는 간던:하게 인사말씀 

좀 해주시면 고맙겠습니다.

•  간사 안병일 

감사합니다.

2. 의사일정 의결의 건

(11 시 43분 〉

⑩ 위원장 김정길

그러면 본 소위원회의 의사일정안을 상정 

합니다.

편의상 의사일정은 본 위원장이 제의하도 

록 하겠습니다.
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본 소위원회의 의사일정안은 소위원회의 다른 위원님들 없으십니까?

활동기간을 오늘부터 이달 말까지 3일간으 ( “ 없습니다.” 하는 위원 있음〉

로 하여 ’ 97년도 충청북도교육비특 다른의견이 없0 ᄆ로 의사일정안은 본 위

별회계 세입 • 세출 저u 회 추가경정예산안을 원장이 제의한 바대로 의결되었음을 선언합

심사하려는 것입니다. 니다.

기타" 날짜별 세부일정은 유인물을 잠고하 그러면 오놀의 회의는 이상으로 마치고자

시기 바라며, 이상 의사일정안에 대하여 다 하는데 다른의건 있으시면 말씀하세요.

른의건이 있으시면 말씀하여 주시기 바랍니 (“ 없습니다.” 하는 위원 있음)

다. 그러면 오놀의 회의를 마침과 아울러 산

(신용철 위원 "없습니다.” 하고 말함》 회를 선언합니다.

(11 시 45분 산회》

0 출석위원 : 5명
위원장 김정길, 간사 안병일, 위원 김광수, 이근수, 신용철

※ 부 록

- 의사일정안 : 별첨9
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第7 6 回 忠淸北道敎育委員會(臨時會) j 1  2  號

豫算•決算小委員會 會議錄

忠淸北道敎育委員會 議事局

1997년 4월 29일 (화 요 일 ) 11시 00분

議 事 0 程  ( 제76회 임시회 제2차 예 산 •결 산 소 위 원 회 》

1. 1997년도 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 입 세 출  제 1회 추 가 경 정 예 산 안

附議된 案件
1. 1997년도 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 입 세 출  제 1회 추 가 경 정 예 산 안

(11 시 00분 개 회 ) 1997년도 충청북도교육비특별회계 제1회

1. 1997년도 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 추가경정 예산안에 대한 개요를 설명드리겠

입 •세 출  제1회 추 가 경 정 예 산 안 습니다.

⑩ 위 원 장  김정길 설명드릴 순서는 예산편성의 기본방향과

성원이 되었으므로 제2차 예산결산소위원 예산의 규모 또 세번째로 세입세출 예산의

회 개회를 선언합니다. 개요, 네번째 세출예산 주요 투자내역별로

이어서 ’ 97 년도 충청북도교육비특별회계 다가 설명을 드리겠습니다.

세입 • 세출 저U회 추가경정 예산안을 상정 금번 제1회 추경 예산편성 기본방향을 말

합니다. 씀드리면은 행정비 및 경상교육비 사업비는

우선, 행정과장님으로부터 예산안 개요설 일체 억제를 하였습니다.

명을 듣도록 하겠습니다. 국가목적사업비 및 국고보조사업비를 계

행정과님 설명 바랍니다. 상했고， ’ 99년도에 신설예정인 신설 학교에

⑩ 행 정 과 장  이상찬 대한 용역비를 계상했습니다. 5개교가 되

위원님들께 배부해 드린 자료에 의해서 겠습니 다.

설명을 드리겠습니다. ’ 96년도 교육행정개선비 불용액을 동일



목적하에 재투자하도록 계상을 했고, 국고 

지원사업에 따른 교단선진화 사업비를 확대 

지원하고 추가로 중원되는 원어민활용 외국 

어교사의 초빙 활용방안에 대한 소요경비를 

계상을 했습니다.

다음은 국고보조사업에 의한 실업계고둥 

학교 실습실 및 기자재확충비를 계상하고 

신설독립 유치원에 대한 1〇개원의 교재교구 

구입비를 계상했습니다.

아울러서 재산매각 때는 재산형성에 재투 

자하도록 방향을 설정했습니다.

2폐이지를 봐주시기 바랍니다.

세입총필분야를 말씀드리면은 기정예산 

6,954억 2,911만 6천원에서 323억 6,995만 

2천원이 중가된 7,277억 9,906만 8천원으로 

예산 총 규모를 확정했습니다.

국가부담수입은 245억 330만 6천원으로 

기정예산대비 3.9%가 중가했고, 지방자치단 

체일반회계부담수입은 14억 6,484만원으로 

서 기정예산대비 38. 5%가 중가되 었습니다.

지 방자치 단체 교육비 특별 회 계 부담수입 은 

64억 180만 6천원으로서 10.6%가 중가를 했 

습니 다.

주민부담수입은 없습니다.

3폐이지를 봐주시기 바랍니다.

금번 세출예산중 기능별로 말씀드리면은 

323억 6,995만 2천원은 기정예산의 약 4.7% 

가 중가된 사항으로 교육위원회비가 3,332 

만 7천원으로 4. 7%가 중가했고，교육행 정 비
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가 16억 3,251만 1천원으로 0.3있가 중가되 

었습니다.

교육사업 비가 7억 9,556만 3천원으로 

16. 8%가 중가되고, 학교비가 103억 1,043만 

원으로 17. 4%가 증가되 었습니 다.

사학지원비가 19억 6,731만 3천원으로 

4.2%, 시설비가 179억 6,677만 6천원으로서 

18. 5%, 제지출경비가 4,858만 2천원으로서 

이번 증가된게 4,858만 2천원이 제지출경비 

가 되겠습니다.

예비비는 이번에 3억 9,355만원을 감해서 

세출예산에 편성이 되었습니다.

4폐이지를 봐주시기 바랍니다.

세출예산을 성질별로 말씀드리면은 인건 

비가 0.2%로서 7억 8,037만 3천원, 물건비 

가 15. 9%로서 113억 2,827만 1천원, 경상이 

전비가 0.8%로서 3억 8,985만 5천원, 자본 

지출이 19. 9%로서 202억 1,642만 1천원, 기 

타경비가 4,858만 2천원이 중가되었고 예비 

비는 아까 말씀드린 바와 같습니다.

5폐이지를 봐주시기 바랍니다.

이번 보통교부금으로서 경상재정교부금이 

교부된 총액은 기 억 7,403만 9천원입니다.

내역을 말씀드리면은 인건비조정으로서 

2,282만 7천원, 중앙여고 신설경비로서 4억

4,984만원, 외국어고등학교 이전시설비로 

서 1억 3,520만원, 과학교육원 내부시설 설 

계비로서 1억，공무상재해보상급여로서 4억 

6,100만원, 교육환경개선시설비 17개사업에
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10억 5,210만원, 사립학교명예퇴직수당이 1 

억 2,300만원， 초 •중  통합학교시설비 2개 

교가 20억 1,662만 2천원, 연구왼교단선진 

화시설 지원시설이 3억 141만 1천원, ’ 97년 

도 신설학교설계용역비가 아 ! 이것은 ’ 99 

년도가 되겠습니다.

타자 미스(miss)가 나왔습니다.

，99년도 신설학교설계용역비가 5개교로서 

12억원, 교원컴퓨터 604대분이 5억 4,360만 

원, 교육용컴퓨터 보급이 234대에 2억5,900 

만원, 평가결과우수기관특별지원이 4억

7,400만원, 그래서 기억 3,860만 2천원이 

계상이 됐고, 나머지는 3,543만 7천원을 예 

비비에서 계상을 했습니다.

특별교부금으로 이번에 교부된 것이 98억 

3,184만 5천원입니다.

내역을 말씀드리면은 발명공작교실 설치 

비가 2억원이 교부가 돼서 동일액을 계상했 

고, 교육소식지 발간이 2,998만원이 교부돼 

서 동액을 계상했습니다.

원어 민영 어교사보조비 가 1억 6전만원이 

교부돼서 1억 6천만원을 계상했습니다

고등학교교육과정통합운영 이 3 천만원이

교부됐습니다만 당초예산에 계상을 했기때 

문에 이번에는 계상을 하지 않았습니다. 

교원국외연수가 2억 86만 5천원이 교부가 

됐습니다만 단가차이가 2억 1,230만 6천원 

을 계상하였습니다. 교단선진화 사업비가 

34억 8,600만원이 교부•됐습니다.

이것은 교단선진화 사업으로 자체예산을 

50%를 부담하도록 되어 있습니다만은 재정 

형편상 50%를 부담못하고 50억 8,800만원읊 

계상을 했습니다.

실고 멀티미디어 설치가 12억원이 교부되！ 

서 동일 목적하에 계상을 했고, 학교생활기 

록부 전산화사업 이 7,800만원이 교부돼서 

7,920만원을 계상을 했습니다.

과학교육원이전시설비가 31억 2,300만원 

이 교부돼서 동액을 계상했습니다.

금천고등학교 다목적교실 7억 9,400만원 

을 동액을 계상했고, 명덕초등학교 다목적 

교실이 5억 3,000만원을 이 교부된 액대로 

동액을 계상을 했습니다.

이번엔 양여금 사업으로서 지방교육양여 

금이 34억 3,128만 3천원이 교부가 됐습니 

다 . 교육환경개선 사업비로서 5개사 업에 19 

억 8,607만 9천원을 계상했고, 교원연수경 

비로서 9,450만원， 종합야영장 시설비로 

1,612만 4천원, 제천학생회관 내부시설비로 

5,381만 2천원, 영어담당교원연수비로 2억 

1,120만원, 연수시범학교운영비로서 500만 

원， 신설학교 책걸상구입비로 3,690만원, 

교육청 청사보수비 로 6, 497만 5천원, 교육 

개혁추진관련업무추진비로 1억 1,873만원, 

교원임용후보자시험 경비로서 644만 1천원 , 

다목적교실신축주가분으로서 삼보초등학교

가 되겠습니다.

2억 그래서 26억 9,376만 1천원을 계상을

[제76회-제2차 에 • 결산소위원회]
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했습니다.

나머지는 예비비에서 감액조치 했습니다.

다음 7폐이지를 봐주시기 바랍니다.

이번 보조금사업으로서 14억 6,484만원이 

교부돼 있습니다.

학습보조 자원봉사자 훈련비가 945만 5천 

원 그래서 동액을 세출예산에 계상했고, 시 

범유치원운영비가 300만원이 내시가 됐습니 

다만은 이것은 당초예산에 이미 계상이 되 

서 계상을 안했습니다.

’ 97년도 교과교•육연구훨■동비 지 원이 1 억 

5,860만원이 교부가 됐습니다.

이번에 자체예산을 포함해서 2억 1,840만 

원입니다.

당초예산 대비해서 동액보조로 계상했습 

니다.

학생봉사활동 연구시 범 학교 운영 비 가 400 

만원 이것도 당초예산에 이미 계상이 됐기 

때문에 이번에 계상을 하지 않았습니다.

’ 97. GLOBE 활동지 원비 가 600만원이 지 원 

이 되！서 동액보조에 의해서 1,200만린을 계 

상을 했습니다.

독학학위 취득시험비가 197만 3천원 이건 

단가계산상 220만 1천원을 계상했습니다.

중식지원 사업비는 643만 5천왼 이것은 

당초에 예산에 이미 자체예산을 계상했기 

때문에 이번에는 계상을 안했습니다.

운동경기 지왼경비 4,937만 5천원은 동액 

을 계상했습니다.

[제76회-제2차 예 • 결산소위원회]

약간 차이가 나는 것은 단가계산상 차이 

가 나는 것입니다.

체육계학교 지원경비 2,252만 1천원은 동 

액을 계상하였고, 지역중심학교 사회교육관 

운영비가 1,000만원이 지원이 됐습니다.

이건 1，465만 5천원을 계상했습니다.

순회코치 운영비 785만 4천원이 교부됐는 

데 이것은 당초예산에 이미 자체에서 60명 

분 7억 2,510만원이 계상됐기 때문에 이번 

에 계상을 안했습니다.

대학수학능력시험경비가 1억 9,452만 5천 

원입니다.

동액을 세출예산에 계상을 했고, 원어민 

영 어 보조교사가 9,365만 4천원이 이 번에 

내시 됐습니 다.

그래서 1억 6,560만 3천원을 자체예산을 

포함해서 계상했습니다.

특수교육실험 시 범 학교운영 비 가 300만원 

이 내시가 됐는데, 당초예산에 500만원을 

이미 계상이 됐기 때문에 이번에는 계상을 

안했습니다.

열린교육시범학교가 1억 7,240만원인데 

이것은 동액을 세출예산에 계상했고, 공업 

계학교 증설비가 5억 5,182만 6천원이 교부 

돼서 이번에 7억 869만 6천원을 계상을 했 

습니다.

실업계학교 실습기자재 확충비가 14억 

5,177만 6천원이 교■부가 돼서 동액을 세출 

예산에 계상을 했습니다.



공동실습소 기자재 확충비가 2억 1,818만 

원이 교부돼서 동액을 계상했고, 공고생 장 

학금 지원비가 3억 5,956만 5천원이 교부가 

돼서 동액을 계상을 했습니다.

사무자동화 학과개편이 1억 600만원이 교 

부돼서 동액을 계상했고, 멀티미디어 설치 

비가 6억왼이 교부돼서 동액을 세출예산에 

계상을 했습니다.

한장을 넘겨주시기 바랍니다.

뉴스 수신료가 3,600만원이 이번에 계상 

이 됐습니다만은 당초예산에 이미 확보됐기 

때문에 이번에는 계상을 안했습니다.

그래서 총액 보조금 총액이 40억 6,613만 

9천원이 내려왔는데 이번에 43억 538만 2천 

원을 계상을 했습니다.

예비비에서 감해서 들어가는 사항이 되겠 

습니다.

전입금사업으로서 이번에 14억 6,484만원 

이 전입이 되었습니다.

비법정전입금 4억 7,663만 2천원, 또 비 

법정전입금중 자영능과 기숙사 식비가 이건 

학생수 감소로 인한 단가조정 때문에 감 

1,179만 2천원, 능림수산계 지원경비가 10 

억, 그래서 14억 6,484만원입니다.

세출예산에는 당초예산에 비법정전입금중 

에 41억 6,863만 2천원이 계상이 돼서 이건 

계상을 않고 자영능과 기숙사비는 산출기초 

에 의해서 2,028만원을 감했고 또 능림수산 

부에서 지원•되는 10억에 대해서는 동액을

계 상했습니다.

재산매각대 수입 관계를 말씀드리겠습니 

다.

이번에 재산매각대 수입이 총 64억 180만 

6천원이 되겠습니다.

내역을 말씀드리면 재산임대수입이 2,608 

만 9천원, 재산매각대수입이 3억 8,787만 9 

천원, 입학금수입은 감931만 2천원, 인상률 

조정으로 생긴 요인이 되겠습니다.

수업료수입은 1〇억 5,706만 4천원이 감됐 

습니다.

순세계잉여금이 금회 추가가 70억 5,421 

만 4천원이 되겠습니다.

이 재원으로 편성된 세출예산 내역을 말 

씀드리 면은 교육위 원회 선진지 시 찰이 1,050 

만원, 기숙사 급식비 추가소요가 3,831만 6 

천원, 대안학교 지원경비 2억원. 생산물매 

각대 환원경비가 7,079만 1천원, 학교운영 

비중에 각종연구 및 시믿중심학교 지원비가 

1억 1,090만원, 운반급식 운영교 21개교에 

대해서 8,713민■원, 농촌거 점 학교 우수교 육 

성이 3,900만원, 유치원놀이시설 11개원에 

대해선 6,100만원, 학습자료개발이 4,459만 

원이 되겠습니다.

다음 학교시설 분야로서 13개사업에 대한 

일반시설사업이 17억 7,476만 5천원, 환경 

개선사업 비 14개사업 이 21억 9,429만 9천 

원, 6개기관 시설사업이 6억 8,266만 6천 

원, 기타교육행정비가 16개 사업으로서 3억
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4,820만 5천원, 기타교육사업비가 3개사업 

으로 7,023만 7천원, 기타학교운영비가 14 

개 사업으로서 4억 9,715만 2천원이 되겠습 

니다.

그래서 총 세출예산이 62억 2,955만 1천 

원이 되겠습니다.

나머지는 예비비로 돌아가도록 했습니다.

그래서 예비비는 기정예비비에서 3억 

9,355만원을 감해서 이번 세출 총 계상된 

것이 327억 6,350만 2천린이 되겠습니다.

다음 10폐이지를 봐주시기 바랍니다.

이번 세출에산중에 주요 투자사업을 말씀 

드리면은 과학교육원 이전사업으로서, 이건 

국고지원 사업이 되겠습니다.

이번에 32억 2,300만원이 추가로다가서 

교부가 되었습니다.

이 내역을 좀 자세히 말씀을 드리면은,

기투자가 11〇억 8,989만 8천원인데 국고 

가 이번에 31억 2,값)0만원, 자체 10억해서 

총 소요중에 확보가 150억이 되겠습니다.

다음에 ’ 99년도 신설학교 설계용역비가 

이미 말씀드린 바와 같이 5개교에 대해서 

12억 , 초 • 중학교, 제천하고 단양지 역 통합 

학교 시설비가 20억 1,600만원, 중앙여교 

신설에 따른 구중앙여고 보수비가 4억 5천 

만원, 외국어고등학교 이전에 따른 부대시 

설비입니다. 식당하고 기타사업이 되겠는데 

1억 3,500만원， 다목적교실 강당신축비가 

국고로서 특별교부금 내려온 것이 23억
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5,400만원, 교단선진화 사업으로서 국고 34 

억, 자체 16억해서 50억 8,800만원이 되겠 

습니다.

이것은 멀티미디어 설치사업비가 되겠습 

니다.

실업계 고등학교 멀티미디어 설치비가 18 

억, 이 국고 12억에 자체 8억이 추가돼서 

들어가 있습니다.

교육환경개선 시설사업비가 ’ 96년도 집행 

사업으로서 52억 3,300만원, 공업계학교 학 

급중설이 이것은 제천공고가 되겠습니다 

7억 800만원, 실업계고등학교 실습기자재 

확충비가 국고로서 14억 5,200만원, 공동실 

습소 기자재 확충이 국고로서 2개교에 2억 

1,800만원, 공고생 장학금 지원비가 국고로 

서 15개교에 3억 5,900만원, 사무자동화 학 

과 개편에 따른 2개교 지원비가 국고 1억 

600만원, 자영능과 보은능고가 되겠죠, 지 

원비가 국고 10억, 대안학교 설치지원비가 

내무부 지원경비가 2억, 교원 컴퓨터 보급 

이 604대분이 자체예산에서 5억 4,400만원, 

교육용 컴퓨터 보급이 234대 분이 2억 

5,900만원, 자체예산으로 투자하는 것입니 

다.

사립학교 명예퇴직수당이 1억 2,300만원, 

1,000명분 자체예산이 들어가는 것입니다.

평가결과 우수기관 특별지원 사업이 4억 

7,400만원, 이것은 이미 국고사업의 잔액을 

재투자하는 것입니다.

30 ™



[제76회-제2차 에 • 결산소위원회]

공립유치원사 교구구입비가 10개월에 2억 

5,400만원이 자체예산이 투자된 것입니다.

이상으로 개팔적인 제1회 추경에 대한 내 

역을 설명드렸습니다. 이상입니다.

•  위원장 김정길

행정 과장님 수고하셨습니 다.

이어서, 사항별 설명서를 통한 세부심사 

에 들어가도록 하겠습니다.

심사할 순서는 세입예산 부분 심사에 이 

어서 세출예산 부문을 교육위원회, 본청, 

직속기관심사와, 지역교육청 순으로 심사를 

하겠습니다.

심사방법은 한분 위원님이 질의가 몰나면 

이에대한 답변과 그리고 보충질의 및 답변 

을 마친후에 다음 위원님의 질의와 답변을 

진행하도록 하겠습니다.

그러면, 세입예산에 대하여 앉으신 좌석 

순에 따라서 김광수 위원님부터 질의하시기 

바랍니다.

•  김광수 위원

특별히 피 물어볼 사항은 없습니다.

이 교부금이 내려올적에는 이게 지목이 

돼서 내려오고 있나요?

•  행정과장 이상찬

보조금사업이나 특별교부금사업은 목적이 

지명해서 내려옵니다.

⑩ 김광수 위원

여L 전 특별히 물어볼 사항이 없습니다.

⑩ 위원장 김정길

예, 안병일위원님.......

⑩ 간사 안병일 

질문사항 없습니다.

•  위원장 김정길

다음 이근수위원님.........

⑩ 이근수 위원

저 지금 직속기관에서도 이렇게 많이 오 

셨는데 직속기관은 세출 질의할때 그때 해

도 되잖아요? 오전에 .............

(장내소란)

아니 지금 죽 들어와 계신데 바쁘시고 그

래서 .........

(장내소란)

그 세입부문에 대해서 15쪽에요.

그 보면은 3월 1일자로 개교한 학교가 있 

는데 교내에 무슨 구매장이라든지 뭐 이런 

것이 있으면은 그 개교할때 그런 구매장까 

지 해서 이렇게 예약을 받는지 어떻하는지 

그것좀 알고 싶은데요.

•  관리국장 신재철

구매장이라게 무슨 말씀이신지?

구내매점 말씀하시는 건가요?

⑩ 이근수 위원 

네, 매점이지요.

⑩ 관리국장 신재철 

구내매점은, 네, 제가 말씀드리지요. 

구내매 점 은 학교장책 임하에 구내매 점을 

설치하기 때문에 저희 도에서는 관여를 안 

합니다.
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⑩ 행 정 과 장  이상찬

학교는 학교교구시설 기준령에 의해서 시 

설을 하기때문에 구내매점 같은 것은 교부 

기준령에 없습니다.

⑩ 이 근 수  위원

15쪽에 또 지방자치단체에서 부담수입금 

이라든지 비법정전입금이 있는데 10억이 들 

어온 것으로 되어있는데 이것은 들어온 거

죠?

⑩ 관 리 국 장  신재철

예, 자영능과학생, 10억이 들어와 있습니 

다.

⑩ 이 근 수  위원 

알겠습니다. 이상입니다.

⑩ 위 원 장  김정길 

더 말씀하실 거 없죠?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음)

그러면 제가 한말씀 드리겠습니다.

그 10쪽 하단에 말이죠. 하반에 있어서 

금년도부터 기초예산을 편성하면서 160억 8 

천만원의 이질금을 착■정을 했습니다.

그런데 이번 추경에 또다시 70억 5,422만 

4천원이 이월금을 추가로 계상을 했습니다.

이번 추경예산 세입규모가 정부에서 323 

억 6,900만원인데 그중에 22%나 잉여금으로 

계상을 한 것으로 되어 있습니다.

그래서 이해가 안가는 것은 이번 추경예 

산안을 상정하면서 보면은 163쪽에 말이죠 

있습니다.

아마 예산계장님도 아실거예요. 있습니다 

만은 예비비를 3억 9,355만원이나 삭감을 

하면서까지 잉여금을 높게 상정을 했습니 

다.

그 이유는 주진할 사업이 없는건지 그렇 

지 않으면 무슨 이유 때문에 예비비를 삭감 

하면서까지 높게 책정한 이유를 예산계장님 

께서 설명해 주시면 고맙겠습니다.

줄여서 말씀드리면은 예비비를 삭감하면 

서까지 잉여금을 높게 책정한 이유?

⑩ 행 정 과  에 산 계 장  신 건 환

예산계장 신건환입니다.

당초예산에서 그 세입추계를 잡을 때에는 

모든 사업이 종료가 되지않은 상태에서 어 

떻게든 추계자료로 해서 세입이질금을 추계 

를 합니다.

그래서 편성시점이 작년, 금년 당초예산 

을 잡을 때가 작년 1〇월 1일 현재로 잡기 

때문에 그당시에는 모든 사업을 확실하게 

예측하기가 어렵습니다.

그래서 그당시에 확정된 세입만 가지고 

순세계잉여금을 파악한 결과가 160억 정도 

가 추계가 됐던 겁니다. 그래서 잡았던 것 

이고，수두에 사업의 변동으로 인해서 아니 

면 사업집행잔액이 남은 것이 금년결산결과 

70억이 계상이 됐던 사항입니다.

당초에 예건된 사항을 잡지않은 것이 아 

니고 그당시토서는 160억정도 추계가 됐던 

사항입니다.



또 한가지는 당초예산의 만약에 순세계잉 

여금을 과다책정했을 경우에는 추경예산에 

기본세출예산을 재조정해야 된다는 이런 여 

려움이 뒤따르고 있습니다.

그래서 예산편성 그 기법상은 당초예산의 

순세계잉여금을 전액 확보하기는 어려운 실 

정입니다.

참고로 말씀드리면 당초 예산편성 이후 

사안되는 별개 사업이 있습니다.

예측하지 못하는 사업이 예견되지 못하는 

사업이 있는데 순세계잉여금이 아니고는 익 

년도에 추경예산에서 교육의 행정의 특색사 

업을 계상하기는 상당히 어려운 실정입니 

다.

그래서 매년 저희들이 확정된 순세계잉여 

금을 추경예산에 반영하는 사레가 거기에 

있습니다.

아율러서 예비비를 현재 많이 삭감하지 

않고 현재 50억에 가까운 예비비를 확보하 

고 있는 사유는 기존에서 한번 교육위원회 

에서 행정질의에서도 말씀이 계셨습니다마 

는 전년도에 저희들이 양여금의 8 .5%정도 

감액요인이 와가지고 저희들이 110억에 세 

입결손을 가져온 사례가 있습니다.

금년도도 그런 추세로 간다면은 140억에 

서 150억의 세입결손을 예건을 하고 있습니 

다. 또 아울러서 내년도에 신설학교 그 ’ 99 

년도 개교되는 신설학교에는 약 자체부담 

이 한학교당 약 40억정도가 소요됩니다.

거기에 따른 총액경비는 한 200억 그 다 

음에 과■박■교육원 이전시설비 현재 개요에서 

설명드렸습니다마는 총 257억에서 현재 150 

정도 밖에 확보가 안돼 있습니다.

국고는 교부가 완료된 상태고 나머지 부 

족재원 100억을 저희돌 자체재왼으로 충당 

해야될 실정에 와 있습니다.

그래서 교육현안사업인 신설학교 수용시 

설하고 과학교육원 이전사업을 걱정을 해야 

될 단계에 와 있습니다.

그래서 가능한이면 저희들이 예산을 축소 

운영해가지고 내년도에 현안사업을 원만히 

해결하기 위해서 예비비를 많이 삭감하지 

않은 사항입니다.

⑩ 위원장 김정길

그래서 말씀은 내년 회계년도 초기에 잉 

여금이 있어야만이 조기집행을 할 수 있다 

이런 말씀아닙니까. 그죠?

•  행정과장 이상찬 

고 관계는 제가 추가로 말씀드릴까요?

⑩ 위원장 김정길 

예.

⑩ 행정과장 이상찬

저희가 예산작업이 8월부터 들어가고 있 

습니다. 8될부터 들어가고 있는데 사실은 

모든 시설사업이라든지 중요한 사업은 8월 

이후 즉 4/4분기경에 집행되는 사업이 거의 

뭐 50%이상 진행이 되고 있는 사업이 그렇 

습니 다.

[재76회-재2차 예 • 결산소위원회]
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이 상태에서 이월자금을 전액 잡았을 경 

우에는 많은 문제점이 올수 있고, 또 8월달 

현재에 사업이 완료된 상태에서 발생한 세 

계잉여금만 일단 세출, 다음년도 예산에 계 

상을 하고 또 회계법상 금고마감이 사업종 

료는 12월말이고 금고마감은 2월말입니다, 

그래서 2월밀에 금고마감을 해야 정확한 

이월액이 계상이 되기 때문에 지금 현재 저 

희가 230억 중에 160억이라는 금액을 잡은 

것도 어떤면으로서는 약간의 무리가 있었장 

나 하는 그런 예상을 해가면서 잡은 겁니 

다,

이상입니다.

•  위 원 장  김정길

예, 그래 제가 묻는 것은 왜그러냐 하면 

은 우리 교육재정이 상당히 열악하지 않습 

니까?

그러한데 금년도에 ’ 97년도 예산운영을 

하다보면은 금년도에 범국민적으로 10%절감 

운동을 전개하고 있지 않습니까, 그렇기 때 

문에 ’ 97년도 당초예산이나 추경에서도 우 

리가 예산을 집행하다 보면은 한 10%정도는 

안되더라도 8%가 됐든 9%가 됐든 상당한 예 

산이 절감이 될줄 아는데, 그런데 구태여 

추경에다가 잉여금을 상향조정을 한것이 좀 

문제가 있지 않느냐하는 좀 예산을 효율적 

으로 편성을 해서 조금 집행을 하고 또 본 

예산에서 집행을 할 부분을 10%절감을 한다 

면은 그정도 잉여금은 발생이 되지 않겠느

냐 하는 이런 생각에서 제가 한번 말씀을 

드린겁니다. 근데 조금 아마 생각을 하시면 

서 신중을 조금 기해주셨으면은 예비비 삭 

감까지는 안하지 않겠느냐 하는 그런 생각 

을 하게 됩니다.

⑯ 행 정 과 장  이 상 찬

참고로 하겠습니다.

⑩ 위 원 장  김정길

다른 위원님 말씀 하실분 계십니까?

⑩ 간사 안병일

틀린게 없는데 한가지 내 참고할려고 그 

럽니다.

저, 다뭐 거의뭐 국가부담 지원금으로 지 

정된 사업이고 별달리 확인해 볼게 없는데 

’ 96년도 대비 우리 ’ 97년도에 국가부담수입 

중에 서 지 방교육재 정 교부금하고 지 방교육 양 

여금이 배시된 내역을 비교해서 서면으로라 

도 뭐 여기서 얘기해 주실 수 있으면 좋고, 

서면으로라도 자료를 한번 참고할려고 그러 

니까 그러니까, 그러고 국가부담수입 중에 

서 지방교육재정교부금, 보통교부금, 특별 

교부금 또 지방교육양여금, 보조금 우리한 

테 배시된 내역을 ’ 96년 대비 ’ 97년 이렇게 

좀 해주시고, 금무 또 얼마나 더 금년도에 

지원을 받을 것으로 에상되는가에 대한 예 

측, 이래서 듣기로는 당초 국가재정 형편상 

100억이상의 차질이 오는데도 우리 본도교 

육청에서는 미리 여러분야에서 대비를 해가 

지고 상당히 당초 계획한 사업이 얼추다 진
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행되는 걸로 알아서 상당히 실무진들의 노 

고에 경의를 드리고, 앞으로 큰차질이 없기 

를 바라는 마음에서 참고할려고 하는 자료 

를 좀 서면으로 해줘도 좋고, 해주시기 바 

랍니다.

⑩ 행정과장 이상찬

자료로 해드리겠습니다.

暴 간사 안병일 

예, 그렇게 하세요.

⑩ 위원장 김정길 

더 질의하실 분 계십니까?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음〉

더 이상 질의하실 분이 없으므로 세입예 

산에 대한 질의 및 답변을 마치고 점심식사 

를 위해서 14:00까지 정회를 하겠습니다. 

정회를 선언합니다.

(11 시 45분 정회) 

(14시 05분 속개)

⑩ 위원장 김정길 

회의를 속개하겠습니다.

지금부터 세출예산 부문 심사를 하겠습니 

다.

먼저 교육위원회，본청, 직속기관의 세출 

예산에 대하여 앉으신 좌석순에 따라 김광 

수위원님부터 질의하시기 바랍니다.

•  김광수 위원

예, 어떻게 해요? 저 심의하는 방법을 그 

냥 이 예산서 폐이지 순으로 이렇게 할까 

요? 그렇지 않으면은 국 • 과별로 이렇게

⑩ 위원장 김정길

지난번처럼 우리가, 본 예산때처럼 앞에 

서부터 폐이지 순으로 하겠습니다.

•  김광수 위원

폐이지로 이렇게 저 국 • 과가 다와 계시 

니까.

우리 맨위 먼저 우리 교육위원회 계상이 

상정 이 되있는데 이 것은 내용면으로 봐서 

얼마되지 않고 맨두]에 우리들끼리 다루도록 

이렇게 하시는 것이 어떨까 싶으네요.

⑩ 간사 안병일 

좋습니다.

⑩ 김광수 위원

한마디로 말해서 추경의 요인이 발생한 

것을 보면은 본 에산에 이렇게 세워'놓고 그 

다음에 이번에 주경 세우는 것이 말이죠, 

추경에 이렇게 한 것은 그 요인이 별도로 

또 당초 예산 세울 때에 비해서 그 후에 그 

요인이 발생했기 때문에 이것이 나온 것이

죠?

⑩ 행정과장 이상찬 

그렇습니다.

⑩ 김광수 위원

여기 이제 공보담당관실이라든가, 기획감 

사담당관실이라든가 이런 데 보면은 얼마씩 

안되게 2,900이니, 1,800이니, 450만원씩 

별도로 조금씩 나왔단 말이지요. 그런 것으 

로 볼 적에는 그 요인이 그만치 더 생겼다
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이거예요?

•  행정과장 이상찬

공보담당관실에 2,998만원은 교육부에서 

국고로 지원해 줘가면서 교육부에서 발간하 

는 교육소식지 구입대로다가서 계상을 하라 

해가지고 자금을 그 목적경비로다가 교부한 

것입니다.

⑩ 김광수 위원

그리고 거기 33페이지 보면은 아가모 운동 

에 그 예산이 서있는 것이 82만 5친원이 그 

상품비로 서있어요. 그랬는데 5천원에 33명 

에 다섯 종목을 준다고 이렇게 되어 있는데 

이것을 어떻게 33명에만 주는 건가? 아가모 

운동이 이것이 초등장학과 소관인데요 아가 

모 운동이 이제 금년에 이게 더 본격화해서 

운동을 전개하고 있는 것으로 알고 있는데 

이게 어떻게 해서 33명에 한해서만 이 다섯 

종류 상품비로 82만 5천원이 서있는가 싶단 

말이 예요?

⑩ 관리국장 신재철

시 • 군의 조 •중 •고

•  김광수 위원

아니, 이게 초등교육국이니까, 이게 초등 

계통에.........

•  관리국장 신재철

아가모 운동은 초등교육국에서 주관을 하 

지 초•중•고를 다 적용을 하니까 그래서 그 

렇죠.

•  김광수 위원

[제76회-제2차 에 • 결산소위원회]

어떻게 해서 33명만 이렇게 계상을 했는가 

싶어요.

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

제가 말씀드리겠습니다.

⑩ 김광수 위원

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

아가모 운동을 하는데 글짓기도 하고 나의 

주장 발표도 하고 그러는데 시•군별로 초•중 

•고 1명씩 그렇게 해서 33명이 됩니다 시상 

범위는 그렇게.

⑩ 김광수 위원

11개교이기 때문에 초등에 하나, 중등에 

하나, 고둥에 하나, 이것은 예산도 82만 6천 

원밖에 안되는데 이것은 참말로 우리가 시대 

적으로 보더라도 상당히 좋은 그러한 운동이 

전개된다고 먼저도 그런 얘기가 나왔고, 그 

렇다고 할 것 같으면은 좀더 많은 학생들에 

게 이렇게 상품을 줄 수도 있지 않겠는가 싶 

은 생각이 나네요. 겨우 82만 6천원의 상품 

비가 서있어요. 그렇게 하고 이제 만!밑에 보 

면은 33페이지 맨밑에 보면은 방과후 교육활 

동 프로그램 개발이라고 해서 640만원이 서 

있어요. 이것좀 설명좀 해 주실까요? 방과후 

교육활동 프로그램이라는 것을 이제까지는 

어떻게 했는가 말이지, 그런데 이것을 어떻 

게 개발을 해서 무엇 

을 어떻게 한다고 하는 것인지?

•  초등장학과 초등장학담당장학관 김양호
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방과후 교육활동 프로그램을 앞으로 과목 

별로 거기에 밝은 선생님들이 프로그램을 개 

발을 해서 학교에 보내주는 겁니다.

⑩ 김광수 위원

그전에는 어떻게 해왔어요 이걸. 종전에는 

어떻게 해왔어요.

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

그전에는 학교별로 지도를 했습니다. 

금년에는 좀더 발전적으로 거기에 대한 우 

수한 프로그램을 개발해서 학교에 보급할 그 

런 생각을 하고 있습니다.

⑩ 김광수 위원 

당초 예산에는 없었던가요?

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

^1.

⑩ 김광수 위원

넘겨서 초등교육국 소관인데 34쪽에 열린 

교육 수업경연대회 개최 해서 열린교육 수업 

경진대회 개최는 어떻게 하는 것이 열린교육 

수업경연대회 개최인지?

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

그래서 그 열린이라는 것을 앞에 붙였기 

때문에 그런데요 그래서 결국 선생님들 수업 

연구를 한다는 얘기입니다.

그러니까 시.군 교육청별로 수업경진대회 

를 하고 거기 우수한 선생님들 도경진대회에 

서 표창을 하고 하는 겁니다.

⑩ 김광수 위원

그럼 저 기초에서 시•군에서 선발된 선생

1공들.........

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

1̂
⑩ 김광수 위원

또 도에 경진대회에 나오고?

•  초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

여 우선 흔히 도에서 수업경진대회를 하

고요, 거기서 우수한 선생님이 선정이 되면 

저희들이 그 학교에 가서 수업을 평가를 하 

는 거예요. 그래서 시상을 하고 하는 것은 

선생님들에게 수업에 대한 연구풍토를 조성 

하는 그런 데서 하는 것입니다.

⑩ 김광수 위원

그런데 심사위원이 말이죠 몇사람이 되는 

지 모르지만 여기 1명이라고 해서 예산이 서 

있단 말이야.........

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

그 1명은 본청에 전문직이 나가는 회의가 

됩니다.

⑩ 김광수 위원 

^1?

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

본청 전문직이 나가는 회의가 되요. 그분 

만 위촉해서 그분만 수당을 줍니다.

•  김광수 위원

아니 그러면 요 한명이라고 하는 분은 외

부인사를 초빙해서.........

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

예 그렇습니다.
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•  김광수 위원

그럼 외부인사는 어떤 분을 초빙을 하는 

게.......

⑩ 초등장학담당 장학관 김양호 

대학교수를 하든지 _uL외교수를 하든지 그 

수업의 진위자 한분을 초청을 해서 평가를 

하는 거죠. 그런데 저희들도 장학관이 나가 

든지 장학사가 나가든지 같이 나가서 평가를 

하는 거죠.

•  김광수 위원

우리 전문장학사님들이 나가시고 또 외분 

인사를 초청을 해 서 .. , . . .

⑯ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

초청인사에 대해서 수당이 나가게 돠! 있습 

니다.

⑬ 김광수 위원

이게 5만 3천원이라는 게 기준이예요?

⑩ 관리국장 신재철 

여비 기준입니다.

⑩ 김광수 위원

그럼 열린교육이 우리 도내에 15학교가 있 

나요?

•  초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

아닙니다. 그중에 우수학교를 시범학교로

보는 겁니다.

⑩ 김광수 위원 

예상해서.........
•  초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

나가서 우수학교를 시범학교로 보는 거고

요 열린교육은 우리 도내 각학교 다합니다.

⑩ 김광수 위원

예. 그 다음에 35쪽에 중등교육국 소관인 

데 거기 보면은 중등장학과 기타사업추진에 

학교운영위원이라고 있어요. 이것이 초 •중  

* 고골 다 포함해서 하는 것인지，중 • 고둥 

학교만 여기서 지칭해서 하는 것인지, 학교 

운영위원회 운영 이렇게 해서 1천원씩해서 

2,400명 읊 뭐 연수를 하는 것인지， 교육을 

하는 것인지 모르겠어요. 이것이 초 • 중 • 고  

를 다 합한 것인지 중등만인지 이것 좀

⑩ 중등장학과장 이재관 

중등 장학과장 이재관입니다.

학교운영위원회 운영해서 학교장 및 운영 

위원 중에 각학교에 소집된 운영위원 해서

초 • 중 * 고를 총 합해서 저희가...........

•  김광수 위원 

초 • 중 • 고 다 합해서?

⑩ 중등장학과장 이재관

예. 시 • 군까지도 다 합해서.........

⑩ 김광수 위원

그런데 이게 2,400명.........

⑩ 중등장학과장 이재관 

예 운영위원 수가.

⑩ 김광수 위원

운영위원 수가 지금 구성이 돠！ 있는 인왼 

이 전부 2,400명 이예요?

⑩ 중등장학과장 이재관



예. 그래서 지금 조금 더 놀 가능성이 있습 

니다. 왜냐하면 면소재지까지 지금 진장을 하 

고 있습니다.

⑩ 김광수 위원

그리고 그 밑에말이죠 교육개혁 현안과제라 

고 해서 900만원씩 해서 4과제 이렇게 했는데 

이것을 학교에다가 주는 건가요， 어떻게 이 

ᅫ.........

⑩ 중등장학과 생활지도담당장학관 이창연 

제가 말씀드리겠습니다.

그 위에 교재개발은 1,580만원씩해서 7개교 

과 해서 학교에다가 그것은 서원중학교, 충북 

고, 국어, 수학, 영어, 과학을 하고 그 밑에 

교육개혁에 저희들이 필요한 자료를 개발하는

건데 600만원씩 4개 과제를.........

⑩ 김광수 위원

수준별 이동수업이라고 하는 것은 이동하면 

서 어떻게 뭐 수업을 하는 거요?

#  중등장학과 생활지도담당장학관 이창연 

일단은 교재를 만드는 겁니다.

이동수업에 필요한 교재, 자료를 만드는 겁 

니다.

⑯ 김광수 위원

예. 그럼 이게 학교에 다.........

⑩ 중등장학과 생활지도담당장학관 이창연

에.

⑩ 김광수 위원

그렇게 하고 내내 학교운영위원회 관계인데 

36쪽에 거기 보면은 “ 학교운영위원회 운영의
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실제” 책자를 구입한다고 했어요. 그런데 2 

천원씩해서 3천진을 600만원에 구입을 하는 

건데 이것은 어디서 어떻게 구입을 하는 거 

예요 이것을?

⑯ 중등장학과 생활지도담당장학관 이창연

이것은 교육부에서 만드는 건데요 저희들 

이 만들려고 하니까 2천원보다도 더 많이 들 

어가기 때문에, 저희들이 만들려고 그랬는데 

그래서 2천원씩 사서 아까 앞에 얘기한 운영 

우]원이 2,400명 아닙니까?

⑩ 김광수 위원

•  중등장학과 생활지도담당장학관 이창연 

거기다가 이제 학교에 주고 또 훙보로다

쓰기 때문에 3천진을 사도록 되어 있습니다. 

⑩ 김광수 위원

운영위원들, 어떠한 것이 운영위원들이 할 

일이다.

이런 그 내용이 담겨있는 거구먼요.

⑯ 중등장학과 생활지도담당장학관 이창연 

예

⑩ 김광수 위원

여1. 그렇게 하고 이제 이게 너무 많아서 

그런가, 그 37쪽에 보면은 중등교육국 소관 

에 사립교원 명예퇴직 수당이라고 있는 건데 

여기에 4,100원씩해서 3명, 1억 2,300만원이 

이게 예산이 서있단 말이예요. 이 당초에는 

예산이, 계상을 못했던 건가요 이거?

•  행정과장 이상찬
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당초에 6명분이 서있었습니다.

響 중등교 직 과 장  김영기 

제가 말씀드리겠습니다.

•  김 광 수  위원

•  중 등 교 직 과 장  김영기

중등교직 과장 김영기 입니다.

당초에 6명분의 예산을 세웠는데 6월까지 

6명이 명예퇴직 신청이 있어가지고 전부 이 

예산이 쓰여졌습니다.

그 뒤에 다시 이제 추가요인이 생겨서 이 

세명이 명예퇴직을 하겠다고 신청을 해왔습 

니다. 8월달에. 그래서 예산이 다 소진됐기 

때문에 이 3명에 해당되는 예산을 세운 것입 

니다.

響 김 광 수  위원 

앞으로 더 나올지 모르잡아요?

⑩ 중 등 교 직 과 장  김영기 

이제는 들났습니다.

•  김 광 수  위원

아니 금년도는 붙 }d .........

⑩ 관 리 국 장  신재철

금년도는 들나고 내년도니까 내년 예산에 

되니까 이번 마지막으로.

⑩ 김 광 수  위원

에. 그렇게 하고 38쪽에 총무과 소관에 재 

해보상급여하고 행정과의 재해보상급여하고 

이게 두군데 서있는데, 2억 1,100만원하고 

2억 5천만원이 서있는데 이것이 성질별로 어

떻게 다른가요, 총무과 서있는 것하고 행정 

과 서있는 것하고?

⑩ 행 정 과 장  이상찬

총무과에 서있는 재해부조 및 사망조의금 

은 지금 말씀드린대로 부조금하고 사망조의 

금이고요, 밑에 서있는 것은 공무상 재해보 

상금입니다.

공무원이 재해를 입었을 때 보상해 주는 

거. 성격이 다릅니다.

⑩ 김 광 수  위원

그러니까 총무과에서는 어떠한 그런 일이 

생겼을 적에는 가서 조문하는 데 들어가는 

돈이고.........

⑩ 관 리 국 장  신재철

아니 아니죠. 법적으로 부담하는 사망조의 

금, 연금법에 의해서 주게 되어 있는 금액입 

니다.

이거 저 가서 부의금 내는 것이 아니예요.

⑩ 김 광 수  위원

예, 그래 이제 행정과에 서있는 것 
은

⑩ 관 리 국 장  신재철 

공무원한테 직접 나가고.......

•  김 광 수  위원

공무원이 재해를 입었을 적에.........

•  관 리 국 장  신재철 

여1

⑩ 김 광 수  위원

여기 교육연구원 소관인데 39쪽에 개발용
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컴퓨터가 한대가 500만원씩이란 말이야. 보 

통 봐서는 그렇게 비싼 게 아닌데 어떻게 여 

기는 500만원씩이나 고가로 들어가 있는가?

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원 

말씀드리 겠습니 다.

일반 컴퓨터와 개발용 컴퓨터가 가격이 

500만왼씩 되는 것은 개발용 컴퓨터는 동영 

상, 움직이는 화면을 그 안에다가 저장할 수 

있는 그런 시설이 되어 있습니다.

그 시설을 거기에다가 움직이는 화상, 동 

영상을 저장할 수 있는 용량과 처리 속도 이 

런 것들이, 그런 기구가 내장이 되어야 하기

때문에 개발을 할 수 있는.......

⑩ 김 광 수  위원

예, 그런데 어떻게 두대만 구입하게 됐어 

요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

이것은 연구원의 그 교단선진화 사업계획 

을 개괄적으로 설명을 들으셔야 이해가 가는 

데요 2억 8,300에 대한 개괄적 인 사업계획 

을, 지금 시설과가 4충으로 가고 거기다가 

교단선진화 소프트웨어를 개발하는 하나의 

센터를 만들고 있거든요.

•  김 광 수  위원 

교육 연구원 에 서 요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬  

예

⑩ 김 광 수  위원

그러면 이것이 전부가 2억 9,100만원이 거

기에 이렇게 시설하기 위해서. 그런데 다른 

데 컴퓨터보다 엄청나게 비싸서 말이죠. 두 

대만 충분한 거예요 그러면?

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원 

예

•  김 광 수  위원

그리고 그 물건인데 비디오 카메라가 한대 

가 3천만원이나 가요 이게?

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원 

예. 그 비디오 카메라는 일반 시중에서 활 

용하는 그런 카메라하고 좀 다른데, 말씀을 

드리면 보통 비디오 카메라는 촬영을 해가지 

고 그것을 저희가 일선학교에 복제 보급을 

해줘야 하는데 일반용 카메라로 촬영을 해서 

복제를 하면 화질이 상당히 떨어집니다. 

그래서 실제로 교단에서 활용할 적

Ofl.........

⑩ 김광수 위원

이것이 더 좋은 것도 있겠네요 월씬 더 좋 
으 거 tp 9j卜、—•

•  교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원

이것이 좀 비교적.........

⑩ 김 광 수  위원

그런에 어떻게 해서 3천만원이라고 하는 

게 나왔는가 해서 그래 울어보는 거예요.

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원 

저희가 건적을 받아 온 것이 제일 좋은 것 

이 3,200만원, 그리고 보통 것이 3,000만원, 

조금 그 밑으로 들어온 것이 2,800만원, 이
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세가지가 견적을 받은 것이 있었습니다.

그래서 평균가격인 3,000만원을.........

⑩ 김 광 수  위원 

아 건적을 받아서요?

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원 

예.

⑩ 김 광 수  위원 

예 알겠습니다.

그리고 41쪽에 단재교육원 소관인데 관서 

당 경비에 사도관 중축 거기 냉방용 연료비 

라고 해서 나온 것이 있어요. 492만원인데 

여기 내용 설명한 것이 조금 좀 이상해서 물 

어보는 것인데 만 250원에 60일간 이 냉방이 

기 때문에 여름에 쓴다는 얘기 아니예요?

•  단 재 교 육 원 장  정철진 

예

⑩ 김 광 수  위원

그러시죠?

⑯ 단 재 교 육 원 장  정철진 •

•  김 광 수  위원

하루에 6시간씩 해서 1톤이라고 하는 게 

뭐예요 그 1튼이라는 것이?

⑩ 단 재 교 육 원 장  정철진 

용량이 1톤이라서.

⑩ 김 광 수  위원 

아 1톤짜리?

⑩ 단 재 교 육 원 장  정철진

⑩ 김 광 수  위원

그런데 이게 한대 운영하는데 490만원이나 

들어가요?

⑩ 단 재 교 육 원 장  정철진

사도가 전체를 그렇게 하는 겁니다.

이것은 1톤짜리 냉방기를 돌려가지고 사도 

관 전체를 들어가는 겁니다.

⑩ 김 광 수  위원

사도관 전체를 공급을 해주는 거구만요.

⑩ 단 재 교 육 원 장  정철진 

예. 방마다 에어콘 작동하는 것이 아닙니

다.

⑩ 김 광 수  위원

예. 그렇게 하고 그 밑에 이제 그 학급보 

조 자원봉사자라고 해서 강사수당이라고 하 

는 것이 있어요. 그런데 기본초과 해서 7만 

원씩 계상이 됐는데 이것이 강사가 외부초청

인사가요, 그렇지 않으면.........

⑩ 단 재 교 육 원 장  정철진 

^1.

⑩ 김 광 수  위원

그러면 하루에 한시간에 7만원이예요?

⑩ 단 재 교 육 원 장  정철진 

예. 첫째시간은 7만원이고 한시간 초과할 

때는 3만원씩. 이것은 아주 기준으로 나와 

있습니다.

저희들이 정하는 것이 아니고요.

⑩ 김 광 수  위원

강사가 어떤 분을 초청하는데 이렇
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ᅰ.........

⑩ 단 재 교 육 원 장  정철진

대학교수도 있고, 전문직에도 있고, 또 학 

교에서 아주 유명하고 이름있는 사람들입니 

다.

⑩ 김 광 수  위원

그래요? 이 기준치가 한시간에 7만원으로 

하고.

⑩ 단 재 교 육 원 장  정철진

첫째시간만 7만원이고 다음시간부터는 3만 

원입니다.

•  김 광 수  위원 

예 알았습니다.

그렇게 하고 컴퓨터 값이 보통은 여기 예 

산에 보면은 예산서에 보면은 90만원씩으로 

잡혀있는데 보통컴퓨터는 90 만원씩인가요?

⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신건환 

예. 조달계약된 컴퓨터를 기준으로 할 때 

90만원씩.

⑩ 김 광 수  위원

그러면 500만원이면 엄청나게 좋은 것 같 

으네요.

⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신건환

기본사양, 이것은 기본사양이고요 기본이 

고, 500만원에서 거기에 대한 부대비는 옵션 

(Option〉이 많이 들어가기 때문에.........

•  김 광 수  위원

그렇게 하고 44쪽애 제천 학생회관인데 거 

기는 다시 시설하는 거기 때문에 예산이 이

렇게 들어가나요?

•  관 리 국 장  신재철 

예 그렇습니다.

금년에 개관을 해서 처음.........

•  김 광 수  위원

금년 처음 개관, 작년에 개관을 했잖아요? 

⑩ 관 리 국 장  신재철

개관을 했는데 이제 쓰기는 금년부터 관장 

이 발령을 받으면서 신설이 되죠, 시설이.

⑩ 김 광 수  위원

그 주변에, 학생회관 주변에 이렇게 나무 

심고 잔디입히고 할 그런 분야가 많아요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

국민학교 폐교된 위치에 그러니까 많습니 

다.

⑩ 김 광 수  위원

그렇게 하고 47쪽에 보면은 사회체육괴" 소 

관인데 교육개혁 추진이라고 해서 거기 있는 

데 사회교육 시범학교 지원 이렇게 해서 200 

만왼씩해서 두학교, 두학교만 지원하다고 해 

서 400만원 나와있고 한데 어떻게 해서 두학 

교만 이게 지원하기로 되어 있는가? 사회교 

육체육과 소관에.

⑩ 사 회 교 육 체 육 과  사 회 교 육 계 장  임종복

제가 말씀드리겠습니다.

사회 교육계 장입 니 다.

초등 1개교하고 증둥 1개교가 있는데 지금 

현재 기정으로 300만원씩이 확보가 되어 있 

습니다.
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그런데 이 도지정 시범학교의 경우에는 1 

교당 500만원씩이 기준단가이기 때문에 추가 

로 두개 학교에 대해서 200만원씩 계상을 한 

것입니다.

•  김 광 수  위원

그러면 도내에 초등 한학교，중등 한학교?

•  사 회 교 육 체 육 과  사 회 교 육 계 장  임종복

예. 초등은 청주시의 율량초등학교이 

고........

⑩ 김 광 수  위원

그럼 거기 뭐하는데 지원하고 있는 거예 

요?

⑩ 사 회 교 육 체 육 과  사 회 교 육 계 장  임종복 

사회교육 시범학교입니다.

•  김 광 수  위원

또 하나는요 중등은요?

⑩ 사 회 교 육 체 육 과  사 회 교 육 계 장  임종복 

예 중학교도 마찬가지입니다.

•  행 정 과 장  이 상 찬  

아니 어떤 학교?

•  김광수 위원 

어떤 학교에요?

⑩ 사 회 교 육 체 육 과  사 회 교 육 계 장  임 종 복  

예 충주의 예성여중입니다.

•  김 광 수  위원

그러면 여기 추경에 200만원씩 주고 당초 

에 300만원씩 확보가 되어 있어서 500만원씩 

주는 거네요?

⑩ 사 회 교 육 체 육 과  사 회 교 육 계 장  임종복
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그렇습니다.

•  김광수 위원

그렇게 하고 48쪽에 초등교직과 소관에 교 

원연수가 있는데 연수인원이 620명에 22일간 

2억 1,120만원이 서있어요. 그러면은 연수인 

원이 620명인데 이것을 어디에서 교육을 하 

는 건가요?

⑩ 초등교직과장 노헌우 

제가 말씀드리겠습니다.

초등교직 과장 노현우입 니 다.

먼저 양해 말씀을 드리겠습니다.

620이 아니라 360입니다 그게.

내년도 3학년 예정 학급수가 638학급 예정 

을 하고 있습니다.

당초예산에.........

⑩ 김광수 위원 

그러니까 360명?

⑩ 초등교직과장 노헌우 

예.

⑩ 김광수 위원 

620명이 아니고?

⑩ 초등교직과장 노현우 

예. 당초 예산에 260명을 해서 22일간 해 

서 1억 120만원을 책정을 했습니다.

그리고 360명은 국고지원이 되면은 하겠다 

이렇게 했는데 국고지원이 안내려 왔습니다.

그래서 이번에 추경에 360명을 해서 620명 

의 연수가 총인원이 되는 겁니다.

⑩ 김광수 위원
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총인원이 ?

⑩ 초등교직과장 노현우

^1.

•  김광수 위원

그래 당초예산이 서있구만요?

•  초등교직과장 노헌우

260명은 당초예산에 세웠습니다. ,

⑩ 김광수 위원 

260 명은?

•  초등교직과장 노헌우

예. 단재교육원에서 겨울방학에 실시합니 

다.

⑯ 김광수 위원 

22 일간요.

⑩ 초등교직과장 노헌우

^1.

⑩ 김광수 위원

그럼 이분들 전부 그 2억 1,100만원이라는 

것은 식사대로 쓰는 거 전부.........

•  초등교직과장 노현우 

여비입니다.

여비가 청주, 청원은 만원씩입니다.

그외 관외는 3만원씩입니다.

여비만 책정된 겁니다.

⑩ 김광수 위원

여비만. 자기가 이제 출퇴근 식으로 해서 

이렇게 하고요.

⑩ 초등교직과장 노현우

•  김광수 위원

그 다음에 그 밑에 이제 국외연수인데 그 

12일간 하는 것은 31명이고, 35일은 25명인 

데 이것은 각각 어디에서 어떻게 하는 건가

요?

⑩ 초등교직과장 노헌우 

국고지원인데요 당초에 시찰연수가 61명이 

책정이 됐었습니다.

그리고 국외현장연수는 20명, 이렇게 당초 

예산에 세웠었는데요 국고에서 31명, 또 초 

둥 현장연수 25명인데요 31명은 12일간 해서 

제 시찰연수가 이렇게 됩니다.

그렇게 하고 현장연수는 영어 어학연수라 

해서 현재 치코대학에 가서 연수를 하 

'는"

⑩ 김광수 위원
치코대학에 가서?

⑩ 초등교직과장 노현우 

여'！. 그렇게 책정을 해서 추진을 하고 있습

니다.

•  김광수 위원

예. 그러면 여기 그 밑에는 중등도 있는데 

초등하고 중등하고 같이 가는 겁니까?

⑩ 초등교직과장 노헌우 

치코대는 같이 갑니다.

•  김광수 위원

그러니까 당초의 예산이 23억 8,900만원이 

재교육비로 23억이죠? 23억 8,900이 서있었 

는데 이번에 1,980만원이 더 서는 거 아니예
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요?

⑩ 초등교직과장 노헌우 

여i

⑩ 김광수 위원

그 예산이 상당히 만으네요. 29억이나 되 

고요.

⑩ 초등교직과장 노헌우 

그리고 추경에 된 것은 국고지원이 됐기 

때문에 추경이 수립이 된 겁니다.

•  김광수 위원 

국고가 됐기 때문에?

⑩ 초등교직과장 노헌우

⑩ 김광수 위원

그러면 31명이 가는 데는 행선지가 어디가 

돼요? 아니 치코대학에 가는 것은 35일간 하 

는 것이 치코대학으로 가고?

⑩ 초등교직과장 노헌우

치코대학으로 가고.........

⑩ 김광수 위원 

12일 하는 것은 어디로 가요?

⑩ 초등교직과장 노헌우]

12일 하는 것은 이제 구주방면이 있고요, 

미주방면이 있고요, 호주 이렇게 3개 방면으 

로 해서 반을 편성하고 있습니다.

⑩ 김광수 위원

그러면 12일간 하는 것은 한나라만 가서 

교육을 받아오는 것이 아니고 이나라 저나라 

이렇게 관광 시찰식으로 하는 구만요?

⑯ 초등교직과장 노헌우

•  김광수 위원

그런데 35일은 가서 치코대학에 가 

ᅬ.........

⑩ 초등교직과장 노현우 

어학연수를 하고.........

•  김광수 위원

어학연수를 하는 거고, 그러면 12일간 가 

시는 분들이 당초에 몇명하고 이번에 31명인 

데 총 몇명이예요?

•  초등교직과장 노현우 

초등에 91명입니다.

⑩ 김광수 위원 

중등에는 몇명이예요?

⑩ 중등교직과장 김영기 

81명이 됐습니다.

⑩ 김광수 위원

81명. 그런데 중등에는 주경에는 안서 있 

네요?

•  중등교직과장 김영기

추경에 서있어요. 서있는데 국고지원이 돼

가지고 초등이랑 같이 해가지고.........

⑩ 김광수 위원 

아 같이 했어요?

⑩ 중등교직과장 김영기 

여). 예산이 내려와가지고 서있습니다 49페 

이지에.

•  김광수 위원
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골쎄 49페이지에.........

•  초등교직과장 노헌우

이것도 당초의 지방비에서 1억 6,300만원 

이 서있습니다.

서있는데 그 다음에 국고에서 지원이 돼서 

초등, 중등 반씩 나졌습니다.

⑩ 김광수 위원

예, 그리고 이제 우리들이 항상 요즘와서 

이제 컴퓨터 시대가 돼가지고서 컴퓨터 선생 

님들한테 교육을 시키고 있는데 여기도 좀 

보면은 50쪽에 보면은 컴퓨터 연수가 나오고 

있는데 이 컴퓨터 교육을 좀 심도있게 나이 

좀 먹은 분들은 아주 안할려고도 하는 것 같 

아요. 그래서 이 컴퓨터 교육을 좀더 심도있 

게 전 선생님들한테 해야 되지 않겠는가 싶 

은 그런 생각도 나고 여기도 보면은 컴퓨터 

교육에 거기 보면은 거기도 저 강사수당같은 

것이 있는 것 같은데 운영수당이, 거기도 외 

부강사 초빙인가요?

•  단재교육원 정철진

예. 왜냐하면 한사람이 6시간을 계속할 수 

가 없어서요 그래서 지금 한사람이 전문가는 

있습니다. 있는데, 외부사람이 와야지 계속 

해서 하루만 몰나는 게 아니라 열흘씩 하는 

데 한사람이 열흘간 6시간을 계속해서 할 수 

가 없습니다. 그래서 반씩 나눠서.........

•  김광수 위원

그래 한분은 초빙을 해서.

•  단재교육원 정철진

•  김광수 위원

그 다음에 중등장학과 소관에 국가시험검 

정관리라고 해서 보면은 당초예산이 1,810만 

원이 서 있고 이 번에 1억 9,600만원이 서있는 

데 당초 계획에 서있는 것보다 이번에 추가 

세우는 것이 이렇게 많단 말이예요? 1억 

9,672만 6천원이 서는데 이것은 당초 계획하 

고 이번에 추가 예산 세우는 것하고는 왜 이 

렇게 됐는가요 이게?

⑩ 중등장학과장 이재관
이게 당초의 예산이 교육부로부터 안왔습

니다.

그래서 그 약 2만 5천명에 대한 학생, 학 

생을 대학수학능력시험을 보기 위한 제반 경 

비 입니다.

•  김광수 위원

그래 국고가 안왔다가 이번에 국고가 왔단 

말이죠?

•  중등장학과장 이재관

⑩ 김광수 위원

그럼 1,800만원 예산 서있는 것은 먼저 당

초예산에는.........

⑩ 행정과 예산계장 신건환 

1,800만원 서있는 것은 독학에 의한 학위 

취득 경비로 세워져 있었습니다.

⑩ 김광수 위원

아 그러면 사회교육과의 그 예산에 서있는
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거였어요, 독학자들?

⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신건환 

예. 독학취득.

⑩ 김 광 수  위원

여기 54쪽에 보면은 과학기술과 소관에 컴 

퓨터 보급이라고 되어 있어요. 여기가 236대 

보급을 하는데 당초에는 몇대 보급이 돼 있 

었는데 추가로 이렇게 추가예산에 236대가 

서는가 말이죠?

•  과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현

과학교육담당 장학관 김창현입니다. 

과장님이 오늘 연가중이시기 때문에.........

⑩ 김 광 수  위원 •

•  과 학 기 슬 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현

제가 말씀드리겠습니다.

교원 PC 보급이 되겠는데 당초에는 904대 

가 예산이 서있었습니다.

그래서 추경에 능촌 거점 우수학교에 210 

대, 그 다음에 교원수 비례해서 394대 해서 

604대를 추경에 반영했습니다.

그래서 금년에 1,508대 를 .........

•  김 광 수  위원 

금년도에?

⑩ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

예 .

⑩ 김 광 수  위원

그러면 이것이 도내에 컴퓨터 보급율이 어 

때요?

•  과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

지금 시 • 군별로 시 • 군교육청별로 약간 

차이가 있는데 평균 한 25%되어 있습니다.

⑩ 김 광 수  위원 

4명에 한대 25%수준이예요?

⑩ 과학기술과 과학교육담당장학관 김창헌

⑩ 김 광 수  위원

이것이 얼마정도 가야지만이 그래도 컴퓨 

터 보급이 적정화 됐다고 볼수 있나요?

⑩ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창헌 

3개년 계획에 의해서 여기 저희 계획은 지 

금 ’ 99년까지, 교원 1인당 1대.

⑩ 김 광 수  위원 

1인당 1대?

⑩ 과 학 기 슬 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

예. 계획을 세우고 있는데 이게 약 60억내

지 70 억이.........

⑩ 김 광 수  위원

그럼 근무하는데가 다 보급이 돼야 되겠네 

요?

⑩ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

예

•  김 광 수  위원

알았습니다.

6〇쪽에 가서 보면은 행정과 소관인데 그냥 

고등학교라고만 돼 있고 과학 기타 운영비 

지원에 고등학교라고만 돼 있고 행정장비구 

입에 600만원이 서있단 말이예요 모사전송기
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4대라고 말이지, 60쪽에 맨밑에 보면은 행정 

과 소관인데.

•  행 정 과 장  이 상 찬

과학, 사립학교에 지원하는 행정장비입니 

다.

⑩ 김 광 수  위원

아 사학이네요. 사립학교에 4학교 이렇게 

지원해 주는 건가요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

예. 저희가 이 행정장비는 내용연수를 봐 

서 각학교에 있는 행정장비가 저희 자료에 

구입연도가 다 자료가 비치돼 있습니다.

교체 연도가 돼서 못쓰게 되면은 교체를 

해주는 걸로 이렇게.

⑩ 김 광 수  위원

그리고 여기 내내 행정과 소관인데 대안학 

교라고 하는 게，대안학교라고 하는 게 뭐예 

요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

중도포기자들 학교가 명칭이 대안학교입니 

다.

교육청에서 설립하려는.........

•  김 광 수  위원

중도포기한 학생들을 다시 재입학을 시키
느:

• « • * .  *

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

말하자면 정규학교에 진학할 수 없는 그러 

한 사고가 있는 학생들, 도저히 정규학교에 

서 따라가지 못하는 학생들, 이 학생들을 수

용하기 위해서 교육법에 이런 근거를 만들어 

놓았는데 이것이 대안학교입니다.

•  김 광 수  위원

예，그것이 2억의 예산이 서있네요.

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬  

이것은 내무부에서 전입된 금액입니다.

⑩ 김 광 수  위원 

전입된 거예요?

•  행 정 과 장  이 상 찬  

1̂

⑩ 김 광 수  위원

그렇게 하고 여기 시설과 소관인데 사학시 

설인데요, 당초예산이 11억 6,100만원이 서 

있는데 이번에 2억 천만원이 또 프러스 해서 

세운단 말이지요. 이게 시설도 전적으로 우 

리 공립에서 사립을 다 해주고 있는 것인지, 

그것좀 말씀해 주시죠?

⑩ 시 설 과 장  박 성 근  

예. 시설과장 박성근입니다.

이 시설도 국립과 사립은 구분없이 똑같이 

지원하고 있습니다.

•  김 광 수  위원

그러면 그 재단에서는 별로 투자를 안하나 

요?

⑩ 시 설 과 장  박성근

재단에서도 투자하도록 우리가 만이 된유 

하고 있습니다.

⑩ 김 광 수  위원

62쪽에 과학기술과 소관인데 이것도 국고



지원인데 실업계 직업교육 확충이라고 이렇 

게 되어 있는데요. 그 실업계 그 직업 확충 

을 위해서 정부에서 상당히 말이 지원을 해 

주고 있죠?

⑩ 과학기술과 실업교육담당장학관 윤주택

출 김광수 위원

그 지금 실업학교의 직업확충은 직업교육 

이 어느정도 어떻게 되어 있어서 취업율은 

어떤가요 이게?

•  과학기술과 실업교육담당장학관 윤주택 

현재 저희가 조사한 것은 취업은 능 • 공상

희망하는 학생은 100% 취업된 것으로 저희한 

테는 지금 통보가 와있습니다.

실업학교의 시설 설비 확보율은 헌재 58% 

수준인데 금년에 이와 같은 시설확충비를 지 

원할 계획으로 62%정도로 확보되리라고 생각 

을 하고 있습니다.

지금 여기 62쪽에 나오는 것은 제천공고 

그 다음에 보은능 • 공고, 그 다음에 기 타 보 

은농 • 공고, 진천농 • 공고, 금왕공고 둥
XT.
'W.........

•  김광수 위원

주로 능고에만 지원이 된, 여기 나왔나요? 

⑩ 과학기술과 실업교육담당장학관 윤주택 

62쪽은 그렇습니다.

⑩ 김광수 위원

그 국고가 많으네요 이 실업학교는, 능고 

라든가 공고에.
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•  과 학 기 술 과  실 업 교 육 담 당 장 학 관  윤주택 

예

•  김 광 수  위원

여기 63쪽에 시설과 소관인데 어디 학교 

것이 진입로라든가 차도 블럭이라든가 이런 

게 어딘가요 이게?

⑩ 시 설 과 장  박 성 근  

지금 외국어고등학교를.........

•  김 광 수  위원

이렇게 했을 적에는 외국어고등학교라고 

한다든자 이렇게 표시를 해 놨으면은 보기가 

좋겠는데.

•  시 설 과 장  박 성 근

여1. 외국어고등학교입니다.

진입로 포장하고 그 밑에 차도 블럭 거기

까지가 외국어고등학교고.........

⑩ 김 광 수  위원

거기가 이렇게 포장하는데 7천만원이나 들 

어요 외국어고등학교 들어가는데?

•  시 설 과 장  박 성 근  

예 그렇게 됩니다.

⑩ 관 리 국 장  신재철 

1,400미터니까요?

⑩ 김 광 수  위원

이게 1,400미터가 아니예요 이게.

•  관 리 국 장  신재철 

평방미터.

•  시 설 과 장  박 성 근

그 밑에 다목적 교실은 금천고등학교입니

~ 50 -
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다.

•  김 광 수  위원

그것은 금천고등학교고 이것은 국고네요.

•  시 설 과 장  박 성 근  

예 그렇습니다.

⑩ 김 광 수  위원

이 교실을 다시 신축을 하는 게요?

•  행 정 과 장  이 상 찬  

강당입니다.

아까 말씀드린대로 다목적 교실이라는 게 

금천고등학교 국고 강당입니다.

€1 김 광 수  위원

그러면 여기 우리 교육청 예산을 더했나요

이것이 순전히 국고예산.........

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬  

국고만 가지고 건립을 하는 겁니다.

®  김 광 수  위원

국고예산이 7억 9,400만원 들어 왔어요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

⑯ 김 광 수  위원 

이것만 가지고 하는 거예요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

⑩ 김 광 수  위원

그렇게 하고 65쪽에 보면은 기획감사담당 

관실 소관인데 투자교육지원사업비라고 해서 

경비내역이 나와 있거든요. 나와 있는데 평 

가결과 우수기관 톡별지원이라고 해서 여기

총 예산이 4억 7,400만원인데 이것이 성질별 

로 봐서 어떤 것입니까 이게?

⑩ 기 픽 감 사 담 당 관  김진성 

기 획 감사담당관 김 진성 입 니 다.

금년에 총 학교평가와 지역교육청 평가가 

이루어 집니다.

학교는 상위 7% 초 • 중 • 고 거기에 들은 

학교만 교당 800만원씩 지원을 하고 지역교 

육청은 3둥까지만 하게 되어 있습니다 이게.

거기에 지원되는 일종의 상금격인 그런 내 

용입니다.

⑩ 김 광 수  위원

그럼 여기 800만원씩이라고 하는 것은 한 

학교에 800만원 주는 거예요? 어떻게 평가
전

⑩ 기 픽 감 사 담 당 관  김진성

이것은 저희들이 지난해에 시 • 도평가에서 

받아온 자구노력비가 있습니다.

그중에서 금년도에 여러가지 평가 차원에 

쓰고 그 재원 범위내에서 이런정도는 줘야 

학교에서 월좀 하겠다 해서 내부결재로 정한 

것입니다.

⑩ 김 광 수  위원

그럼 이 48개교라고 하는 것은 시 • 군별로 

이렇게 안배를 한 건가요 그렇지 않으면 여 

기서 선정을 해서 한 건가요?

⑩ 기 픽 감 사 담 당 관  김진성 

그 평가는 지역교육청별로 우수한 학교를 

초중은 받고 고등학교는 고등학교대로 직접
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중등장학과에서 해서 거기에서 상위 10%내에 

들은 학교를 하고 있습니다.

지역교육청별 안배는 지역교육청이 추천하 

는 학교로 하겠습니다마는 꼭 안배가 되리라 

고 볼 수는 없습니다.

그중에서 우수한 학교를 뽑게 되는 것입니 

다.

•  김 광 수  위원

그렇게 하고 이제 66쪽에 가서 시설과 소 

관인데 과학교육원시설인데 지금 31억 2,300 

만원이 라고 서있는데 이거면은 을해 다 몰날 

수 있나요? 완성이 될 수 있나요?

⑩ 시 설 과 장  박성근

총 소요액이 우리가 170억정도 소요가 될 

것 같은데 지금 현재 내려와 있는 것은 150 

억정도 되고 있습니다.

⑩ 김 광 수  위원 

어지간 하겠네요 

(웃음소리)

•  관 리 국 장  신재철

아직 더 투자를 해야 됩니다.

⑩ 김 광 수  위원 

예. 저는 이상입니다.

•  위 원 장  김정길

김 광수위 원 님 수고하셨습니 다.

질의를 하시는 분도 시간이 상당히 어렵습 

니다마는 알아보실 것은 다 알아보셨습니다.

그런데 요점만 따가지고 심도있게 질의를 

해주시고 답변하시는 집행청에서도 자꾸 늘

어만 놓지 마시고 맥을 짚어서 요점만 핵심 

을 담■변을 해주세요. 저회가 지금 한시간이 

됐는데 안병일위원님 말씀하십시요.

⑩ 간사 안병일

여기가 몇쪽인가, 49쪽인가 중등교직과 소 

관에 그 교원들 연수가 아까도 우리 김위원 

님이 말씀을 하셨습니다마는 30명이 있는데 

과학기술과에서는 국외연수로 한사람이 선정 

이 됐어요. 기간도 또 9일이고, 이 중등교직 

과 소관에 중등교사들 30명 속에는 뭐 국어 

든 영어, 과학 다양하게 그 전공분야 선생님 

들이 더러 포함이 되어 있겠죠?

⑩ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

제가 말씀드리겠습니다.

⑩ 간 사  안병일

가만있어 보세요 듣고서. 그런데 과학기술 

과■에서의 한사람은 괴'학분야에 대해서는 좀 

적은 것 같은데 어떻게 되는가 그것좀 설명 

을 해주세요.

⑯ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현

중등교직과■에도 여기.........

⑩ 위 원 장  김정길 

답•변하시는 분은 누구세요?

•  과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

저 과학기술과 장학관 김창현입니다. 

죄송합니다.

•  간사 안병일 

과장님은 안나오셨어요?

•  과학기술과 과학교육담당장학관 김창현
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예. 오늘은 연가중이십니다.

⑩ 간 사  안병일 

그려 그랬어요 .

⑩ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

중등교직과' 연수인원에 포함이 되어 있습 

니다.

•  간사 안병일

과학선생들도 다?

⑩ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

여L 그리고 여기 한명은요 이 사업이 본 

예산에 확정된 후 금년에 이 해외연수가 교 

육부에서 1명 배정이 됐기 때문에 4월달에 

다녀 왔습니다.

⑩ 간사 안병일

그런데 그렇게 그 연수를 갖다 오면은 물 

론 갖다온 보고서도 작성읊 하고 다 하겠죠? 

⑩ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

1̂

⑩ 간사 안병일

그런데 어떻게 연수를 보내는 선생님들도 

이 담■당하는 우리 장학관들이나 과'장들이 볼 

적에는 어때요 그 효과가 뭐 많이 있습니까? 

어떻게 생각이 되십니까 이 건문도 지식이기 

때문에 다녀오면 나쁠 것은 없는데 이렇게 

많은 돈을 들여서 가서 해외연수를 하는데 

효과면에서 그렇게 있다고 생각하시는지 주 

관하시는 분이 한번 말씀을 하세요 

⑩ 위 원 장  김정길 

해당 과장님 안계십니까?

⑩ 중 등 교 직 과  학 사 개 장  황 용 수

제가 말씀드리겠습니다.

⑩ 위 원 장  김정길 

과장님 없으세요?

•  중등교 직 과  학 사 계 장  황 용 수

과장님 지금 저.........

지금 징계위원회 참석관계로.........

⑩ 위 원 장  김정길

아 참! 사전에 조금 말씀을 드리는데, 오 

늘 3시에 징계위원회가 열리고 있다고 그럽 

니다.

그래서 참석을, 중도에서 알았는데, 그러 

면 회의는 일단 속개를 해야 되기 때문에 조 

금하고 10분간 하고 오실거예요. 그러니 그 

것좀 양해를 해주시기 바랍니다.

•  간사 안병일 

그렇게 하시죠.

⑩ 중등교 직 과  학 사 계 장  황 용 수

이번에 추가로 되어 있는데요 이것이 효과 

가 크기 때문에 앞으로도 더 확대되어야 한 

다고 생각됩니다.

⑩ 간사 안병일 

예 알았습니다.

다음에 저 사회체육과에 말이죠, 그 47쪽 

에 보면은 4,900만원의 예산이 섰는데 학교 

운동경기부를 지원하고 여러가지 훈련지원비 

니 지도자상 수상이니 이런 비용이 서있어 

요. 그래 당초예산에도 9천여만원, 이게 얼 

마입니까? 47쪽인가 이것이 이렇게 많이 섰
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는데 이번에 이게 먼저 빠졌던 이유는 핍니 

까? 사회체육과장님.

⑩ 사회체육과장 한상우 

사회체육과장 한상우 입니다.

이것은 국고에서 내려온 겁니다.

그래서 후보선수에 대한 훈련비나 이런 것 

들입니다.

•  간사 안병일

내려오는데 당초예산이 적어서?

⑩ 행정과장 이상찬

아닙니다. 제가 보충설명을 드리겠습니다. 

이것은 매년 체육부로부터 교육부을 통해 

서 내려오는 돈인데 체육고등학교에 그 체육 

선수를 특별육성하기 위한 자금입니다.

⑩ 김광수 위원 

국고가 그래요?

⑩ 행정과장 이상찬 

예 국고입니다.

⑩ 간사 안병일

그래서 이 사회체육과장한테 요전에 예산 

상에 올라와 있지 않은 부분이 돼서 얘기가 

조금 방향이 달르긴 하겠습니다마는, 본 위 

원이 ’ 96년 정기감사 때도 지적을 했고 또 

’ 97년 제1회 행정질문 때도 짚었던 얘기인 

데, 소위 도내 초 • 중등학교에 지하수만을 

먹는 소위 학교 우물을 여러가지 불소니 아 

연이니 뭐 대장균은 말할 것도 없고, 일반세 

균이 기준치를 초과해서 부적합 판정이 난 

것이 16개 학교가 있어서 이것을 그대로 방
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치했다가는 우리 어린 묻나무들이 자라나는 

과정에 건강을 해칠 염려가 있다. 그래서 관 

심을 가지고 표현을 했습니다.

요전에 중등국장이 설명을 했어요. 그러나 

설명을 그렇게 죽 하는데 보충질문에 간략하 

게 얘기를 하고 말씨름를 하는 것 같아 더 

언급을 하지 않았는데, 그 당시에 사회체육 

과장이 실무과장이니까 과장이 기안을 해서 

중등교육국장이 그 본 위원한테 보고한 자료 

에 의하면 관정을 주경을 하든가 본 에산에 

넣던가 해서 부적합한 샘 우물을 새로 파고 

싱■수도를 인입을 한다 뭐 이랬는데, 본 예산 

에도 크게 반영된 바가 적고 또 요전 앞에 

본 위원이 질문을 했을 때만 해도 시간괴" 공 

간의 차이로서 그간에 조정을 할 수가 있었 

을 멘데, 예산상에 이렇게 하나도 반영을 안 

하다고 그러면 마치 소위 우리가 교육자치를 

해야 되겠다. 교육자치만이 열린 민주화교육 

을 하고 우리가 살을 길이다 하고 아무리 주 

장을 하더라■도 교육위원들이 지적하고 얘기 

하면 일과성으로 그걸로 붙나고, 나는 나할 

대로 한다고 하는 그 고정관념을 깨지 못한 

다면 우리가 굳이 여기서 이런 얘기도, 시간 

과 공간 바쁜 사람들 이렇게 할 필요가 없지 

않습니까? 이거 뭐 중등교육국장이 없어서 

과장님한테 직접 얘기하는 것 같으나 일은 

과장님이 다하는 것이고, 주무과장이니까 더 

구나 행정과장이 예산을 담당하고 있는 과장 

이고 예산계가 있으니까 상당히 중요하다고
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생각해서 직접 이 사안하고 관계가 없지마는 

짚는 거예요. 마 우리가 본 위원이 질문할 

때는 교육감님이나 국 • 과장만 있었고 여기 

담당 실무진들이 안계셨던 사항이지만은 간 

략하게 짚으면 우리가 좋은 들을 먹을려고 

말이야 산에 가서 물을 길어오고, 생수를 먹 

고 더 오래 살겠다고 저 북극의 물을 수입 

운운하는 이때에 말이야 불소가 나오고, 불 

소가 나오면 얼마나 해로운지 아십니까 과장 

님? 몸에 두드러기가 나고 피부질환이 나고 

말도 못하는 거 아닙니까? 불소가 나오고 아 

연이 나오고 질산성 질소가 나오고 세균이 

기준치에 2.7배가 나오는 자료를 본인이 제 

시했장아요. 또 중등교육국장 소관에서 한과 

장이 16개교가 그런 부적합한 학교가 있습니 

다 보고를 했단 말이야. 그 보고를 했으면 

그 보고를 어떻게 했느냐, 보고내용에 예산 

에 반영을 해서 관정을 파든가 상수도를 인 

입하든가 어떻게 해서든지 개선하겠습니다 

했단 말이야. 그 개선하겠다고 하는 것은 바 

로 예산에 반영이 돼서 이게 고쳐져야 된다 

이거여. 그 엄청난 소위 교단선진화를 우리 

가 하겠다고 말이야 그 엄청난 국고지원도 

받고 예산을 세웠는데 불과 본 위원이 판단 

한 것으로 16개교를 말이지 천만원씩을 들인 

다고 하더라도 1억 6천만원이고, 본 위원이 

조사한 걸로는 560만원선이면 암반관정 150 

미터를 파서 상수도 시설인 그 뭐여 지하 펌 

프를 2단계 설치해도 된다 이거여. 그러면은

천만원씩 하더라도 1억 6천, 마 그때 제가 

제시한 것이 390억이 금년도 우리가 교단선 

진화, 뭐 교육환경개선 예산이 390억으로 책 

정된 것을 기억하고 있습니다.

390억에서 1억 6천이 몇분지 1입니까 말이 

야. 여러분들의 자녀가 그 불량한 몰을 먹고 

있다고 생각하면 어떻게 하겠냐 이거요. 이 

사안이 얼마나 중요하면은 이걸 내가 여기서 

또 짚지 않으면 안되겠다 이거여. 생각해 보 

세요. 여러분들 자녀가 불소가 나오고 아연 

이 나오고 질산성 질소가 나오고 먹어서는 

안되는 물을 먹는 학교에 보내겠는가 말이 

야. 예산의 우선순위를 생각해야지 뭐가 더 
급하냐, 체육선수들에게 표창을 하고 유니폼 

을 잘 입히고 되도록 닭고기를 잘 먹이는 것 

도 좋겠지마는 이런 것을 실무과장이 예산에 

반영을 해서, 행정과에서 안해줄 리가 있는 

가 말이야. 시간있는대로 요청을 했는데 행 

정과장이 이것을 삭제했다면 행정과장을 나 

무라기 보다는 좀 챙겨볼 일이고, 이 문제에 

대해서 사회과장은 신경을 써주셔야 되겠다 

이렇게 말씀을 드립니다.

뭐 시간때문에 더 그만 얘기하고 단재교육 

원에 대해서 좀，우리 의사과 직원한테 물었

는데 고대 대답을 알려줘야지 어떻게.........

(의사과 직원 자료 건네줌)

이 단재교육원에서 원장님이나 교수님들 

교육시키느라고 애를 많이 쓰시는데 그 일정 

기간 교육이 署•나면 평가시험을 보죠? 시험
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을 보면 그 성적을 교육청에 통보를 하게 돼 

있다고 그랬고, 그러면 어느 분이 대답을 해 

주셔야 하나, 이게 인사고과에 반영이 되고 

있겠죠?

⑩ 단 재 교 육 원 장  정철진

단재교육원장 정철진 입니다.

평가가 이루어지면은 그 결과를 교직과로 

보냅니다.

교직과에서는 승진시험에 숭진명령부 만드 

는데 거기 반영될 수 있도록 법으로 아주 규 

정이 되어 있습니다.

⑩ 간사 안병일 

반영이 되도록?

•  단 재 교 육 원 장  정철진

공정을 기하도록...........

⑩ 간사 안병일

같은 저기면 그래도 좀, 그래야 열심히 배 

울려고 그러고 그럴 거예요. 그냥.........

•  단 재 교 육 원 장  정철진

그런데 그것이 60시간 이상만 평가하게 되 

어 있고 60시간 이하짜리는 평가 안해도 좋 

다고 되어 있습니다.

⑩ 간사 안병일

그럼 대체로 지금 안하는 게 많겠네요?

60시간 밑에.........

•  단 재 교 육 원 장  정철진 

아닙니다. 평가하는 게 더 많죠.

•  간사 안병일

에 잘알았습니다.

이 중등 35쪽이 된가요 중등교직과인가?

거기 보면은 핍니까 이 국고의 지원인데 

교과교육 연구활동 지원이 1억 6,240만원이 

섰는데 그것이 당초예산에서 추가로 1억 

6,200씩 더 세워야 하는 무슨 뚜렷한 이유가 

있었습니까?

•  행 정 과 장  이 상 찬

저 지금 담당 국장하고 담당과장은 없습니 

다.

⑯ 간 사  안병일

그리고 그 뚜렷한 이유도 그렇고 교재개발 

이다 그러면 물론 책을 만들고 교육에 필요 

한 교재인데 뭐 이런거야 구체적으로 알려고 

할 수도 없고 또 알 수도 없고 그런데, 당초 

예산에 부족해서 세운 건데 이것이 국고가 

딱 요 사업에 이렇게 해라 못박은 것은 아니

죠?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬  

아닙니다.

⑩ 간 사  안병일

일반교부금이나 이렇게 내려온 데서 이것

을 조정을 해서 예산을.........

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬  

목적사업 비 입 니다.

⑩ 간 사  안병일

아 그 분야에 이렇게 해서 교재발간을 하 

고 월 하라.........

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬



•  간 사  안병일

지금 아까 김광수위왼님이 좋은 말씀을 했 

고 또 대답하시는 관계자께서 몇년 후에는 

컴퓨터를 한 만여대 선생 1인당 한대씩을 갖 

도록 할 계획이다. 우리 교육감님의 교단선 

진화 4개년 계획에도 포함이 되어 있는 내용 

으로 알고 있습니다.

그런데 본 위원이 뭐 조사를 꼭 해서 데이 

타를 갖고 있는 것은 아닙니다.

그러나 제가 가까이 좀 확인을 해본 결과 

어】 의하면 상당수 선생님들이 그저 컴퓨터 

앞에 앉기는 앉지만 숙달은 그만두고 미숙하 

나마 제대로 못치는 선생님들이 상당히 많은 

데 지금 몇년 후에 1인당 1대 폴을 확보할 

계획이라고 아까 말씀을 하셨지?

⑩ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

’ 99년까지 입니다.

•  간 사  안병일 

얼마?

⑩ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

’ 99년

•  간 사  안병일

그럼 내년 우년, 그러면 뭐 컴맹 앞에다가 

컴퓨터만 갖다 능으면 돈낭비고 그 문제는 

생각해 보셨나요?

⑩ 과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

그래서 매년 천여명씩 교원 컴퓨터 연수를 

계속 실시하고 있습니다.

•  간 사  안병일

연수는 며칠간 합니까?

•  과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

그래서 연수가 여기 과정별로 되어 있는데

요 기초과정 그 다음에 심화과정 그 다음에 

이제 전문과정，소프트웨어 과정 해서 이제 

4단계로 나누!져 있습니다.

•  간사 안병일

그건 말이죠 이렇게 하셔야 됩니다.

이 모든 일은 그래요. 집을 져도 설계가 

있어야 되듯이, 물론 계획 의욕은 좋습니다.

그러나 그 의욕이 어떠한 내용있는 충분하 

게 검토되어 있지 않은 지나친 의욕은 과욕 

으로 됩니다.

그 아까운 예산의 낭비가 됩니다.

’ 99년에 만대의 컴퓨터를 확보한다 이것은 

엄청난 국고와 국민의 혈세를 사장시키는 결 

과가 됩니다.

오놀 나오는 컴퓨터가 내일 나오는 것에 

비하면 또 구식이 돼가지고 버리는 이판에 

새로운 컴퓨터를 사는 문제는 당조계획이 그 

렇게 되었다 하더라도 2천년대로 조금 늦춰 

서 실질적으로 컴퓨터를 사용할 줄 아는 선 

생님한테 컴퓨터가 놓여지도록 또 교육도 그 

것 잠깐 교육을 시켰다고 하는 하나의 과정 

으로서 안됩니다.

머리가 굳고 굳을대로 굳은 이 사람들한테 

아주 제대로 천명 교육이면 줄여서 300명을 

하더라도 제대로 교육을 시켜서 컴퓨터를 구 

입하도록, 이 문제를 소훌히 하면 여러분들
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은 아주 잘못하는 그 중요한 자리에서 큰 실 

수늘 범하는 사람이 됩니다.

특히 행정과장님은 밑에서 올라오더라도 

심충 강도있게 얘기하는 얘기를 깊이 생각해 

서 실수가 없도록 그렇게 해주길 바랍니다.

•  과학기술과 과학교육담당장학관 김창현 

예 잘 알겠습니다.

•  위원장 김정길

예 안병일위원님 수고하셨습니다.

시간이 상당히 오래됐습니다.

휴식을 위해서 약 】.〇분간 정회를 좀 하고 

20분부터 속개를 하겠습니다.

정회를 선언합니다.

(15시 09분 정회) 

(15시 24분 속개》

傷 위원장 김정길

시간이 되었으니 좌석을 정돈하여 주시기 

바랍니다.

그러면은 지금부터 속개하겠습니다.

이근수위원님 다음 차례인데, 질문해 주시

죠?

•  이근수 위원

예. 32쪽에 행정관리담당관실에서 변호사 

사례금으로 3건에 450만원의 예산이 상정됐 

는데요 당초예산에는 그러니까 ’ 97년도 당초 

예산이에요 거기에는 변호사 사례금으로 작 

수금 4건에 400만원, 사례금으로 4건에 600 

만원 도합 i 천만원의 예산이 확정됐는데, 이 

번 주경에 450민;원을 주가한 그 이유는 무슨

내용인가 그것좀 말씀해 주시기 바립■니다.

⑩ 행정관리담당관 정금옥

행 정 관리 담당관 정 금옥입 니 다.

지금 질문하신 내용에 대해서 말씀을 드리 

겠습니다.

금년도에 저희들이 행정소송이 아니라 민 

사소송 관계가 4건이 종결이 됐습니다.

그래서 주성중학교 학생구타사건으로 머리 

에 글밤을 웠다고 해서 한 것은 원고가 패소 

할 것 같으니까 소송을 취하했습니다.

그렇게 하고 청산초등학교 과학실험실 화 

상을 입어가지고 사망을 한 학생 건은 1심이 

종결이 돼가지고 상고를 했습니다 원고하고 

피고하고 해서.

그렇게 하고 충주의 성폭력 사건 관련해서 

종결이 됐습니다.

2천만원을 손해배상으로 렸습니다.

제천중학교 화재사건이 1심중에 있는데 곧 

완료가 됩니다.

그러므로써 지금 금년도에 지금 현재 저희 

들이 당초예산에 작수금 4건은 지금 현재 상 

고한 것 한건만 사용을 했고, 변호사 사례금 

은 그 승소에 따라서 저희가 보수를 지불하 

기 때문에 4건이 전부 지불이 됐습니다.

그리고 앞으로 제천 화재사건 관계가 상고 

가 에건이 되고 청산초등학교에 있는 게 상 

고가 되어 있기 때문에 기타 한건하고 해서 

3건이 앞으로 더 소요될 것 같아서 150만원 

씩 3건에 450만원을 추가로 계상이 질요해서
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계상을 했습니다.

•  이 근 수  위원

그러면 에초의 것은 해결이 됐고 다시 사 

건이 생겨서.........

⑩ 행 정 관 리 담 당 관  정 금 옥

•  이 근 수  위원 

알겠습니다.

•  김 광 수  위원

그 변호.사 사례금은 법정 사례금인가요 

150만원이?

•  행 정 관 리 담 당 관  정 금 옥

여 변호사 보수규칙에 의해서 승소를 하 

게 되면은 150만원정도를 지불하게 되어 있 

습니다.
그런데 저희들 민사소송같은 거 개인이 한 

다면 보통 600, 700만원 주는데.........

書 김 광 수  위원

초등 저기 청산초등학교가 대법원에 상고 

되어 있어요?

參 행 정 관 리 담 당 관  정 금 옥  

지금 아직 고능법원에 올라가 있죠.

⑩ 김 광 수  위원 

고등법원에 올라가 있어요?

⑩ 행 정 관 리 담 당 관  정 금 옥  

에

書 김 광 수  위원 

바로 결정이 될것 같아요?

⑩ 행 정 관 리 담 당 관  정금옥

금년도까지는 고등법원에 판결이 되겠죠 

뭐. 그런데 거기서 지금 한 5천만원정도로 

판결이 됐는데 원고가 지금 불복을 하고 있 

습니다.

⑩ 김 광 수  위원

아니 먼저 번에 7천 얼마 나온 줄 알았는 

ᅰ.........

⑩ 행 정 관 리 담 당 관  정 금 옥

그것이 일부 저희들도 승소를 하고 그러니 

까 그것이 완전히 이쪽에만 하자가 있는 것 

이 아니고 학생도 하자가 있다 그래가지고

그것을 한 5천만원 선으로 이렇게.........

•  김광수 위원 

- 감가상각이구만요.

⑩ 행 정 관 리 담 당 관  정 금 옥  

그런데 저쪽에서 승복을 하지 않고 항소를 

해서 저희들도 다시 항소를 제기를 했습니 
다.

⑯ 김 광 수  위원

예

⑩ 이 근 수  위원

초등교육국의 33쪽입니다.

교과교육연구활동비 로 5,600만원이 상정됐 

는데요 이 에산내용은 무엇이며，금년도 당 

초예산에서 확정한 교과연구회지원비 이 교 

과연구회당 1〇개 교과에 2천만원씩 1억원을 

확정된 바 있는데요 이 상관관계가 어떻게 

되는가 그것을 말씀해 주시기를 바라겠습니 

다.
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⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

초등 장학담당장학관 김양호입니다.

교과연구회가 5개 교과가 놀었습니다 작년 

에 비해서. 당초예산은 작년 수■순이었는데 

교과연구회가 5개가 늘었기 때문에 한교과에 

천만원씩 5천만원하고 그 다음에 영어 수준 

별 이동수업자료를 개발하기 위한 600만왼돌 

어 옵니다. 그래서 5,600만원입니다.

•  이근수 위원 

예 알겠습니다.

그리고 거기에 수준별 이동수업 자료개발 

비로 600만원을 상정했는데요 이 수준별 이 

동수업은 학부모들이 우열반을 편성하는 것 

같은, 그렇게 알고서 반대의 목소리가 상당 

히 있어요. 이 중학교, 고등학교에서 그런 

반편성을 우열반을 하니까 초등에도 그런가 

해가지고 그러는데 본청에서는 어떻게 생각 

하고 있으며 여기 600만왼의 예산내용은 무 

엇인가에 대해서 말씀해 주시기 바랍니다.

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

그 수준별 이동수업은 초등학교는 3학년부 

터 영어가 시작되 됩니다마는 애들 사이에는 

그외에도 과외활동을 해서 개인차가 약간 심 

합니다.

그래서 지금 3학년 애들이라도 상당히 3학 

년 이상에 있는 애들도 있고 그래서 자료가 

필요해서 이것을 개발하는 겁니다.

그래서 학교에서 방과후 교육활동에 별도 

시간에 에들이 자기 수준에 맞는 반에 가서

수업을 하도록, 그런 수업을 하는데 거기에 

필요한 자료를 개발하는 겁니다.

⑩ 이근수 위원

그리고 이것은 교육부의 계획에 의해서 하 

는 건가요?

•  초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

그것은 아닙니다.

저희들 도교육청 자체로 하는 겁니다.

⑩ 이근수 위원

자체로요. 알겠습니다. 이상입니다.

출 위원장 김정길 

예 알겠습니다. 수고하셨습니다.

여러 위원님들께서 심도있게 본 예산을 심 

의를 해주셨습니다.

그래서 지금부터 제가 본 위원이 한 몇가 

지만 좀 궁금한 사항이 있어서 말씀 좀 드리 

겠습니다.

제일 처음에 보시면은 31페이지에 보면은 

기획감사담당관실에서 지역교육청 및 학교 

평가사업비로 평가보고서 발간 100부에 해당 

하는 150만원을 예산을 상정했습니다.

100부를 만들어서 어디에 배부할 것인가 

그것을 잠깐 누가 답변을 해주시면 고맙겠습 

니다.

⑩ 기획감사담당관실 지방교육행정주사 신 

석호

기획감사담당관님이 지금 자리에 안계셔 

가지고 기획계 신석호 말씀드리겠습니다. 

평가보고서는 그 교육청 각 교육청으로다

~  60 _
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가 2부씩 배부가 되고 그 다음에 도교육청 

과장급 이상으로 배부할 계획으로 있습니다. 

•  위원장 김정길

그려면 말이죠 지역교육청 및 학교평가는 

본 위원이 알기로는 상당히 공정하게 이루어 

져야 된다고 생각을 하고 있습니다.

그리고 방법과 내용이 철저하게 100% 공개 

가 되어야 합니다.
왜냐하면 지역교육청 및 학교의 명예가 달 

려있고 평가결과에 따라서 지역교육청은 상 

위진 한 30%내에 들어가면은 3천만원씩, 학 

교는 1〇%이내에 들어가면은 한 48개교, 들어 

가면은 800만원씩을 특별지원을 하기로 되어 

있을 겁니다.

그런데 그 평가보고서 100부를 만들어가지 

고 몇군데만 주고 한다면 이게 이야기가 이 

상하지 않아요? 왜그러느냐 하면은 평가를 

받은 부서는 평가자료를 지역교육청과 학교 

에 적어도 한부씩 은 배부들 해 줘 야 됩니다.

그래야 평가보고서를 보고 무엇때문에 우 

리 학교가 48위에 못들어 갔다, 30%내에 못 

들어 갔다 하는 것을 알게 되지 그것을 모르 

고 가만히 앉아가지고 어떻게 이야기가 되겠 

습니까 그게? 그래서 제가 볼 때는 이 예산

이 좀 적지 않느냐.........

⑩ 기 픽 감 사 담 당 관 실  지 방 교 육 행 정 주 사  신 

석호

저회 도 예산은 지역교육청 평가에 관련된 

예산입니다.

⑩ 위 원 장  김정길 

지역교육청만?

#  기 픽 감 사 담 당 관 실  지 방 교 육 행 정 주 사  신 

석호 

예

⑩ 위 원 장  김정길

그러면은 책을 100부를 발간을 한다는데 

그 책 발간 100부에 대한 지금 출판비 아니 

예요 이 150만원이라는 게.

그래서 제가 말씀드리는 것은 100부만 해 

가지고 어떻게 하느냐 이거야, 평가를 받을 

라면은 전부 각학교에다가 다주고 시 • 군교 

육청에 한부씩 줘야 무엇때문에 우리 시 • 군 

교육청은 평가에서 잘못 받아가지고 30%내에 

못들어갔다. 우리 학교는 무엇때문에 평가를 

어떻게 잘못 받아가지고 10%내에 못들어갔다 

하는 것을 알게 될 것 아니예요. 무얼가지고 

아느난 말이예요 그러면은 그냥 기획감사담 

당관실에서 아 여기는 몇 ' 몇% 이렇게 하 

나?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬  

초 • 중 • 고 평 가대상기관이 몇개야?

⑩ 기 픽 감 사 담 당 관 실  지 방 교 육 행 정 주 사  신 

석호

대상기관은 중등하고 초등은 초등장학과에 

서 학교평가는 그쪽에서 맡고 있습니다.

•  행 정 과 장  이 상 찬  

거기는 다 주지않나 이 평가보고서.

⑩ 위 원 장  김정길



[재76회-제2차 예 • 결산소위원회]

평가받는 학교에는 다 줄 거 아니예요 기 

관은.

⑩ 기 픽 감 사 담 당 관 실  지 방 교 육 행 정 주 사  신 

석호

저희들이 기획관리담당관실에서 학교평가 

는 하지 않고 있습니다.

⑩ 위 원 장  김정길

학교평가를 안하면은 왜 평가보고서 발간 

을 100부를 하느난 말이예요 이유가 없잖아 

요?

⑩ 기 픽 감 사 담 당 관 실  지 방 교 육 행 정 주 사  신 

석호

지역교육청 평 가 를 .........

•  관 리 국 장  신재철

지역교육청 평가는 기획감사담당관실에서 

하고 학교평가는 초등장학과인가 여기서 한 

다 그런 얘기입니다 지금 대답은.

•  위 원 장  김정길

그러면 지역교육청이면 100부를 만들어야 

됩니까 이걸 지역교육청은 11개 지역교육청 

인데.

•  관 리 국 장  신재철

지 역 교육청 에 2부씩 을 주고 그 다음에 도 

교육청의 간부들을 주고 하다 보니까 100부 

가 필요하다 그런 얘기입니다.

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

지역교육청의 1부하고 과장이상 주면은 30 
부

⑩ 관 리 국 장  신재철

2부를 준다고 그랬잖아 2부，2부를 준대장 

아.

⑩ 행 정 과 장  이상찬

과장이상 준다니까.........

•  관 리 국 장  신재철 

지역교육청에 2부를 준다니까. . . . . .

⑩ 위 원 장  김정길

여기에 말이예요 예산항목을 보면은 지역 

교육청 및 학교평가여비라고 나와있다고 이 

게.

⑩ 관 리 국 장  신재철

아 글쎄요 그것은 지금 위원장님이 이해를 

잘못하신 것 같은데, 물론 학교도 평가하고 

지역교육청도 평가를 하는데 주관부서가 지 

역교육청은 기획감사담당관실에서 하고 그런

ᅰ .........

⑩ 위 원 장  김정길 

예 잘 알았습니다.

다음 페이지로 넘어가 봅시다.

33쪽 하단에 보면은 초등장학과에서 학교 

운영평가단 운영여비로 174만 9천원의 예산 

을 편성했습니다.

에산들을 보면은 초등장학과*에 평가반을 

구성하는 것으로 되어 있습니다.

초등장학과의 평가반을 구성하게 되어 있 

는데 31쪽의 기획감사담당관실에서 지역교육 

청 및 학교평가, 그랬단 말이예요 지역교육 

청 학교평가, 그래서 여비라는 명목으로 학 

교평가 여비가 상정되어 있습니다.
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그러면은 기획감사담당관실에서 학교평가 

여비를 상정할 이유는 없지 않느냐 아까 조 

금 전에 제가 말씀드린대로 학교평가는 초등 

이나 중등에서 한다 이러면은 기획감사관실 

에서는 학교평가여비는 상정이 잘못된 것이 

아닙니까?

⑩ 기픽감사담당관 김진성

기획 감사담당관 김 진성 입니 다.

제가 답변을 드리겠습니다.

저희들이 학교평가 내용을 둔 것은 지역교 

육청 평가에 학교가 연계가 될 수가 있습니 

다.

말하자면 초등에서 평가하는 것은 지역교 

육청별로 자체적으로 초 • 중등에서의 우수한 

학교를 선정을 해서 거기를 나가는 것이고， 

저희들이 나가는 것은 지역교육청을 평가하 

는데 연관된 학교를 나갈 수가 있다 이런 얘 

기입니다.

그래서 그것을 넣은 것이고 그 액수가 차 

이가 나는 것은 저희들은, 지역교육청은 초 

둥, 중능 일반행정분야 그 지역에서 여러 분 

야가 동시에 들어가게 되어 있습니다.

학교는 초등서만, 초등은 초등만 들어가고 

중등은 중등만 따로 들어가지만 지역교육청 

의 평가는 전부서가 거의 많은 부분을 다 한 

번에 해야 되기 때문에 인원수가 많아서 그 

렇게 액수가 좀 차이가 납니다.

⑩ 위원장 김정길

예 알겠습니다.

그리고요 학교평가는 각 과별로 전문인력 

으로 구성을 해가지고 창구를 단일화 해야 

되지 않겠느냐 이런 생각이 드는데, 초등학 

교에서 평가단이 초등학교만을 대상으로 하 

고 있다면은 중등교육국에서도 평가단이 구 

성돼야 합니다 그죠?

⑩ 기획감사담당관 김진성 

그렇죠.

•  위원장 김정길

그리고 과학가술과에서도 평가반이 구성돼 

야 합니다 그죠?

•  기픽감사담당관 김진성

증둥은 중등에서 총팔을 해서 내부적으로 

실업계 고교와 일반계 고교의 평가단을 별도 

로 아마 이렇게 한 것으로 알고 있습니다.

⑩ 김정길 위원

그러면 과학기술과에서 평가단이 있습니까 

중등국에서 같이 합니까?

•  관리국장 신재철

과학기술과가 중등교육국 산하로 들어가 

있기 때문에 중등국에서 평가단을 편성할 때 

과학기술과 직원도 들어가고 이렇게 되겠죠. 

⑩ 위원장 김정길

제가 왜 이런 말씀을 드리느냐 하면은 기 

획감사담당관실에서 학교평가가 말이죠 일반 

감사 내용만을 평가단에 제출하는 것으로 저 

는 알고 있는데 그게 아닙니까?

⑩ 기픽감사담당관 김진성 

다시 말씀해 주세요.
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⑩ 위 원 장  김정길

기획감사담당관실의 학교평가는 일반감사 

내용만을 말이죠, 일반감사 내용만을 평가단 

에 제출하는 것으로 되어 있습니까 그렇지 

않으면 전반적인 것을 평가를 합니까? 일반 

감사만 평가를 하는 거죠?

⑩ 기 픽 감 사 담 당 관  김진성 

전반적인 것을 하는 겁니다.

⑩ 위 원 장  김정길 

전반적인 것을 합니까?

•  기 픽 감 사 담 당 관  김진성 

저희들이 주관해서 하는 겁니다.

사전에 거기 이제.........

•  위 원 장  김정길

그런데 직접적으로 전반적인 것을 평가하 

는 것을 그것을 기획감사담당관실에서 해야 

될 일입니까? 중등국 있고 초등국 있는데.

⑩ 기 픽 감 사 담 당 관  김진성 

원래 학교평가도 그것은 저희들이 주관을 

해야 됩니다.

저희들이 평가 주관 과입니다.

⑩ 관 리 국 장  신재철 

주무과죠.

•  기 픽 감 사 담 당 관  김진성

주관 과이기 때문에 저희들이 하되 각과별 

로 초등이면 초등, 중등이면 중등별로 이렇 

게 저희들이 맡겨줘서 그것을 가져오면 종합 

해야 되는데 아직까지 그런 인력이 부족하기 

때문에 지역교육청만 저희들이 맡아서 하게

됐습니다.

⑯ 위 원 장  김정길

그러면은 일선학교에서 상당히 괴롭겠네요 

감사과에서 평가하고 중등국에서 평가하고 

초등국에서 평가하고 그러면 이중으로 되는 

거 아닙니까?

⑩ 기 픽 감 사 담 당 관  김진성

이중이 될 왁율이 전혀 없는 것은 아니지 

만 거의가 이중이 아닙니다.

⑩ 위 원 장  김정길 

그래요?

•  기 픽 감 사 담 당 관  김진성 

예 그렇습니다.

⑩ 위 원 장  김정길

그 다음에 34쪽에 보시면은 그 하단에 말 

이죠 초등장학과에서 초등학교 영어교육 학 

습자료 개발비로 2,340만원이 예산이 상정이 

되어 있습니다.

내용을 보니까 자료개발과 삽화 인쇄비 둥 

인데 32매를 한질로 해서 600질을 제작하는 

것으로 되어 있습니다 600질을요.

예전에는 영어교육을 하는 도내 초등학교 

3학년에 학급별로 한질씩 배부하는 것 같습 

니다, 제가 볼 때는 말이죠.

그런데 도내 초등학교 3학년은, 제가 학급 

해당을 한번 이렇게 파악을 해보니까 학급수 

가 6이개입니다.

초등학교 3학년 학급수가 도내에 6이개인 

데 600부를 인쇄해가지고 한 학급에 한부씩
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장학사, 연구관들에게 이것을 어떻게 줍니 

까? 이것을 볼때 학교에도 나가는 부수도 모 

자라는데 이런 것은 좀 예산을 누가 편성을 

했는지 모르겠지마는 잘못된 것 아닙니까?

•  초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

제가 말씀드리겠습니다.

초등장학담당 장학관 김양호입니다.

이것은 괘도입니다. 괘도니까 학교 교실에 

만 필요하지 전문직이나 그런 것 필요없습니 

다.

⑩ 위원장 김정길

아니 이 책을 만들어 가지고.........

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

책이 아니라 괘도입니다.

•  위원장 김정길 

여”?

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

괘도예요.

⑩ 위원장 김정길

괘도요?

•  초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

^1, 괘도.

⑯ 관리국장 신재철

걸어서 이 렇 게 .........

⑩ 위원장 김정길

알겠습니다. 그러면은 교실에다 갖다만 놓 

는다 말이죠, 걸어높고 수업시간에 주고.

•  초등장학과 초등장학담당장학관 김양호

예 그렇습니다.

⑩ 위원장 김정길

그래도 600질을 제작해서 여유분도 하나도 

없이 제작합니까?

학급수가 6이인데 여유분도 하나도 없이 

이렇게 제작합니까?

학급수가 6이인데 어떻게 600부를 제작하 

느냐 이말이예요.

⑩ 초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 

3학년이 많은 데는 조금 부족하더라도 얼 

마든지 돌려 쓸 수 있습니다.

그래서 600부 를 .............

⑩ 위원장 김정길

아이 참, 그러면은 한 300부 해가지고 저 

두학급에 하나씩 하지 무엇때문에 예산을 편 

성을 해요.

⑩ 초등장학과 지방교육행정주사보 정원용

제가 부언해서 말씀드리겠습니다.

⑩ 위원장 김정길

누구예요?

⑩ 초등장학과 지방교육행정주사보 정원용

초등장학과에 근무하는 정 왼용입 니 다. 

이것을 담당장학사님이 이것을 취급하는 

곳을 알아봤는데 단가가 990 얼마가 나와요. 

이것이 원단위가 나와가지고 예산상 천원단 

위 이상으로 예산을 계상하게 되어 있기 때 

문에 총액을 가지고 나누다보니까 이것이 

600부가 됐습니다,

실질적으로는 620부정도는 나올 수 있습니

__________[재76회-재2차 예 • 결산소위원회]
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다. 게 되지 않겠어요?

⑩ 위 원 장  김정길 •  위 원 장  김 정 길

그런 놈의 예산편성이 어디가 있습니까, 그리고 36쪽에 보면은 단재교육원에 말이

그걸 누가 그런 에산을 누가 편성을 하랬어 죠 학교 아마 하는 것 같은데 36쪽에 학교승

요 단가를 뭐 어떻게 해요? 나누다 보니까 도탈락자 있죠?

ᅯ......... ⑩ 중 등 장 학 과 장  이재관

⑩ 초 등 장 학 과  지 방 교 육 행 정 주 사 보  정원용

천원이상을 계상하게 돼 있어 가지고요. ⑩ 위 원 장  김 정 길

⑩ 위 원 장  김정길 중등과죠?

650부면 650부, 700부면 700부를 해가지고 •  중 등 장 학 과 장  이재관

그런 다음 얼마 이래가지고 몇십원까지 나오

도록 이렇게 에산을 편성을 해야지 지금 무 ⑩ 위 원 장  김정길

슨 놈의 예산편성이......... 탈락자복교심성수련 경비로 483만원을 상정

어디 다른 데 가서는 그런 말씀하지 마세 했습니다. 그렇죠?

요. 한진 제작비가 얼마면은 600편이면 600 ⑩ 중 등 장 학 과 장  이재관

진，700진이면 700진 딱 해가지고 얼마라는

게 딱 나오는데 어떻게 돈에다가 제작진수를 ⑩ 위 원 장  김정길

맞춰가지고 나눈다는 이야기가 어디서 하는 그럼 수련장소와 수련내용에 대해서 조금

얘기요 그게. 말씀해 주시기 바랍니다.

•  초 등 장 학 과  지 방 교 육 행 정 주 사 보  정원용 _  중 등 장 학 과 장  이재관

잔여 예산을 남기지 않기 위해서 총액을 예. 중도탈락생이 이제 학생하고 학부모하

가지고 역으로 나누다 보니까 1 렇게 됐습니 고 같이 단재에서 교육을 받습니다.

다. 교육받는데 그 교재를 만들어야 되는데 원

⑩ 위 원 장  김정길 고료 주고, 교재주고, 또 식사, 식비, 급량

알뜰하게 살림 잘하시네요. 비가 있고 강사수당을 줘서 저희가 단재에서

⑩ 김 광 수  위원 운영을 하고 있습니다.

그냥 1,920만원이라고 넣었으면 좀을 뻔 •  위 원 장  김정길

했네，그것을 이렇게 세분화 시키지 않고 계 그러면 단재교육원에서 교육을 하는 거죠?

산은 넣지말고，그래 1,920만원이면 충분하 ⑩ 중 등 장 학 과 장  이재관
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•  위원장 김정길

그런데 이게 볼때 말이죠 이게 우리 중도 

탈락생들이 청주에만 있고 충주, 근동 진천, 

이래 가까운 데만 있으면은 좋겠는데 예를 

들어 제천이나 단양이나 이래 멀리 있는 학 

생들은 차비같은 거 이런 거 안줍니까? 그냥 

몇시까지 오라고 해서 교육장소에 집합을 합 

니까?

•  중등장학과장 이재관

예 그래서 그게 좀 문제점이 있는데 좀 지 

역에 있으면은 각각 거기서 하지마는 할 장 

소가 단재밖에 없습니다.

그래서 부형하고 같이 오는 건데 시간을 

조금 늦게 시작합니다.

형편을 봐서.........

⑩ 위원장 김정길 

경비는 일절 안주고요?

⑩ 중등장학과장 이재관 

예 그런 어려움은 있습니다.

⑩ 위원장 김정길

그 다음에 39쪽하고 40쪽을 보면은 교육연 

구원 영상자료실 시설비로 2억 5,961만원이 

상정되어 있습니다.

( “ 몇페이지여” 하는 사람 있음)

39쪽하고 40쪽입니다.

금년도에서 당초예산에도 말이죠 영상자료 

실 시설비로 2억 2,700만원이 편성이 되어 

있습니다.

제가 예산서를 가져왔습니다마는, 편성돼 

있고 금년도 하고 합치면은 이번에 한 것하 

고 같이 합치면은 4억 8,661만원이 됩니다.

연구원에 지금까지 예산배정된 것이 말이 

죠, 자재구입 내용을 보면은 칼라복사기 1대 

에 3천만원, 비디어 카메라 1대에 3천만원, 

특수효과기 1대에 3,600만원, 무선마이크 1 

개 700만원, 디지탈 카메라 1대에 150만원으 

로 되어 있습니다.

상당히 고가품들이 대부분입니다.

제가 알아보니까 말이죠 이런 시설들은 방 

송국 시설에서나 사용하는 기자재들로 아마 

이야기가 되는 모양입니다.

그런데 우리 교육청에서는 교단선진화 모 

델 개발과는 아마 좀 제가 블 때는 거리가 

좀 먼 그런 품목들 아니냐, 이런 생각이 드 

는데 교육연구원의 영상자료실 성격은 무엇 

이며 어떠한 일을 어떠한, 그러니까 무엇을 

할려고 이렇게 고가품을 사느냐고 5억이라는 

계상을 한꺼번에 1년만에 지금 투자를 하는 

데 그것이 무엇인가 묻고 싶고, 고가품의 특 

수기자재가 무엇때문에 필요한 것인지 여기 

에 대해서 답변해 주시기 바랍니다.

⑩ 교육연구원 교육자료부장 김전원 

제가 말씀드리겠습니다.

교육연구원 교육자료부장 김 전원 입 니 다. 

먼저 그 내용 말씀을 드리자면 지난 ’ 97년 

1월 3일에 교육연구원설치조례 개정에 의해 

서 교육자료부가 신설이 됐습니다,



신설이 되면서 금년 ’ 97년 3월 1일부터 교 

육자료부를 설치 운영하도록 되어 있습니다.

교육자료부의 교육정 보자료실 이 라는 것 을 

설치를 해서 현재 교육연구원 아래증에 실을 

설치하기 위한 준비를 하고 있습니다.

말씀드리기 전에 먼저 참고로 자료를 한부

씩 드렸으면 하는데.........

⑩ 위 원 장  김정길

그냥 말로 설명부터 해보세요 

•  교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원

내용은 지금 말씀하신 그 내용 중에 교육 

정보 자료실이라는 그 속에 영상음향, 지금 

말씀하신 영상자료실, 그리고 멀티미디어 자

료실 이렇게 두군데가.........

⑩ 위 원 장  김정길

아니아니 저 가만계세요. 됐습니다. 그것 

은 자세한 설명하지 마시고 개요만 간단하게 

설명해 주세요.

(예산계장 참고자료를 위원들에게 한부 

씩 나둬줌)

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원

그리고 영상자료실은 영상음향 정보자료를 

수집 • 가공 • 보급 • 관리하는 실이 영상음향 

실 입니다.

그리고 멀티미디어실은 각종 멀티미디어 

관련 자료를 수집 • 가공• 관리하는 실이 멀 

티 미디어실 입니다.

지금 고가품에 관해서 말씀을 드리겠습니 

다.
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좀전에 말씀하신 칼라복사기 1대에 3천만 

원 말씀하신 이것은 실물화상자료나 TP자료 

원복사본을 복사해서 교육자료화 해서 일선 

학교에 보급하기 위한 그런 칼라복사기입니 

다.

이것은 요즘에 말썽되고 있는 화폐의 위조 

화 하는 그런 수준의 인화의 내용이 되겠습 

니다.

그리고 비디오 카메라 3천만원은, 이 비디 

어 카메라는 지적해 주신 바와 같이 베타 카 

메라로 방송국에서 활용할 수 있는 그런 카 

메라인데 이것을 쓰는 이유는 아까도 말씀을 

드렸습니다마는 촬영을 해서 그것으 저희가 

편집을 해서 일선학교에 저회가 편집을 해서 

일선학교에 보급을 할려면은 화질이 떨어져 

서 학생들이 활용할 적에 제작적인 영향을 

미치고 있습니다.

그래서 화질이 선명한 교육자료 제작에 도 

움을 많이 줄 수 있는 그런 카메라로 활용하 

기 위해서 비디오 카메라를 선정을 했습니 

다.

그리고 편집기 1대에 3천만원 하는 이 내 

용은 이 편집기는 1대가 한쌍을 이루어서 편 

집을 하도록 되어 있습니다.

그래서 각종 영상자료를 편집할 수 있는 

내용인데 이것은 국산이 아니고 외제품으로 

되어 있습니다.

그 다음에 마지막으로 특수효과기 1대에 

3,600만원인데 이것은 편집시에 영상자료를
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그대로 편집을 하는 것이 아니라 변형을 시 

켜가지고 할 수 있도록 되어 있는 것이 특수 

효과기 입니다.

그래서 가격도 비싸고 성능도 상당히 높은 

성능을 가지고 있는 그런 특수효과기입니다.

•  위 원 장  김정길

예 말씀 잘 들었습니다.

그런데 말이죠 지금 이 시스템을 운영을 

할라면은 전문기술인력이 지금 몇명이 필요 

하다고 생각을 합니까?

•  교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원 

교육자료부에 이 시설을 훨■용하기 위해서

전산기사， 이 시설이 완료되는 것은 ’ 99년 

12월로 계획을 했습니다 아 ’ 99년 2월.

⑩ 위 원 장  김정길

제가 왜 이 말씀을 드리느냐 하면 말이죠, 

이 엄청난 시스템을 구비해가지고 정상적으 

로 가동을 할려면은 이 전문인력이 상당히 

필요합니다.

이것은 아무나 못하는 거예요.

이것을 그냥 인력 확보도 없이 예산만 확 

보해가지고 몇년까지 그냥 뭐 이걸 하겠다 

이렇게 지금 아마 준비 계획을 하시는 모양 

인데 방송국에도 제작부에 가면 말이죠 인력 

이 수십명이예요. 그런데 연구원에서 어떻게 

전문인력을 몇명이나 확보를 했는지 모르겠 

지마는 인력 준비도 없이 이런 5억이나 들여 

가지고, 차라리 우리가 본예산에 2억 2천이 

상정이 됐으니까 그것을 가지고 좀 준비를

해서 시작을 하시다가 어느정도 기본 인력이 

확보가 되고 준비가 되고 난 뒤에 예산편성 

을 다시 상정을 하든지 해야지 지금 기계민: 

사놓고 인력확보가 안되면 사장하는 거 아닙 

니까?

•  교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원

지금 이 기계를 구입을 한다고 해도 금방
훨•용할 수 있는 것이 아니고.........

⑩ 위 원 장  김정길

아 그러니까 제가 말씀드리는 거예요. 

전문인력까지 다 확보를 해놓고， 해놓고 

가동할 시기에 가서 기계를 사도 충분한데, 

예를 들어서 금년에 이렇게 나왔다가 내년에 

신형이 나올지도 모르고, 안그렇습니까?

그런데 왜 이 구태여 기계부터 먼저 사가 

지고 설치를 해서 예산을 효율적으로 집행을 

못하게 할려 하느냐 하는 그 취지에서 묻는 

거예요.

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원

예 지금 이 기계를 구입을 하면은 다른 독 

립된 기계처럼 카메라처럼 단독으로 개인이 

퓨대하는 카메라처럼 그렇게 쏠 수 있는 것 

이 아니고, 다른 기기와 연결이 돼가지고 저 

희가 개발한 자료를 개발해가지고 저장을 해 

놓고서 다른 자료, 에듀넷이나 인터넷같은 

데 자료를 같이 받아서 개발을 해서 저장을 

해 능습니다.

그렇게 해서 첨단 일선학교에서 활용하고 

있는 첨단기자재에 될■용할 수 있는 자료를

__________[제76회-재2차 에 • 결산소위원회]
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저희가 개발해서 보급을 해야 되는데, 지금 

말씀드린 이런 자료들은 독립된 자료가 아니 

라 다른 자료들과 연결지어야만 될 수 있는 

그런 자료들입니다.

그것이 연결되어 한다면은 시험도 해봐야 

되고 그 연결된 상태를 점검도 해봐야 되는 

데 그렇게 금방 되는 것이 아니라서 상당기 

간이 걸려야만 이것이 완성될 수 있는 그런

•  위원장 김정길

지금 자료개발을 얼마나 해놨습니까? 

연구원에서 일선학교에 보급할려고 자료개 

발을 얼마나 해놨습니까?

⑩ 교육연구원 교육자료부장 김전원 

그러니까 금년 3월에 교육자료부가 생겨가 

지고 뭐 기자재가 없으니까 자료개발은 아직

못하고 있는 상태.........

⑩ 위원장 김정길

자료개발이 다 되고 난 상태에서 다른 타 

기계하고 연계해서 할려고 지금 2억 8천인 

가, 아 2억 5,961만원을 상정하지 않았습니 

까?

그러면 지금 자료개발도 안되어 있는 상태 

이고 자료개발이 되!가지고 다른 기계에 그것 

이 입력이 되! 있다든지 이렇게 돼야 그 기계 

하고 이걸 기계를 사가지고 연결을 시킬 것 

아니 예요?

•  교육연구원 교육자료부장 김전원 

지금 현재 되어 있는 자료는 녹음테이프

녹음자료와 영상자료가 과학교육원에서 현재 

과■학교육원에서 쓰고 있는 자료를 저희 교육 

자료부가 생기므로 저회한테 이관이 됩니다.

그 자료가 비디오 테이프 자료가 한 1만 3 

천점 정도가 됩니다.

그리고 녹음자료가 3천점 정도가 됩니다. 

그런 것들을 지금 여기 이 자료 속에는 구 

체적으로 말씀을 못드렸습니다마는 그런 내 

용들을 화상으로 영상으로 옮겨가지고 저장 

을 해놓고 할려면은 미리미리 준비를 해야 

되는 그런 내용입니다.

⑯ 위원 김정길

그래 이게 한꺼번에 기계가 다 있어야 됩 

니까?

•  교육연구원 교육자료부장 김전원

한꺼번에 될 수는 없습니다.

지금 말씀드린 그런 자료， 당초예산하고 

추경예산하고 합쳐져야만.........

•  위원장 김정길

그래야 구비될 수 있단 말입니까?

⑩ 교육연구원 교육자료부장 김전원 

1̂
⑩ 위원장 김정길

그런데 제가 보기에는 이 기계가 있어도 

이 기계를 조작하고 만질 수 있는 지금 교육 

계에 능력있는 사람이 없어요. 제가 만약에 

연구원에서 말이죠, 이 기계를 전부 다 구입 

을 했다 해도 이 기계를 정상적으로 만질 수 

있는 분이 없습니다.
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⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원 

지금 말씀하신 지적해 주신 그런 수준의 

내용은 방송국에서 스튜디오를 별도로 설정 

을 해서 하는 그런 정도의 수준은 저희는 아 

닙니다.

⑩ 위 원 장  김정길

그러니까요. 그런데, 지금 그런 실정인데 

이것을 한꺼번에 이런 많은 예산을 투입을 

해가지고 어떻게 하실려느냐 이거죠.

⑩ 관 리 국 장  신재철

아니 이미 확보된 인력이 있는 것을 말씀

을 하셔 야지.........

⑩ 위 원 장  김정길 

뭐 확보된 인력이 있습니까?

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원

전산기사 1명과 그리:2..........

⑩ 위 원 장  김정길

전산기사요? 전산기사 1명이 이 일을 맡을 

수 있겠습니까?

•  교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원

전산기사는 종전에 과학교육원에서 상당기 

간을 근무한 그 분입니다.

그 분이 저희 교육자료부가 생기면서 저희 

안구원으로 옮겨가지고 와서 일을 하는 그런 

것입니다.

그리고 전문직으로서 교육연구사가 세분이 

계십니다.

⑩ 위 원 장  김정길 

전문직이 무슨 기계를 만집니까?

교육연구사 세분하고.........

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원 

파견교사 한분이 있습니다.

⑩ 위 원 장  김정길

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원

파견교사

⑯ 위 원 장  김정길 

파견교사가 어디서 오신 분입니까?

⑩ 교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원 

부강공고에서 오신 분입니다.

그 분들이면 현재 있는 그 자료들을 복제 

해 주는 일은 충분히 할 수 있습니다.

⑩ 위 원 장  김정길 

이 분들이 하신단 말입니까 이게?

•  교 육 연 구 원  교 육 자 료 부 장  김전원 

그런데 지금 말씀하신대로 인력이 부족할

것 같아서 금년도에는 안되더라도 내년까지 

기능직으로 두분을 더 요청을 하고 있습니 

다.

기타 ’ 98년까지 여섯명을 더 요청하고 있 

습니다.

•  위 원 장  김정길

사업실적을 제가 한번 관심을 가지고 지켜 

보겠습니다.

그리고 다른 분 질의하실 분 계십니까?

⑩ 김 광 수  위원 

다하셨어요?

⑩ 위 원 장  김정길
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⑩ 김 광 수  위원 

위원장님 다하셨어요?

⑩ 위 원 장  김정길

여L 저는 이제 본청하고 직속기관하고 저 

는 다했습니다.

또 누가 말씀하실 분 계십니까?

•  김 광 수  위원

아까 제가 질문을 하고서 조금 거기가 모 

자란 것 같은 데가 있어서 한군데 더 짚어볼 

까 합니다.

33쪽에 아가모 운동에, 그 아가모 운동에 

33명에 5종의 82만 5천원의 상품을 주기로 

했는데 그 심사수당이 1만 7천원씩 세분에게 

이렇게 주게 되어 있는데요 어떻게 1만 7천 

원이 됐나 싶어서요. 그 선생님에게 주는 게 

심사수당이죠?

⑩ 행 정 과 장  이상찬 

아니죠.

⑩ 김 광 수  위원

그럼?

⑩ 행 정 과 장  이상찬 

일반인이죠.

⑩ 김 광 수  위원 

일반인이에요?

⑩ 행 정 과 장  이상찬 

위촉심사죠.

•  김 광 수  위원

그런데 어떻게 위촉심사가 1만 7천원밖에

안돼요?

⑩ 행 정 과 장  이상찬

예산 단가가 1만 7천원이기 때문에, 심사 

수당이 1만 7천원씩 되어 있습니다.

•  김 광 수  위원

그 위에 보면은 일반수용비에 거기 수당은 

3만원씩 되어 있네요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

이것이 또 학생을 대상으로 하느냐, 일반 

을 대상으로 하느냐 하는 게 수당이 다릅니 

다.

•  김 광 수  위원

그런데 일반인이 1만 7천원 받고 해주겠어 

요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

그 심사하는 대상이 학생을 대상으로 할 

때는 1만 7천원, 일반인을 대상으로 해서 심 

사할 때는 3만원 이렇습니다,

⑩ 김 광 수  위원 

그런데 심사위원의 수당이죠?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬  

예 그렇습니다.

⑩ 관 리 국 장  신재철

금액으로 따지면 심사같은 거 하나도 못해 

요. 영광으로 알고 와서 해주시는 거죠 위촉 

을 하면.

⑩ 김 광 수  위원 

그렇군요. 예 알았습니다.

예 우리 본청에 관한 것은.........
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•  위원장 김정길

그러면 더이상 없고, 지금부터 지역교육청 

에 대한 질의를 해주시기 바랍니다.

그러면 앉으신 순서대로 김광수위원님부터 

말씀해 주시기 바랍니다.

⑩ 관리국장 신재철

잠깐 정회를 하죠? 직속기관은.........

⑩ 김광수 위원 

가시죠 뭐.

⑩ 관리국장 신재철

잠깐 5분만.........

⑩ 위원장 김정길

그러면 한 5분만 정회를 선포합니다.

(16시 00분 정회》 

(16시 07분 속개》

•  위원장 김정길

좌석을 정돈하여 주시기 바랍니다.

그러면 다시 회의를 속개하겠습니다.

그러면 지금부터 지역교육청별 예산심의에 

들어가겠습니다.

자리의 순서대로 김광수위원님부터 말씀해 

주시기 바랍니다.

⑩ 김광수 위원 

예. 김광수 교육위원입니다.

지역교육청 소관은 별로 물어볼 것도 없는 

데 여기 77쪽을 보면은 청주교육청 소관에 

교단선진화가 있어요 여기 예산이 여기가 전 

부해서 8억 9,127만원이나 서있는데 멀티미 

디어 기자재 하고 3학년, 4학년 이렇게 뭐

있는데 이게 무엇인가 싶어서 이래.........

⑩ 청주교육청 관리국장 정헌동 

답변드릴까요?

⑩ 김광수 위원

⑩ 청주교육청 관리국장 정헌동 

청주교육청 관리국장 정헌동입니다.

지금 김광수위원님께서 질의하신 내용에 

대해서 말씀드리겠습니다.

교단선진화의 작업은 청주교육청 재원으로 

하는 것이 아니고 도에서 지원해 주는 사업 

입니다.

3학년, 4학년에 대해서 이 멀티미디어 기 

자재를 이렇게 단지 3학년 197학급, 4학년 

196학급, 급당경비, 신설교입니다. 경산, 분 

평.

•  김광수 위원

신설교 이지요, 이것은?

⑩ 청주교육청 관리국장 정헌동 

예 그것은 신설교입니다.

그 37학급해서 8억 9,127만원이 책정이 된 

것으로 알고 있습니다.

⑩ 김광수 위원

그럼 멀티미디어 기자재인데 3학년은 150 

만원이고 4학년은 300만원이예요?

⑩ 청주교육청 관리국장 정헌동

⑩ 김광수 위원 

그 기자재 값이?
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•  청 주 교 육 청  관 리 국 장  정헌동

예산 단 가 가 .........

⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신건환 

설 명 드리 겠습니 다.

⑩ 김 광 수  위원

•  행 정 과  에 산 계 장  신건환

예산계장 신건환입니다.

그 멀티미디어 시설은 요번에 총 저희들이 

50억을 투자률 하는데요 이것은 교육부에서 

부터 3개년 계획으로다가 초 • 중 • 고 전학년

을 급당 300만원씩 해서 .........

⑩ 김 광 수  위원 

급당 300만원이예요?

•  행 정 과  에산겨!장 신건환

여L 급당 300원씩 해서 액정 TV 하고 뉴코 

드하고 기타 2개 옵션을 포함해서 멀티미디 

어 시설의 기본시설을 완성하도록 되어 있습 

니다.

작년도에 소요되는 것이 저희들이 34억이 

소요가 되!가지고 50%는 국고, 50% 자비로 이 

렇게 추진하게 되어 있습니다.

그래 금년에는 초등학교 3,4학년 중학교 1 

학년, 고등학교 1학년을 완성을 합니다.

그래서 거기에 대한 것이 34억이 내려와 

가지고 자체부담 포함해서 50억을 계상을 했 

습니다.

그중에서 단가를 초등학교 3학년은 150만 

원, 기타 초등학교 4학년，중 ，고는 300만원

하는 이유는 초등학교는 저희들이 자구노력 

비 19억 6천만원 가운데 전년도에 3학년 영 

어교실을, 영어교육이 시작되므로 인해서 이 

자구노력비를 7억 8천을 가지고 기지왼을 했 

습니다.

그래서 그 차액이 생긴겁니다.

•  김광수 위원 

1̂
⑩ 관 리 국 장  신재철

잠고로 말씀드리면 어느 시 • 군이든지 멀 

티어 기자재는 3학년은 150만원, 4학년은 

300만원 똑같이 배분을 해주었습니다 저희 

가. 여기 청주시만 국한되는 것이 아닙니다. 

⑩ 김 광 수  위원

당초예산이 서있는 거에서 추가예산 지원 

한 거죠?

⑩ 관 리 국 장  신재철

300만원씩 교육부에서 하라고 그러는 것인 

데 우리가 자구노력책으로 미리 벌써 3학년

에 대해서 해주었으니까.........

⑩ 김광수 위원 

300만원씩?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬  

130씩 해주었습니다.

⑩ 관 리 국 장  신재철

그래서 이번에 150만원 해주면 300만원이 

들어가니까 안되! 있는 4학년은 300만왼을 준 

겁니다.

•  김 광 수  위원
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예 알았습니다.

그 다음에 78쪽에 보면은 초등학교 신설학 

교가 나오는데 신설학교 설계용역비가 3개교 

가 7억 2천만원이 되내요? 신설학교 설계용 

역비가 7억 2천만원인데 그러면 한학교 

ᅪ.........

⑩ 행정과장 이상찬

2 억 4 천.........

⑩ 김광수 위원 

2억 4천 이렇게 나오죠?

⑩ 행정과장 이상찬

•  김광수 위원

그렇게 많이 드는 거예요?

•  청주교육청 관리국장 정헌동

기본 단가가 그렇게 들어간다고 합니다.

•  김광수 위원

어저께 세군데 가본 데 그거예요?

•  청주교육청 관리국장 정헌동 

예 그겁니다.

⑩ 김광수 위원

예. 그렇게 하고 원어민 그 선생 초빙해서 

교육하는 거, 원어민 교사 인건비가 지급이 

되는 게 청주는 보니까 한사람에 1,545만 9 

천원이 1년분이예요 이게 얼마예요?

⑩ 청주교육청 관리국장 정헌동 

1년 분입니다.

⑩ 김광수 위원

1년 분이예요, 이것은 다른데 시 • 군하고

볼것 같으면은 어떤 데는 더 많은 데가 있고 

더 적은 데가 있거 이런데 이게 행정과장님 

왜 그렇습니까?

•  행정과 예산계장 신건환 

예산계장 신건환입니다.

제가 말씀드리겠습니다.

원어민 영어교사는 그 내용이 상당히 복잡 

합니다.

그래서 원어민 영어교사는 국고보조사업으 

로 있어가지고 당초에 저희들이 32명을 배정 

을 받도록 되어 있었는데 금년에 24명밖에 

배정을 못받았습니다.

그것을 가지고 초 • 중 •  고 이렇게 배정을 

하고 있는데 현재 24명이 확보되어 있습니 

다.

그 원어민은 워낙 들어올 때 2년간 계약으 

로 들어오게 되어 있습니다.

⑩ 김광수 위원

⑩ 행정과 예산계장 신건환

그런데 이제 1년 계약하는 사람이 있고 그 

다음에 2년차를 마치고 가는 사람이 있습니 

다.

그래서 보면은 저희들이 각종 수당이라든 

지 주택임차료까지 전세자금까지 줍니다.

그 다음에 보수는 그 본국에서 있던 경력 

에 따라서 경력 환산해서 주기 때문에 그 

1인당 경비가 딱 얼마다 해서 맞지 않습니 

다.
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경력에 따라서 보수가 차이가 됩니다.

⑩ 김 광 수  위원

채용할 적에 그분은 각시 • 군에서 자유로 

이 쓰는 것이 아니고 배정을 하는 거군요.

•  행 정 과  예 산 계 장  신건환 

인원 배정을 중앙에서.........

⑯ 김 광 수  위원

그 분의 인건비는 그 경력에 의해서 그 보

수가 달라지기도 하고.........

⑩ 행 정 과  에 산 계 장  신건환 

달라지는데 그 전에 금액은 왜냐면 당초에 

저희들이 총 확보한 예산하고 또 전년도에 

명시이월해서 넘어온 돈이 있습니다.

그래 그것을 가감해서 금년에 배정된 인원 

에 경력을 따져가지고 소요되는 경비를 따지 

기 때문에 시 • 군간 금액이 전부 상이합니 

다.

⑩ 김 광 수  위원

그런데 조금씩 차이가 나면 편참은데 아주 

많이 차이가 나는 데가 있어요.

•  행 정 과  에 산 계 장  신건환 

인원의 차이가 나는 경우가 있습니다.

인원에 따라서.........

⑩ 김 광 수  위원

아니 한명이라고 했는데. 한명이라고 했는 

ᅰ ..........

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

그것은 작년도에 이월 돼서 넘어온 금액이 

시 • 군별로 다르기 때문에.........

⑩ 김 광 수  위원

아니 그런데 어떤 데는 지금 얘기대로 

1,300만원이 있고 또 어떤 데는 두사람 해서 

4,387만원이 있고, 이제 그 522만원씩 있는 

것은 그게 그렇게 조정이 된 것 같아요. 여 

러 군데가 그런 것 같은데, 그리고 다른 데 

는 1,5W도 있고, 1,200도 있고, 1,400도 있 

고 아주 그냥 비슷비슷해야 되는데.........

•  관 리 국 장  신재철

아까 말씀드린대로 경력에 따라서 다르고 

2 . .........

•  김 광 수  위원

그런데 괴산교육청 관내에 보면은 4,387만 

원인데 이것은 2천만왼이 넘는단 말이예요

또.

⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신 건 환

신규로 오는 사람의 경우는 다시 주택임차

료를 다시 들어가는 경우.........

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬  

전세금을 포함해서.

⑩ 김 광 수  위원

그런데 여기 청원교육청에는 3,790만원이 

되고.. . . . .

⑩ 관 리 국 장  신재철

아 골쎄 그러니까 그게 경우에 따라서 서 

로 딤•라가지고 이렇게. 저 어느 일률적으로 

획일해서 말씀을 드릴 수가 없어요.

⑩ 김 광 수  위원 

그래요?
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출 관 리 국 장  신재철 됩니다.

⑩ 김 광 수  위원

⑩ 김 광 수  위원 그래요?

그럼 그렇게 알았습니다. ⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신건환

그 다음에 1이쪽을 보면은 이게 이제 다른

시 • 군인데 청원, 일반수용비 교육개혁 훔보 출 김 광 수  위원

자료 제작 이렇게 나와 있어요. 그렇게 하고 105쪽에 보면은 이것도 청원

학무과 운영인데 여기가 청원교육청 소관 교육청 소관인데 중학교 시설에 교육환경 개

이네, 청원교육청에 누가 오셨어요? 가까운 선 시설 난방개선이라고해서 2억원이 들어갔

데이기 때문에, 청원교육청 안오셨죠? 단 말이야.........

안오셨는가봐, 교육개혁 훙보자료 제작 해 •  관 리 국 장  신 재 철

가지고서 106만 8천원읊 여기 계상이 됐단 이게 옥산중학교입니다.

말이예요. 당초에 8,211만 4천원이 있는데 시범학교로다가 지근 거기는 난방시설을

106만원이라고 하는 게 조금 여기 보태졌단 하는 겁니다.

말이야, 그런데 왜 이렇게 보태졌는가? •  김 광 수  위원

•  행 정 과  에 산 계 장  신 건 환 시범학교?

예산계장 신건환입니다. ⑩ 관 리 국 장  신 재 철

청원교육청의 교육개혁 훙보 책자는 청원 여i

교육청에서 교육개혁을 흉보하는 특색사업으 ⑩ 김 광 수  위원

로 신규사업으로 계상하고 있는 사업입니다. 제 질문 마치겠습니다.

그래서 격월제로다가 연 6회를 훙보물을 ⑩ 위 원 장  김정길

자체 발간해서 교육개혁의 저변확대를 기하 아무리 돈이 예산이 많다고 하더라도 1개

고자 하는 사업으로 되어 있습니다. 중학교에 난방시설하기 위해서 2억씩이나 그

훙보물 발간입니다. 렇게 에산을 투자합니까?

•  김 광 수  위원 그거 문제가 있는 거 아닙니까?

훙보물 발간이예요? 한번 발간하는데 26 •  관 리 국 장  신 재 철

만8천원씩 드는가봐? 아니 아니요. 그것좀 설명을 드려요.

•  행 정 과  예 산 계 장  신 건 환 ⑩ 시 설 과 장  박 성 근

청원관내 초 • 중을 전부 배부하는 금액이 이것이 옥산중학교는 김위원님께서 보일러
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시설이라고 말씀을 하셨는데 심야 전력을 이 

용하는 겁니다.

그래서 온돌같이 이렇게.........

⑩ 관 리 국 장  신재철 

축전, 축력.

⑩ 김 광 수  위원

교실을 전부 그렇게 하는 거예요?

⑩ 시 설 과 장  박 성 근

예. 그래서 이것이 앞으로 지금 전라도 지 

방에서는 그걸 많이 하고 있습니다. 하고 있 

는데, 앞으로 이것이 경제성이 있다고 하면 

은 더 확대해 나가야 됩니다.

⑩ 위 원 장  김정길

좋은 말씀인데 말이죠 그러면은 지금 옥산 

중학교가 신축한지가 몇년이 됐습니까?

⑯ 관 리 국 장  신재철

개축을 지금 하면서.........

⑩ 위 원 장  김정길

개축을 하면서 그 시설을.........

⑩ 관 리 국 장  신재철 

이것을 하는 거죠.

•  위 원 장  김정길

그러면 그 시범학교라 해도 충북도내 전체 

중학교를 다 그렇게는 못할 거 아닙니까 그

죠?

그런데 한 학교에 시범중학교로다가 시범 

이다 해가지고 그 많은 예산을, 2억이라는 

것은 상당한 예산입니다.

그것을 투자를 한다는 것은...........

⑩ 김 광 수  위원

이제 교실이 몇개 교실용인가 그런것 

좀.........

⑯ 위 원 장  김정길

생각해 볼 문제가 아니지 않느냐 이렇게 

생각이 드는데.........

⑩ 시 설 과 장  박성근

이것이 그게 유치원사률 짓는다거나 이런

것이 지금 확대되어 가고 있는데...........

•  위 원 장  김정길

그런데 앞으로 사람이 말이죠 예를 들어 

그런 계획이 있다면 앞으로 새로 신설되는 

학교에는 그런 시설을 결합을 해가지고 지을 

수 있는 이런 계획을 한번 해봐야지 지금 기 

지어져 있는 학교에 개축을 한다 해가지고 

2억씩이나, 2억이면 말이죠 그 우리 교육재 

정으로 보면 상당한 돈이예요.

⑩ 관 리 국 장  신재철

아니 이게 지금 신설학교랑 똑같은 게 뭐 

냐 하면은 전면개축입니다 오래돼서. 그래 

서 다시 뜯고 다시 새로 싹 짓는 거니까 능 

촌지역이 이 축렬 전기로 해서 한번 시험을 

해보자 그래서 만약에 이게, 앞으로는 지금 

난방시설 얘기가 자꾸 나오고 있지 않습니까 

그래서 비트도 집어넣으라고 하는데 이 심야 

전기를 활용해서 경제성이 있다고 그러면 앞 

으로 일반화 시켜보자 하는 이 시범사업으로 

하는 것입니다.

•  위 원 장  김정길



모르겠습니다. 뭐 예산이 얼마나 많아서 

시범적으로 하시는지는 모르겠지마는 지금 

과다한 예산이 투입되는 게 아니냐 하는 그 

런 생각이 드네요. 알겠습니다.

안병일위원님 잠시 자리 비우셨내요.

다음에 이근수위원님 질의하시죠.

출 김광수 위원 

제가 우선 한가지 묻겠습니다.

음성교육청 강당은 그 환원사업인가요?

⑩ 관리국장 신재철 

그렇습니다.

그 무극중학교의 땅이 기성회에서 기부채 

납한 것인데 그게 개발지역으로 흡수되기 때 

문에 보상을 받은 그것을 환원해 주는 겁니

다.

書 김광수 위원 

그 학교에다가 주는 거죠?

®  관리국장 신재철 

예 그렇습니다.

書 위원장 김정길 

먼저 하시죠?

響 이근수 위원 

없습니다.

⑩ 위원장 김정길

그러면은 제가 몇가지만 말씀을 드리겠습 

니다.

우선 교육청별로 그 예산심의에 들어가기 

에 앞서가지고 총괄적으로 제가 서너가지만 

말씀드리 겠습니 다.

우리 충북교육청은 금년들어서 아가모 운 

동을 적극 추진키로 한 것으로 알고 있습니 

다.

그래서 아가모 운동은 주민들로부터도 호 

응이 좋을 뿐만 아니라 교육적 즉면에서도 

적극 된장해 나가야 한다고 본 위원은 생각 

을 하고 있습니다.

그런데 아가모 운동과 관련한 예산 편성 

내용을 보니까 본청의 아가모 운동 발표대회 

운영 예산이 약간 상정돼 있고 지역교육청별 

로는 청주교육청의 실션발표대회 경비로 120 

만원, 괴산교육청에는 시범학교 운영비로 

300만원, 그 밖에 두군데 밖에 상정이 안되 

어 있습니다.

다른 지역교육청에는 아가모 운동과 관련 

한 예산이 전혀 없습니다.

아가모 운동과 관련하여 발표대회 경비롤 

각 지역교육청에 골고루 배정하고 시범학교 

도 지역교육청별로 한학교이상 지정해서，지 

정하는 둥 예산의 확대 배정이 필요하다고 

생각되는데 이에 대해서 답변을 좀 해주시고 

두번째로 교육청에서는 금년 4월 초에 제가 

모일간지 신문을 보니까 학생들의 건전한 문 

화의식을 고양시키기 위해서 학교별로 거리 

문화 행사블 적극 주진해 나가겠다고 언론보 

도를 통해서 대대적인 훙보를 한 사실이 있 

습니다.

그런데도 본청과 지역교육청 예산을 검토 

해 봐도 이와 관련한 예산 상정이 전허 없습
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니다.

학생들이 거리문화 행사를 가지려면은 많 

은 경비가 예상되며 이에 따른 예산 지원이 

필요하다고 생각이 됩니다.

예산 지원도 없이 학교에 거리문화 축제를 

진장하는 것은 계획만 있고 실천은 없는 그 

런 용두사미격인 행사가 될 수 있습니다.

이에 대해서 누번째로 답■변을 해주시고, 

세번째로는 지역교육청 예산을 심의하기에 

앞서서 몇가지 사안에 대해서 제가 좀 아까 

말씀드렸습니 다마는 알아보려 고 그럽 니 다.

교원컴퓨터 보급에 관한 내용입니다.

교원 PC보급은 1인 1대를 목표로 해서 금 

년부터 연차적으로 보급할 계획인 것으로 알 

고 있는데 PC보급이 지역교육청별로 교원수 

에 비례하여 보급이 되지 않고 있습니다.

예를 들어 100명어1, 200명에, 300명인데 

그것이 지금 교원 숫자 별로 비례하여 보급 

이 돼야 하는데 그게 전혀 이루어지지 않고 

있습니다.

왜 그러냐 하면은 본 위원이 수집한 자료 

에 의하면은 도내 11개 지역교육청에는 초 * 

중학교 교원 8,642명이 재직하고 있습니다.

재직하고 있는데, ’ 96년도 말 현재 1,718 

대가 보급이 되] 있고 금년들어서는 본예산에 

935대, 이번 추경에 273대가 지역교육청별로 

추가로 배정이 되어 있었습니다.

그런데 금번 추경에 상정된 것까지 포함해 

서 보급율을 보니까 청주가 제일 낮습니다.
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좀더 자세하게 말씀드리면은 청주교육청 

관내 교왼 PC보급율은 교원들 전체를 대비해 

가지고 초등학교 20.3%, 중학교가 24. 7%인데 

비해서 단양교육청 관내의 초등학교는 45.6% 

입니다.

진천은 진천교육청 중학교는 41.6%, 이 대 

부분 지역교육청별로 보면은 청주보다 두배 

가까이 보급율이 높습니다.

또한 지역교육청별로 보급율의 차이가 상 

당히 많이 납니다.

그것은 제가 여기 자료를 가지고 있으니까 

참고로 하실 분은 참고하시기 바랍니다.

몰론 사정이 있겠습니다마는 한자리 숫자 

도 아니고 100% 차이가 난다는 것은 균형에 

문제가 있는 것 같습니다 제가 볼때.

교원 PC가 지역교육청별로 교원수에 따라 

서 균형 있게 보급될 수 있는 방안이 없는지 

좀 답변해 주시기 바랍니다.

이상 세가지를 답변을 듣고 지역교육청별 

심사에 들어가겠습니다.

이것을 참고로 하실려면은 여기에 보급현 

황이 있습니다.

여기에 숫자까지 해놘으니까 이것을 참고 

로 하실려면은 참고로 하세요. 이 관계를 답 

변해 주시기 바랍니다.

처음에 아가모 운동 예산부터 어느국 소관 

이요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

아가모 운동 예산 관계는 저희하고도 관련
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이 있기 때문에 제가 설명을 드리겠습니다.

아가모 운동의 예산 지원사항은 위원님들 

께서 당초 예산에 교육환경조성비라고 해서 

교당 300만원씩 숭인을 해주신 것이 있습니 

다.

여기에서 아가모 운동에 필수적인 뭐 이 

쌕(sack: 자루》같은 봉투라든지 이 티켓

.(ticket)이라든지 이런 확산의 일환으로다가 

서 6,800만원을 기정예산에서 기지원을 했습 

니다 시 • 군별로.

그래서 아마 일제히 각급 학교에 배정이 

됐습니다.

•  위 원 장  김정길 

그러면은 말이죠.

여기에 제가 조금 전에 말씀드렸다시피 지 

금 과장님께서 말씀하셨는데 6,800만원을 기 

시 • 군교육청별로 할당을 해웠으면은 어떻게 

또다시 추경에 청주, 괴산 이렇게 왜 또 예 

산이 별도로 상정이 됩니까?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬  

저희가 내준 것은 자료구입비입니다.

스티커(sticker)하고 쌕하고 그 구입비로 

다가 6,800만원을 지원을 했습니다.

•  위 원 장  김정길

그러면 지금 한교육청에 얼마씩 바!정이 되 

어 있습니까 예산이?

•  행 정 과 장  이 상 찬

배정내역은 자료로 제 출 을 .........

⑩ 위 원 장  김정길

아니 대충 얼마요? 대충 대강 얼마씩 되느 

냐고?

•  행 정 과 장  이 상 찬  

초등에서 배정한 자료가 있지?

⑩ 관 리 국 장  신재철 

한 500만원.

•  김 광 수  위원

300만원이라고 했잖아요?

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

아니요, 당초 예산에 교당 300만원씩 서있 

는 교육환경조성비가 있습니다.

여기에서.........

•  관 리 국 장  신재철

그것은 우리 도교육청에서 시•군에다가 

학급수에 의해서 배부를 해뒀어요 학교수에 

의해서.

⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신 건 환

예산계장입니다.

청주시가 천만원, 충주가 680만왼, 제천이 

440, 청원이 470, 보은이 320, 옥천이 280, 

영동이 350, 진천이 250, 괴산이 470, 음성 

이 340, 단양이 250입니다.

⑩ 위 원 장  김정길

그런데 말이죠 그게 1개 시 • 군에 이게 

200, 300, 400 이래가지고 연간 예산인데 그 

예산을 가지고 아가모 운동 실천을 얼마나 

할 수가 있겠습니까?

⑩ 관 리 국 장  신재철

초등국장님 아가모 운동이 돈들여서 할려
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고 하는 게 아니라는 것을 말씀해 주세요.

⑩ 초등교육국장 조성근 

예 그것은 제가 잠관 말씀드리겠습니다. 

초등국장 조성근입니다.

이 아가모 운동은 아시다시피 저희들이 교 

육적인 차원에서 어린이들에게 경제생활이나 

환경교육 차원에서 이 운동이 시작이 됐습니 

다.

그래서 당초 예산에는 조금 있습니다마는 

저희들이 기본적인 자료만은 흉보를 해줘야 

되겠다 이래서 예산이 6천 여만원이 계상이 

된 것입니다.

그리고 아까 위원장님께서 말씀하신 그런 

연구학교나 또는 연구발표나 이런 사항은 저 

희들도 거기에 대한 것은 충분히 생각하고 

대단히 좋은 말씀으로 알고 있어서, 이 아가 

모 운동 자체가 전학생에게 확산될 수 있는 

제반 교육행사나 시책을 적극적으로 위원님 

말씀대로 운영을 하도록 이렇게 하겠습니다.

다시한번 말씀드립니다마는 이 예산 관계 

는 저희들이 기본적인 쌕이나 스티커나 이것 

만은 전도적으로 공급을 해야 되겠다 그래서 

그것만 계상이 된 것입니다.

그렇게 이해를 해주시길 부탁드리겠습니 

다.

⑩ 위 원 장  김정길 

예 알겠습니다.

그 다음에 거리문화 행사에 대해서?

⑩ 중 등 장 학 과 장  이 재 관

중등장학과장 이 재 관입 니 다.

거리문화 축제는 저희들이 청주시내 23개 

고등학교 학생을 대상으로 건전한 놀이문화 

를 보급하고 또 교육활동, 방괴•꾸 교육훨■동 

차원에서 특별활동으로 운영하고자 저희들이 

의견을 모았습니다.

그런데 하기 전에 청주시내 23개 고등학교 

의 의견을 묻고 학생들한테 설문을 받고 그 

다음에 선생님들 의견을 풀었을 때 자의적으 

로 희망하는 학교가 21개교입니다.

2개교가 희망을 안했고요, 그래서 그러면 

21개교를 가지고 추진할려고 했는데 나머지 

두학교도 학생들의 의견을 묻고 이런 것을 

할려고 하는데 어떠냐 하니까 좋다고 학생들 

이 결정을 해와서 청주시내 전학교가 참가하 

는 것으로 하고, 예산은 약 천민;원정도를 세 

웠는데 그것은 음향기기 경비인데 이것은 저 

희가 청주시교육청하고 도청하고 협의를 해 

서 최대한으로 렵조를 해주겠다는 언약을 받 

고 안기부쪽에서도 참 좋은 것이라고 힘닫는 

데까지 예산을 지원해 주겠다고 하는 약속을 

받았습니다.

그래서 저희들이 기부금 그런 것에서 추진 

할려고 노력하고 있습니다.

⑩ 위 원 장  김정길

예 알겠습니다.

참 좋은 일인데요 제가 지난번에 이걸 신 

문에서 칼럼(column) 한번 썼습니다마는 그 

래서 이걸 제가 한번 깊이 생각을 해봤는데
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그러면 23개교 중에서 21개교가 참석을 하겠

다고 그랬는데요.........

•  중등장학과장 이재관

처음에요.

⑩ 위원장 김정길

처음에는. 아니 뭐 1〇개 학교가 하든 5개 

학교가 하든 좋은데 그러면 우리 교육청에서 

는 여기에 음향기기 기계값만 천만원 예산해 

능고 여기 활동하는 데는 전허 예산이 필요 

가 없습니까?

그 예산이 있어야，만약에 예를 들어서 5 

개 학교나 10개 학교가 나와가지고 행사를 

한다고 할 때 장학사가 나가든 과장님이 나 

가든 국장님이 나가시든, 누가 나가든 나가 

서 감독도 해주고 밥도 먹어야 되고 또 차도 

타고 와야 되고 여러가지가 있는데 예산도 

없이 이런 행사를 한다 이겁니까?

⑩ 초등교육국장 조성근

예 저희들이 건전하게 돈을 들여서 할려고 

계획하는 것이 아니고 생활교육 차원에서 저 

희들이 나가고 각학교 주관하는 학교에서 생 

활 지도하는 선생님들이 생활 지도하고, 그 

것은 저희들이 지금 생각하는 장소는 삼일공 

원입니다.

그 다음에 중앙공원이나 이런 데에서 학생 

들이 평소에 좋아하는 취미활동을 자연스럽 

게 발표할 수 있도록, 이렇게 추진할려고 합 

니다.

⑩ 위원장 김정길

좀은 발상입니다.

교직원들이, 선생님들이 일반 선생님들이 

나 장학사님들이나 어디가면 출장비가 얼마 

다 어디가면 모두 얼마다 이러는데 굳이 여 

기에만 예산이 없다 이거야. 다른 데는 어디 

심사를 나간다 월 한다 하면은 다 예산이 식 

비다, 교통비다 해서 다 있는데 이런 좋은 

행사를 하는 데는 곧이 예산자체가 10원도 

없단 말이예요? 그래서 제가 볼때 이걸 어떻 

게 편법으로 해가지고 예산을 쓸 것인가, 떳 

떳하게 행사계척이 있으면 여기다가 예산을 

편성을 해가지고 예산 요청을 해서 이렇게 

행사를 하는 게 당연한 것이 아닙니까?

⑩ 중등장학과장 이재관 

그것에 필요한 출장은 저희들이 여비를 여 

기에 안세워도 생활지도 출장비로 줄 수도

있고 그 다음에.........

⑩ 위원장 김정길

생활지도비를 가지고 출장경비를 한다 이 

거예요?

•  관리국장 신재철

이게 생활지도의 일환으로다가 거리 문화 

를 지금 만들으려고.........

⑩ 위원장 김정길

그러니까 제가 말씀을 드리는 겁니다.

왜 그러느냐 하면은 이렇게 할려면은 예산 

이 제가 볼때 상당히 필요할 거예요. 그런데 

안기부가 됐든 무•! 가 됐든 지금 지왼을 해준 

다고 그랬는데, 물론 그런 데서 얼마나 지원
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을 해줄런지 모르겠지마는 우리 교육청에서 

도 자체예산이 조금 있어야 되지 않겠느 

ᅪ ..........

⑩ 중등장학과장 이재관

그래서 저희돌이 운영해서 앞으로 돈이 든 

다고 하고 더욱 활성화 하는데 돈이 필요하 

다고 생각이 되면 나중에라도 추경에.........

⑩ 위원장 김정길

그럼 다른 시 • 군에는 이런 행사계획이 없 

습니까 교육청별로?

•  중등장학과장 이재관 

다른 시 • 군은 없고 저희가 처음으로 시도 

를 청주시에서 해보는 겁니다.

⑩ 위원장 김정길

그러니까 말이죠 예산을 세워야 될 때는 

안세우고 엉뚱한 데다 세우고 말이죠 이런

데 예산 좀 세워가지고 좀.........

⑩ 중등장학과장 이재관 

아 좋은 말씀인데요 예산을 지원해 준다는 

차원으로 좋게 저희가 생각을 하고 있는데 

이것이 계획된 지가 얼마 안됩니다.

⑩ 위원장 김정길 

알겠습니다.

그리고 그 다음에 세번째로 말이죠 컴퓨터 

보급관계에 대해서 말씀해 주세요.

⑩ 과학기술과 과학교육담당장학관 김창현 

과학기술과에 과학교육담당 장학관 김창현 

입니다.

시 • 군의 교육청별로 교원 PC보급 확보율

이 차이가 나는데 여기에 대해서 저1 나름대 

로 말씀을 드리겠습니다.

교원 PC보급은 금년서부터 실시되는 사업 

니다.

그동안에는 교•왼 PC가 여기 지원이 안:됐었 

는데 금년에는 본예산에 904대, 주경에 604 

대를 지금 계상을 하고 있습니다.

그래서 일반적으로 보면은 시지역 그 다음 

에 여기 시지역 그래서 이제 청주，충주, 제 

천이 확보율이 낮고 기타 시 • 군은 현재 확 

보율이 높게 저희는 집계가 됐습니다.

저희 나름대로 그 이유를 한번 짚어 봤더 

니 대개 시지역이，기타 교육청은 그동안에 

학교 통폐합이 많이 이루어졌고 해서 어느 

학교에서 확보하고 있던 것이 통합이라든지 

폐교가 되면은 그 인근 학교로 이렇게 관리 

전환이 되기 때문에 교원수에 비해서 좀 높 

은 것으로 알고 있습니다.

그리고 금년에 교원 PC보급에서 능촌 거점 

학교의 교원 PC가 별도로 210대가 여기 보급 

이 되겠는데 이것은 청주는 이것은 제외가 

됐습니다 농촌 거점 학교가 없기 때문에.

그래서 거기에서 차이가 나고 그동안 학교 

운영을 위해서 학교에서 나름대로 학교에서 

필요한 교원 PC를 확보한 것으로 알고 있는 

데 여기 시지역의 학교에 대해서는 여기 자 

체 확보가 적었지 않나 이렇게 생각을 하고 

있습니다.

그래서 앞으로 저희 계획은 과에서 계획은

84
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시지역에서는 앞으로 컴퓨터 교원 PC공급을 

많이 할 수 있도록 진장하고, 그리고 ’ 98년 

도부터는 여기 시 • 군별 탁보율을 감안해서 

교원 PC를 보급할 그런 계획을 가지고 있습 

니다,

이상 말씀을 드렸습니다.

⑩ 위 원 장  김정길

그러면 지금까지 보급기준을 어디다 두고 

있습니까? 어디다 두고 보급을 하십니까?

•  과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

예 금년에는 확보, 기존 확보율은 감안하

지 않고 교원수 비율에 의해서 금년에는 여 

기 배정을 하고 있습니다.

⑩ 위 원 장  김정길

그러니까 말이죠 교원수 비율을 한다고 하 

면 청주시가 초등학교가 20.3상, 중학교가 

24. 7%예요. 그런데 능촌 통폐합 학교를 지금 

말씀을 하셨는데 청원군에 2,3년동안에 지금 

학교가 몇개나 통폐합됐습니까?

청원군에 말이죠 초등학교 무려 40%예요. 

40%이 고 중학교는 36. 3%입 니 다.

이렇게 봐도 청주하고 청원군만 비교해 봐 

도 이게 안맞지 않습니까?

그걸 무슨놈의 그걸 교원 비율에 의해서 

보급을 했다고 말씀을 하시면 곤란하죠?

•  과 학 기 술 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

아니 금년에 여기 나와 있는 교왼 비율에

의해서 지금 계획을 잡고 있습니다.

•  위 원 장  김정길

아니 그러니까 지금까지의 확보율.........

•  과 학 기 슬 과  과 학 교 육 담 당 장 학 관  김창현 

확보율은 감안하지 않고요, 확보율은 감안

하지 않고.........

⑩ 관 리 국 장  신재철

제가 말씀을 드리죠. 이게 금년부터 교원 

은 금년부터 교원수에 의해서 배분이 되니까 

기존에 있던 거하고 숫자를 맞추면 그게 서 

로 시 • 군간에 균형이 안맞는다고 그런 말씀 

입니다.

그래서 내년부터는 보유율을 감안해서 보 

급을 해준다고 그러니까 그것은 청주시에 더 

많은 물량이 갈 것으로 알고 있습니다.

⑩ 위 원 장  김정길

30%, 전부 시 • 군교육청은 30%이상인테 청 

주시만 20.4%예요.

•  관 리 국 장  신재철

그러니까 내년에는 청주도 30%이상으로 올 

라 갈 것으로 배정이 될 겁니다 아마.

⑩ 위 원 장  김정길 

예 알겠습니다.

두고 보겠습니다.

⑩ 김 광 수  위원

청주시는 신설학교가 많아서 그래 보급율 

이 낮은 것 같아요.

⑩ 관 리 국 장  신재철

예 여러가지 여건이.........

⑩ 김 광 수  위원 

학교가 많아지니까.

85
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⑩ 위 원 장  김정길

그 다음에 각 시 • 군교육청별로 한두가지 

씩만 제가 간단히 질의를 하겠습니다.

85쪽에 보면 말이죠 충주교육청이 있습니 

다.

충주교육청에 누구 오셨습니까?

안오셨죠?

⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신건환

제가 말씀드리겠습니다.

•  위 원 장  김정길

학교장 교사 초빙제 시범학교 운영에 1개 

교에 300만원의 에산읊 상정을 해놨습니다.

학교장 교사 초빙제를 실시하는데 예산이 

무엇때문에 필요한 것인지 그 내용을 상세하 

게 좀 누가 답변을 해주시기 바랍니다.

그러니까 이게 와야，해당 교육청에서 와 

야지 예산계장이 그것을 어떻게 알아요. 청 

원군교육청에서도 안나오고 말이야， 청원교 

육청이 가까운 데도 안나오고 또 어느 교육 

청 나왔습니까? 청주시만 나왔습니까?

•  관 리 국 장  신재철

추경에는 대개 지역교육청은 안불렀는데 
•청주시에는 그래도 성의껏 나와 주신 겁니 

다.

•  위 원 장  김정길

아니 나와주셨는데, 아니 추경 이 됐든 뭐 

가 됐든, 아니 그러면은 지역교육청에서 예 

산을 올리지 말지 안올리면 안와도 될 거 아 

닙니까?

•  관 리 국 장  신재철

아니 그래서 그것은 우리 예산심의를 일단 

은 지역교육청 것을 했으니까 저희가 답변을 

해 드리면 되죠.

⑩ 위 원 장  김정길

그런데 이게 학교장 교사초빙제 시범학교 

라 해가지고 300만원인데.........

•  관 리 국 장  신재철

교사초빙제 시범학교는 그 도교육청에서 

준 거 아녀?

⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신 건 환

예 저회들이 재원 배분을 한 건데요 교사 

초빙제하고 초등학교 하나, 중학교 하나 지 

금 교장초빙제 하는 학교는 그것을 활성화 

시키기 위해서 운영경비를 별도로 더 주도록

•  위 원 장  김정길

그게 식대나 회의비가 다 되는 거죠?

•  행 정 과  예 산 계 장  신 건 환  

아닙니다. 학교 교육비입니다.

학교 교육비예요.

•  관 리 국 장  신재철

이게 교육부에서부터 시범 교■사초빙，교장 

교사초빙 학교에는 더 중액을 해서 줘라 해 

서 이게 지침에 의해서 주는 겁니다.

⑩ 위 원 장  김정길

학교장• 교사초빙제를 하면은 운영경비가 

필요하다 이겁니다. 필요하면은, 아니 그러 

면 학교비에서 충당해가지고 별도로 충당을
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해야지 학교비 있지 않습니까 학교에, 학교 

비에서 쓰면 되는 거지 왜 그걸 말이죠 별도 

로 예산운영을 편성해가지고 교육청 예산에 

넣느냐 말이죠. 그거 이상해요. 교사초빙제 

를 하면은 충분하게 학교경비에서 해가지고 

쓸 수가 있는데 많은 돈도 아니고, 그걸 왜 

교육청 예산에 집어넣어가지고 그러느냐 말 

이예요.

•  관 리 국 장  신 재 철

아니 그 위에도 보시면은 열린학교 시범학 

교가 있지 않습니까?

•  위 원 장  김정길

예 그것도 제가 물을래다가.........

⑩ 관 리 국 장  신 재 철

시범학교에 대해서는 이렇게 줘라 하는 지 

침때문에 우리가 주는 거지, 시범학교

⑩ 위 원 장  김정길

시범학교하고 교사초빙제는 틀리지 않습니 

까?

⑩ 관 리 국 장  신 재 철

아니 그게 학교장• 교사초빙제 시 범 학교를 

잠깐 보세요.

•  위 원 장  김정길

교사초빙제를 하면은 그것 때문에 그게 회 

의비라든지 뭐가 있겠죠. 그렇지만 그런 것 

은 학교비에서 충분히 쏠 수 있지 않느냐 이 

거죠. 그런 것을 왜 교육청에서 예산을 편성 

을 해가지고 을리느냐 이겁니다.

•  행 정 과  에 산 개 장  신 건 환

일종의 시범학교 운영이라서 특색있는 학 

교운영을 시키기 위해서, 그렇게 함으로써 

학교장 초빙제 학교가 실효를 거두게 하기 

위해서는 뒷받침을 해주기 위해서, 교육경비

돈 300만원이 뭐 큰돈도 아니고.........

⑩ 위 원 장  김정길

아니 큰돈이 아닌데 돈이 많아서 그런 게 

아니라 예산 자체가 그렇게 추진된 것 아니

냐 이런 이야기고.........

⑩ 김 광 수  위원

아니 그러면은 교장초빙제라고 할 것 같으 

면 1년 내내 학교에 와서 돌봐주는 건가요, 

어떻게 되는 건가요?

•  관 리 국 장  신재철

아니 그건 아닙니다.

교장초빙제는 그 학교 교장선생님이 이

제.........

⑩ 김 광 수  위원

하여 튼 교장으로서.........

⑩ 관 리 국 장  신재철

그 학교 교장선생님이 다 들나서 나갈 때 

에 그 학교운영위원회에서 우리 학교에는 이 

러한 선생님을 초빙을 하겠다 해가지고 교장 

선생님이 어떤 분이 좋겠다 해가지고 초빙을 

해오는 거거든요. 그거에 대한 시범학교입니 

다.

이게 지정을, 시범학교해서 지정하니까 시 

범학교 경비로 주는 거예요.
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⑩ 위 원 장  김정길

그리고요 92쪽에 보시면은 제천교육청이 

있습니다.

거기에 보시면은 임목벌채로 84만원의 예 

산이 상정되어 있습니다.

임목, 나무를 벌채하는 것이라면은 무산 

물 수입이 있어야 되는데 세입재정 과목에 

아무리 봐도 수입이 없어요. 임목 벌채로 84 

만원으로 되어 있는데.

⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신 건 환

예산계장 신건환입니다.

그 사업내용은 제천교육청 뒤에 교육청 소 

유로 임야가 있습니다.

임야가 6,850평방미터인데 거기에 은사시 

나무가 대형수가 200주가 있습니다.

그래서 이것이 여름이면 은사시 나무 꽃가 

루가 날려가지고 그 주위 민원도 발생이 되 

고, 또 그 교육청 청사에도 좋지못한 영향을 

주기 때문에 그것을 벌채를 해가지고 다시 

수목 갱신을 하려고 수차 노력을 하고 제천 

교육청에서도 그 임목을 팔려고 몇번 공고를 

한 것으로 알고 있습니다.

그런데 지금 세월이 연료로 나무를 쓰지 

않게 되고 또 은사시 나무는 목재로서도 쓰 

일 가치가 없다고 합니다.

그래서 사가는 사람도 없고 그래서 천상 

이것은 주위의 미관이나 건강이나 주위 사람 

들 봄이 되면은 안질에도 영향을 주기 때문 

에 베어야 된다 그럽니다.

그래서 거기에 대한 것은 몇번.........

⑩ 위 원 장  김정길

은사시 나무 200주 벌목하는 그 경비란 말 

이죠?

⑩ 행 정 과  예 산 계 장  신 건 환

예 그런데요 그 나무가 상당히 높아가지고

토막토막 잘라가지고.........

⑩ 위 원 장  김정길 

인원이 40명이 동원됩니까?

⑩ 행 정 과  에 산 계 장  신 건 환  

그것은 솔직히 말씀드려서 그 말씀 드립니 

다,

정부 노임단가가 2만 천원인데 이것은 건 

설공사할 때에 품생기준에 따르는 것이지 실 

제 노임단가는 2만 천원갖고 벌목공을 구하 

지 못합니다.

그래서 하여튼 그 숫자라든지 인왼은 여기 

의 4분의 1이나 3분의 1정도, 단가는 6,7만 

원 줘야 합니다.

⑩ 위 원 장  김정길 

알았습니다.

그리고 96쪽에 보시면은 말이죠 노후건들 

안전진단비가 2천만원이 상정이 되어 있습니

다.

우리가 위험을 예방하기 위해서 안전진단 

하는 거 있잖아요 건물. 96쪽, 96쪽에.

•  행 정 과  예 산 계 장  신 건 환  

백운초등학교 급식 소인에요.

•  위 원 장  김정길

- 88 *
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어디요?

•  행 정 과 장  이 상 찬  

백운, 백운초등학교 급식소.

⑩ 위 원 장  김정길

백운초등학교 급식소, 이것이 지은 지가 

얼！가나 됐습니까?

준공이 언제예요?

⑯ 관 리 국 장  신 재 철

아니 준공이 아니라, 옛날 급식소라는 것 

은 옛날 교실을 개조해서 쓴 오래된 교실이

죠.

⑩ 위 원 장  김정길

그러면은 학교 전체를 안전진단하는 것 아 

닙니까?

⑩ 김 광 수  위원

다시 보수하는 거 아니예요 그럼 이 게?

⑩ 위 원 장  김정길

그것만 하는 거예요, 어떻게 된 거예요? 

내가 봐도 전체를 안전진단하는 것인

지.........

•  김 광 수  위원

보수한다고 이렇게 넣었으면 좋을 걸 이렇 

게 했네.

⑩ 관 리 국 장  신재철 

아니 죠.

⑩ 행 정 과  에 산 계 장  신 건 환

’ 기년도에 건축된 철근 콘크리트 슬라브조 

인데요 이것은 45년 된 겁니다.

아니 내구 연수는 45년까지 갈 수 있는 건

물인데 내구 연수는 아직 안됐어요 ’ 기년도

니까 한 20.........

⑩ 위 원 장  김 정 길

그러면 우리가 내구 연한이 20년 아닙니 

까?

•  예 산 계 장  신 건 환

철근 콘크리트는 45년입니다.

⑩ 위 원 장  김 정 길  

45년? 그럼 지금 몇년이 됐습니까?

•  행 정 과  예 산 계 장  신 건 환  

26년 됐습니다.

⑩ 관 리 국 장  신 재 철

그러니까 이것이 지금 진단을 더해서 학교 

가 위험하다고 하니까 진단 자체를 의뢰를 

하는 겁 니 다 이 것은.

⑩ 위 원 장  김 정 길  

알았습니다.

그 다음에 보은교육청 109쪽에 보면은 말 

이죠, 관리과에 직원 컴퓨터 교육 강사수당 

으로 90만원의 예산이 지역교육청에서 유일 

하게 올라왔습니다.

다른 지역교육청은 하나도 없는데 보은교 

육청에서만 유일하게 올라왔습니다.

올라왔는데 아직도 관리과의 직원중에서 

말이죠, 컴퓨터를 다를 줄 모르는 직원이 있 

습니까?

그런데 제가 알기로는.........

•  관 리 국 장  신 재 철

이게 관리과만이 아니죠. 왜 관리과만 따
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지나요? 예산은 관리과에 세워 놨어도.........

⑩ 행정과장 이상찬

일선학교 일반직이라든지 사무직원이 다 

들어가죠.

⑩ 관리국장 신재철

사무직이 다 들어가는 거지.........

⑯ 위원장 김정길 

교육청 예산 아닙니까 이게?

학교 예산이예요?

⑩ 관리국장 신재철

아니 교육청에 예산을 세워놓고.........

⑩ 행정과장 이상찬

사업주관은 관리과에서.........

⑩ 관리국장 신재철

일반직을 갖다가 교육을 시킬라면은 좀 인 

원이 상당한 거죠.

⑩위원장 김정길

그러면은 지금 우리 타시 • 군에 일반직 컴 

퓨터 교육 안시킵니까?

⑩ 행정과장 이상찬

아 그런 사업계획이 아직 없습니다 타 시

• 군에는.

⑩ 관리국장 신재철

특별히 그래도 여기서는 컴퓨터에 대해 

서……

•  위원장 김정길

컴퓨터를 모른다면은 어떻게 다른 교육청 

은 일반 교직원들 컴퓨터 교육도 안시키 

고......

•  행정과장 이상찬

일반 직원은 주로 충북상고에서 전체 일반 

직들 상대로 하는 과정이 있는데요.........

•  관리국장 신재철

매년 충북상고에서 일반직을 교육을 시키 

는데 여기는 수용인원이 한계가 되! 있기 때 

문에 많이를 못시키니까 자체로다가 이거에 

대해 절실히 느껴가지고 특색사업으로 하는 

것으로 알고 있습니다.

⑩ 위원장 김정길

아니 이것이 말이 안되는 게 예를 들어서 

충복상고에서 충정북도의 교직왼들을 전체를 

교육시킨다고 하면은 다른 시 • 군에도 시설 

이 모자라가지고 애로사항이 있을 거고, 안 

그렇습니까? 그런데 어떻게 유일하게 보은에 

서만 예산이 올라왔단 말이여. 다른 시 • 군 

교육청은 전혀 없어요.

⑩ 행정과장 이상찬

이것은 보은교육장이 특색사업으로 할려고 

하는 것이니까 그냥 넘어가시죠.

⑩ 위원장 김정길 

특색사업, 이것이 무슨.........

⑯ 관리국장 신재철

아니죠 그것은 그렇게 생각하시면 안되죠. 

왜냐 하면 보은교육장님이 일반직원이나 

이것은 장학직이나 이쪽 다 검해서 할 수가 

있는 거니까 이걸 좀 더 시켜가지고 해야지 

안되겠다 미진해서.

⑩ 위원장 김정길



청주시 관리국장한테 물어봅시다.

그러면 우리 청주시 교원들 컴퓨터교육 안 

시킴니까?

⑩ 청 주 교 육 청  관 리 국 장  정 헌 동

저희는 지금 도에서 일괄적으로 교육신청 

대상자를 받아가지고 충북상고에서 받고 있 

습니다.

저희 교육장님도 5월 초에 가가지고 받으 

시고 저도 5월에 가서 받게 됐습니다.

•  위 원 장  김정길

다른 시 • 군에는 아무도 안오셨죠?

•  행 정 과 장  이 상 찬

이거요? 컴퓨터는 기초과정이 있고, 심화 

과정이 있고, 전문과정이 있기 때문에 그 교 

육청 나름대토 어떤 목적하에서 서는 거니까 

요, 저회가 알아볼라면은 더 자세한 사업계 

획을 받기 전에는 여기서 명확한 답변을 못 

드리겠습니다.

⑩ 위 원 장  김정길

그 다음에 영동교육청에 123쪽입니다. 

이것도 마진:가지예요, 얼아 안되는데 학무 

과에서 교과용 도서개발위원수당으로 150만 

원을 했는데, 이 예산도 초등학교에서 내고 

장 공부 교재라든지 이런 것을 발간 예정인 

것 같습니다.

이 예산은 제가 유심히 보니까 매번 영동 

교육청에서만 올라오고 있드라고요 예산이. 

그래서 그 문제는 개발위원 수당인데 진천교 

육청은 제가 보니까 한번도 안올라 왔어요.

본예산에도 없고, 추경에도 없고 진천은, 그 

런데 이게 각 지역교육청별로 몇군데를 지금 

이 사업을 하고 있는 것으로 알고 있는데 비 

단 여기만 자꾸 올라오는 이유가 무엇인지 

모르겠습니다.

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

그 교육청 나름대로 그 사업계획을 어떻게 

따지느냐, 세우느냐에 의해서 다른데요 만약 

에 소속 직원 장학사나 또는 관내의 유능한 

선생님들이 있어서 교과용 개발위원으로 편 

성할 때에는 예산이 수당이 없어도 되고 또 

특별히 우리 교육청은 외부인으로 조직해야 

겠다 할 때에는 수당을 주고 그런 경우가 발 

생 합니다.

⑩ 위 원 장  김정길

그래서 말이죠 제가 이렇게 돈 몇푼 되지 

않는 예산을 울어보는 것이, 다른 시 • 군교 

육청이나 다 그렇게 직원을 활용해가지고 다 

하는데 왜 굳이 영동교육청만 매번 이런 예 

산이 올라오느난 말이예요. 이런 것을 가지 

고 차라리 다른 곳에 활용하면은 상당히 좋 

을 멘데 다른 시 • 군에는 없어요, 영동에만 

자꾸 올라온다고, 그래서 이것을 물어봤습니 

다.

그 다음에는 157쪽에 말이죠 '단양교육청이 

있습니다.

단양교육청의 중학교 연구시믿학교 운영에 

있어서, 157쪽입니다 단양교육청.

중학교 연구시범학교 운영에 있어서 도지
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정 시범학교 조정으로 당초예산에서 확정된 

500만원의 예산을 반납한 것으로 되어 있습 

니다. 반납으로 돼 있죠?

•  관리국장 신재철 

감액된 것입니다 감액.

⑩ 위원장 김정길

예 괘 있죠, 당초 지정학교는 어느 학교고 

지정내용은 무엇이며 지정을 반납하게 된 동 

기는 무엇입니까?

⑩ 행정과 예산계장 신건환 

예산계장입니다.

단양의 도지정 시범학교는 당초에 매포중 

학교로 지정이 되어 있었습니다.

그래서 저희들 자체 재원으로다가 500만원 

을 계상을 했었습니다 연구시범학교 도움으 

로다가.

그런데, 이번에 금회에 열린교육 시범학교 

국고에서 1,200만원이 교부가 됐습니다.

그런데 동일하게 열린시범학교도 매포중학 

교가 됩니다.

그래서 국고 1,200만원이 오는 바람에 자 

체 재원 500만원을 조정을 하는 것입니다.

동일교입니다. 열린교육 시범학교

고.........

•  관리국장 신재철

추가로 국고가 오는 바람에 자체 재원을 

빼는 겁니다.

⑩ 위원장 김정길

질문, 안병일위원님.

•  간사 안병일

골쎄 뭐 청주시에 그 유치원에 대해서 한 

가지, 어디더라 75쪽인가, 그 청주시 유치원 

이 여기 보니까 말이야, 당초보다도 배 넘겨 

추경에 예산이 요청이 들어왔는데 신설독립 

유치원교재교구구입이라하고 3학급 규모 이 

래서 1억 8,200이 올라왔는데, 당초예산에는 

8,700만원밖에 예산이 상정이 안되고 이번에 

이렇게 된 이유가 어디에 있나요?

⑩ 청주교육청 관리국장 정헌동 

청주교육청 관리국장 정헌동입니다.

안위원님께서 질의하신 내용에 대해서 답 

변드리겠습니다.

청주 시내의 신설독립유치원 교재 • 교구구 

입비가 아주 미진합니다.

특히 체육시설같은 것은 거의 안된 학교가 

많습니다.

그래서 ’ 95년도에 신설유치원은 교당 이번 

에 600만원씩 이렇게 해서 놀이기구, 주로 

놀이기구입니다. 이것을 설치해 줄려고 그러 

고, ’ 97년의 독립원사는 5개 학교로다가 교 

당 500만원씩 이렇게 해서 실외유원장 놀이 

기구 시설을 해줄려고 합니다.

실외 놀이기구가 전허 돼 있지 않기 때문 

에 거기에 필요한 재원을 추경에 올렸습니 

다.

⑩ 간사 안병일

알겠습니다. 당초에는 왜 그렇게
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⑩ 청 주 교 육 청  관 리 국 장  정 헌 동  

금년에 ’ 97년 신설된 건 당초가 없었죠.

⑩ 행 정 과 장  이 상 찬

제가 보충설명을 드리죠. 유치원이 병설유 

치원으로 있던 학교가 독립유치원으로다 개 

설이 되면은 기존의 교재교구는 거의 교체하 

게 됩니다.

그래서 도에서 기존을 2개, 3개 학급이 있 

던 유치원은 교재 • 교구구입비로 2,000만원, 

또 4개 학급이 기존에 있던 유치원이 독립유 

치원으로 개설될 때에는 2,500만원, 5개 학 

급이 될 때는 3,000만원 이런 기준에 의해서 

자금을 배정하고 있습니다.

그래서 아마 청주가 5개원으로 알고 있는

데요 이것을 계상해서 저.........

⑩ 간 사  안병일 

알겠습니다.

그럼 우리 정국장님, 지금 청주에는 공립 

유 치원이 몇개나 있습니까? 공립유치원이.

⑩ 청 주 교 육 청  관 리 국 장  정 헌 동  

29 개

•  간 사  안병일

그러면 지금 29개. 사립유치원에 대해서도 

파악하고 계시죠?

⑩ 청 주 교 육 청  관 리 국 장  정 헌 동  

1̂

⑩ 간 사  안병일 

얼마나 됩니까?

⑩ 청 주 교 육 청  관 리 국 장  정 헌 동

65 개

⑩ 간사 안병일

그런데 이 문제는 초등교육국장님한테 한 

번 문의를 하고 싶은 얘긴데, 텔레비에 나온 

걸 직접은 못들었는데 이렇게 전해 들으니까 

사립유치왼을 공립화든가, 아니면 정부에서 

어떤 형태로든지 소위 공유화하는 그러한 정 

책이 발표된 것이 있습니까?

⑩ 초등장 학 과  유 아 교 육 담 당 장 학 관  채수병

지금 추진을 하고 있는데.........

⑩ 간사 안병일

추진을 하고 있고, 그럼 어느 단계까지 추 

진입니까? 추진을 하는데 예산은 어느정도나 

들고 거의 정부에서 몇년 후에는, 몇년 안에 

연도별 게획은 있는 것인지, 우리 초등교육 

국장이 알고 있는대로요.

⑩ 초등장 학 과  유 아 교 육 담 당 장 학 관  채수병 

유아교육담당 장학관 채수병입니다. 

정부에서 공식적으로 발표한 것은 아닙니 

다.

먼저 저희 교육개혁위원회에서 공청회를 

했습니다.

공청회에 저도 참석요청을 받고 갔었습니 

다.

지금 일반적으로 나온 거는 정부에서 확정 

해서 된 것이 아니고 교육개혁위원회에서 애 

기된 것을 얘기할 따름입니다.

거기서 말씀하시는 내용의 요지는 2000년 

까지는 교육비를 유치원 ■몫으로 3%, 교육예
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산의 3%를 교육부에서 배정하도록 노력을 하 

고, 2005년까지는 5%를 배정하고 2010년까지 

는 그 이상을 배정한다는 것을 예상해가지고 

앞으로 유치원을 유아학교로 개정해서 한

4 .........

⑩ 간사 안병일 

유아학교로?

⑩ 초등장학과 유아교육담당장학관 채수병

•  간사 안병일

그러면 초등학교하고 별도로?

•  관리국장 신재철

그 이하의 단계 유아학교.

⑩ 간사 안병일 

유아학교.

⑩ 초등장학과 유아교육담당장학관 채수병 

예. 그러나 세부안은 교육부 몫이지, 교육 

개혁위원회에서 하는 일이 아니기 때문에 공 

식적으로 정부에서 발표한 내용은 없습니다. 

⑩ 간사 안병일

우리 교육청에서도 지금 공립유치원을 많 

이 지금 연차 계획으로 확대해 나가고 있는 

형편이죠?

•  초등장학과 유아교육담당장학관 채수병 

예

⑩ 간사 안병일

사교육비 억제라는 차원에서도 그렇고, 매 

년 어느 정도나 신장되는 추세입니까? 

공립유치원이, 연도별로 보면 몇%씩 중가

하고 있습니까, 우리 본도 교육청에서?

⑩ 초등장학과 유아교육담당장학관 채수병 

에 공립유치원은 대체적으로 병설유치원을 

전부 공립유치원이라고 합니다.

⑯ 간사 안병일

아니 글쎄 말이야. 독립사가 있든 아니든 

그렇게 학교에 병설유치원이 있는 데나 그것 

이 늘어나는 추세가 전년 대비 20%씩 늘어나 

느냐 10%냐 아니면 30%냐, 이렇게 추세가 어 

느정도로 되고 있는가, 그것이 빨리 되면 될 

수록 사교육비의 절감을 가져와서 학부모들 

한테 부담을 경감시킬 거란말야, 그래서 그 

것을 알고자 하는 거예요.

⑩ 초등장학과 유아교육담당장학관 채수병 

위원님 말씀이 옳습니다.

늘어나는 양은 약 10있정도 늘어납니다.

•  간사 안병일 

매년?

•  초등장학과 유아교육담당장학관 채수병 

작년에도 그렇고 금년에도 그런데 또 줄어

드는 학교가 있습니다.

이 능촌지역에, 벽지 지역에.

⑩ 간사 안병일

그러니까 도시에 늘어나든 어쨌든 전체적 

인 % 얘기하는 거예요.

⑩ 초등장학과 유아교육담당장학관 채수병 

그래서 지금 늘어나는 양은 지금 벽지나 

이런 데는 줄어들기 때문에 원수로는 지금 

줄어들고 있습니다 원수로는.
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⑩ 간 사  안병일

원수로는. 인원수로는 늘고?

⑩ 초 등 장 학 과  유 아 교 육 담 당 장 학 관  채수병

예. 도시집중으로 올해같이 청주 시내에다 

가 독립원사를 짓는다든가 청주 시내 집중 

확장을 하고 있습니다. 3개 도시집중.

그러니까 늘어나는 음성지구, 진천지구, 

신도시 형성지역, 거기다가 독립원사를 짓고 

그쪽을 늘리기 때문에 올해에 취원율이 약 

5% 늘어났습니다.

•  간 사  안병일

예. 잘 알았어요. 본 위원이 이 문제에 관 

심을 가지고 있는 것은 어느 가정이나 마찬 

가지지마는 사교육비 부담이 상당히 참 큰데 

어서 바삐 우리가 GNP대비 5%인가 소위 교육 

예산이 얼른 확보가 돼서 과감하게 늘어나야 

되겠는데, 지금 실무자 얘기를 들어보면 

10%, 10%도 과연 적은 것은 아니지만 그래서 

이제 도시에사 인원이, 원생이 많은데 시골 

에도 도시보다 조금 더 생각을 해서 교육환 

경이 어려운 여건에서 독립유치원사를 짓는 

다든지 아니면 병설유치원수라도, 그래도 폐 

교가 되지 않은 학교에는 시골에 좀 가급적 

이면 설치를 해서 시골의 열악한 환경에서 

자라는 애들이 유치 부에서라도 공부할 수 있 

도록 하는 것을 초등교육국장은 정책적으로 

배려를 했으면, 그런 것도 아울러 주문을 하 

겠습니 다.

⑩ 위 원 장  김정길

안병일위원님 수고 많이 하셨습니다.

또 다른 질의하실 분 계십니까?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음)

그러면은 더이상의 질의하실 분이 없기 때 

문에 질의 및 답변을 종결하겠습니다.

► 참 조 1997년도 충청북도교육비록별회계 

세입 • 세출 제1회 추가경정예산(안) : 별 

첨 5

1997년도 충청북도교육비록별회계 제1회 

추가경정예산(안) 개요 : 별첨8

(끝에 실음》

1997년도 충청북도교육비록별회계 세입 • 

세출 제1회 추가경정예산서(안) : 별책2 

1997년도 충청북도교육비특별회계 세입 . 

세출 제1회 추가경정예산(안) 사항별 설 

명서 : 별책3

오늘의 회의는 이상으로 마치고 30일 3차 

소위원회에서 계수조정 및 의결을 하도록 하 

겠습니다.

다른의견 없으십니까?

( “예, 없습니다.” 하는 위원 있음)

집행청 관계관님 수고 많이 하셨습니다. 

그러면은 오늘의 회의를 마침과 아울러 제 

2차 예산 • 결산소위원회를 산회하겠습니다. 

산회를 선포합니다.

(17시 06분 산 회 》
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〇 출석위원 : 5명

위원장 김정길, 간사 안병일, 위원 김광수. 이근수. 신용철.

0 출석공무원 : 30명

관리국장 신재철, 행정관리담당관 정금옥, 기픽감사담당관 김진성,

초등교직과장 노헌우， 중등교직과장 김영기, 중등장학과장 이재관, 

사회교육체육과장 한상우, 총무과장 고일영, 행정과장 이상찬,

재무과장 이기수, 시설과장 박성근, 총무과 서무개장 박영하,

행정과 예산계장 신건환, 사회교육계장 임종복,

공보담당관실 공보계장 풍준기, 초등교직과 학사계장 정명환,

중등교직과 학사계장 황용수, 과학기술과 실업교육담당장학관 윤주택 ,

과학기 슬과 과학교육담당장학관 김창현，

초등장학과 유아교육 담당장학관 채수병 ,

초등장학과 초등장학담당장학관 김양호 ,

중등장학과 생활지도담당장학관 이창연 ,

기픽감사담당관실 지방교육행정주사 신석호 ,

초등장학과 지방교육행정주사보 정원용 ,

단재교육원장 정철진, 교육연구원장 이통배, 중앙도서관장 엄갑도,

청주교육청 관리국장 정헌동, 교육연구원 자료부장 김전원,

학생종합야영장 서무과장 풍재문,

졌 부 록

- 1997년도 충청북도교육비록별회계세입 • 세출 제1회 추가경정예산(안) : 별첨5

-  1997년도 충청북도교육비특별회계세입 • 세출 제1회 추가경정예산(안) 개요 : 별첨7

※ 별  책  부  록

- 1997년도 충청북도교육비특별회계세입 • 세출 제1회 추가경정예산서(안) : 별책2

- 1997년도 충청북도교육비특별회계세입 • 세출 지|1회 추가경정예산(안) 사항별설명서 

： 별책3



第7 6 回 忠淸北道敎育委員會(臨時會) 第 3 號

豫算•決算小委員會 會議錄

忠淸北道敎育委員會 議事局

1997년 4월 30일 (수요일) 11시 00분

議 事 0 程  (제 76회 임시회 제3차 예산•결산소위원회 )

1. 1997년도 충청북도교육비특별회계세입세출 제1회 추가경정예산안

附議된 案件
1. 1997년도 충청북도교욱비특별회계세입세출 제1회 추가경정예산안

(11A| 00분 개회》 기로 위원님들의 의견을 모았는 바, 그 내

1.1997년도 충청북도교육비특별회계세입 용을 말씀드리겠습니다.

세출 제1회 추가경정예산안 교육위원회 의정활동비 중 교육위원회 운

⑩ 위원장 김정길 영비 300만원, 교육위원회 의사국운영비 중

성원이 되었0 ᄆ로 제3차 예산결산소위원 부서운영 기타경비 50만원을 각각 삭감하여

회 개회를 선언합니다. 총삭감액 350만원 모두를 예비비에 편입하

이어 서 1997년도 충청북도교육비 특별회 계 고, 다음 추경예산안 편성시에 이를 교육현

세입 • 세출 제1회 추가경정예산안을 상정합 장에 대한 지원비로 활용할 것을 집행청에

니다. 된장하는 것입니다.

지 금까지 ’ 97년도 충청 북도교육비 특별 회 이상 말씀드린 조정내용과 같이 예산안을

계세입세출 제1회 추가경정예산안에 대한 수정하여 의결하고자 하는데, 이에 대하여

심사와 계수조정을 마쳤 로, 이제 의결 이의가 있으신 위원님은 말씀하여 주시기

을 하도록 하겠습니다. 바랍니다.

의결에 앞서, 계수조정을 통하여 교육감 ( “ 없습니다.” 하는 위원 있음)

이 제출한 예산안 중 일부 사업비를 조정하 이의가 없으므로, 1997년도 충청북도교육
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비특별회계세입•세출 제1회 추가경정예산 그동안 위원님돌 수고 방으셨습니다.

안은 교육감이 제출한 예산안 중 위 사업비 그러면 이상으로 본 소위원회 활동을 모

중 350만원을 삭감하여 동액을 예비비에 편 두 마침과 아울러 제3차 예산결산 소위원회

입하는 것 0 로 하여 세입세출 예산액을 각 를 산회하겠습니다.

각 7,277억 9,906만 8천원으로 의결함을 선 산회를 선언합니다.

언합니다. (11 시 4분 패회)

〇 출석위원 : 5명
위원장 김정길, 간사 안병일, 위원 김광수, 이근수, 신용철
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(벌청1)

議 事 B 程 (案)

第76回忠淸北道敎育委員會 (臨時會) ’ 97.4.28~5.2.(5일간)
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일 시  부 의  안 건  비 고

•97.4.29(화 ) □  소위원회 활동

10:00 • 예산•결산 소위원회(4. 29 ~ 30)

/

5. 1(목) □  의안관련 현 장 방 문

• 4.29(화)

• 4.3Q(수)

• 5. 1(목)

’ 97.5. 2(금 》

-폐교재산 매각지料산，제천)

- ’98.초•중통합운영 설치대상교(제천) 본회의 휴회

-  폐교재산 매각지(단양)

-  ’98.초•중통합운영 설치대상교(단양) 

一 ’99.학교설립 예정지(층주)

： 폐교재산 매각지(보은)

11:00 [제2차 본회의 개 의 】

1. '97년도 공유재산관리계획 제1회 변경계획안
2. ’98학년도 초•중 통합운영 학교 설치계획안
3. ’99학년도 학교설립계획안
4. ’97.충청북도교육비특별회계세입•세출 저회추가경정 

예산안

5. 기타안건 처리

[제2차 본회의 산회 ]

졌 폐 회
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(벌임2》

의 안 번 호 제 가 니  호

의 결

년 월 일

1997. 놓 . %、 

( 제  少쇼 회 )

1997년도공유재 산관리 계획 제 1회 변경계획 (안)

제 줄 자 숭청 북 도 교 육 감

제 출 년 월 일 1997. 4. 너 .
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1997년도공유재산관리 계획제1회 변경 계획 (안)

의 안 
번호

제출년월일 : 1997. 4. / f  .

게 출 자 : 충청북도 교육 감

1. 제안이유
공유재산의 취득 • 처분 및 교환사유가 추가반생함에 따라 지방재정법 제77조 및 

충 칭석-도교육비 득법회계 소관공유재 산관 리 조례 재34조의 규정 에 의 거 1997년 도 

공유재산관리계획 저11회 변경계획을 수립하여 충청북도교육위원회의 의결을 얻고자 

함.

〇 금 천 고 등 학교 다 목 적 교 실 신 죽 9 91 nf

〇 제 천공업 고능학교 실 습실 • 화장실 증'숙 516 m"

〇 보은농공업 고등학교 기 숙사식 당 • 공정육묘실 증숙 742. 2m:

〇 청주중학교 본관건물 일부 개축 1，473. 75nr'

〇 청주남중학교 본관건물 증■숙 1, 800m:

〇 제천 송계초등학교 본관건물 철거후 신축 (한수중과 통합) 2, 004m3

〇 괴 산 명 덕초등학교 다목적 교 실 신축 450m:

〇 음성 무극중학교 강당 신축 992m:
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공유재산의 교환

0 교환에 따른 취득 

■ 도청 소유 재산

- 청수시 흥덕구 사직농 798-1 외 1필지 (숭북체육고 부지)

- 충북 진천군 진천읍 신정 리 590-3 (진 천고 부지)

- 청주시 상당구 내덕동 344-53외 3필지 (가축위생시험소 부지)

- 위 지상건물 5동 (가축위생시험소 긴물)

* 옥천군청 소유 재산

- 충북 옥천군 옥전읍 삼양리 461 (옥전여숭 부지)

- 충북 옥천군 옥천읍 삼양리 174-1 (옥전고 진입로)

- 충북 옥천군 이원면 용방리 1061외 2필지(옥천학생야영장)

〇 교환에 따른 처분

' 교 육 비 특 법 회 계 소 관 재 산

- 숭 북 옥 천 군 옥 천 읍 문 정리 48 0 _ .1 외 3 필지 (옥천 공고 부 지)

- 위 지상건물 4농 (옥전공고 건물)

- 충 북 옥 천 군 청 산면 지 전리 32-1 외 1 실 지 (청산조 능 부 지)

□ 공유자산의 처분

〇 폐교재산 매각 7 교 

구，이 안조 능학교

- 충주시 이류면 완오리 8S9번지외 4필지

- 위 지상 건물 5동

- 위 지상 공작물 13종

2, 251m2 

4, 929m2

1 1, 368m2 

969. 66m:

14, 175 m3 

1, 318 m:

3, 961m1

48, 306m: 

347.47m: 

2, 205nr

19, 049m: 

1, 021. 31m2
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1 구, 산척초등학교석 천분교

- 충주시 산척면 석천리 2이빈지외 2필지 8, 560m:

- 위 지상 건물 4동 327. 19m2

- 위 지 상 공작물 7종

’ 구，봉양초등학교학전분교

- 제천시 봉양읍 옥전리 ISO번지외 2필지 10, 460m:

- 위 지상 건물 7동 1, 589. 4m2

- 위 지상 공작물 5종

' 구，관기초듕학교•기대하교

- 충식- 보은군 마로면 기대리 32S-2버지외 2필지 11, 921m:

- 위 지상 건물 6동 830 m:

- 위 지상 공작물 2종

---，명 덕 조 등 학교 제 원 분 교

- 충북 괴산군 괴산읍 제원리 2S9번지외 2필지 12, 991in!

- 위 지상 건물 7동 1, 082. 56m2

- 위 지 상 공 작 물 6 종

구，가곡조능학교향산분교

- 충북 단양군 : ;곡면 향산리 347-4외 1필 지 4, 371m2

- 위 지상 건물 6동 447.96m;

•• 위 지상 공 작물 4 종

구，대 강조등학교황정분교

- 충북 단양군 대강면 황정리 193번지외 6필지 7, 314m:

- 위 지상 건물 10동 896. 51m

- 위 지상 공작물 8종
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〇 지방재정법 제77조 및 동법시행령 제84조 

〇 충 청 북 도 교 욱 비 늑 lH 회 계 소 관 공 유 재 산관리 조 례 제 34 조

1 1■년도공유재산관리계획제1회 변경계획서 ： 덧붙상

5. 관계법령발췌서 ： 덧붙임

6. 설 명 자료 : 벌 책 '
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1997년도공유재산관리 계 획 제 1 회 변경 계 획서

공유재산관리계획 총괄표 (M l

[ 기 관 명  : 충 청 북 도 교 육 청  ] 《단 위 : n f ，천 원 )

구
상  반 기 하 반 기 합 계

건 수 수 량 금 액 건 수 수 량 금 액 건 수 수 량 금 액

토지 1 38,002 10( l i 9 t076 1 38,002 10,119,076

계 건 물 1 969,66 146,117 8 8 ,9 68 .9 5 ' 7 ,471,475 9 9,938 .61 7 ,6 17 ,5 9 2

취
기 타

토지

입 건 물

기 타

2.
교 환 으 로  
취 독

토지 1 38,002 10,119,076 1 38,002 10,119,076

건 물 1 969.66 146,117 1 969.66 146,111

도
기 타

3
기 타 취 득

토지

건 물 8 8,9 68 .9 5 7,471 ,475 8 8 ,9 6 8 ,9 5 7 ,4 71 ,4 7 5

기 타

토지 I 50,511 8 ,418 ,587 1 74,666 279,215 8 125,177 8 ,6 97 ,8 0 2

건 물 1 11,347.47 1,847,130 1 6 ,1 94 .9 9 649,785 8 17 ,542.46 2 ,4 96 ,9 1 5

처
기 타 7 51,379 1 51,379

A
토지 7 74,666 279,215 1 74,666 279,215

‘ 매 각 건 물 이 7 6 ,1 94 .9 9 649,785 1 6 ,1 9 4 .9 9 649,785

기 타 7 51,379 1 51,379

5.
양 여

토지

건 물

H
기 타

6.
교 환 으 로  
처 분

토 지 1 50,511 8 ,418 ,587 1 50,511 8 ,4 18 ,5 8 7

건 물 1 11,347.47 1,847,130 1 11,347.47 1 ,847 ,130

기 타
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취득대상 재산목록 (H)

t 기관명  : 충 청 북 도 교 육 청  】 《단 위 : m，, 천 원 》

일련 재 산 의 표 시
추 정 가 액

취 득
취 득  사 유

취 득 재 산 소 유 자
비 고

번 호 기 관 명 구 분 소 재 지 수 량 시기 주 소  • 성 명

1 금 천 고 건 물 청 주 시 상 당 구  
금 천 동  15-4

991 760,762 하 반 기 * 교 육 환 경 게 선  
-다 목 적 교 실  신 축

* 1 쪽

2 체 천 공 고 제 천 시 봉 양 읍  
팔 송 리  360

516 442,184 • 부 족 시 설  확 충  
-  실 습 실 . 화 장 실  

중 축

- 2 쪽

3 보 온 농 공  
고

충 북  보 은 군  
보 은 읍 교 사 리  

100번지

742.2 661,029 • 자 영 농 고 지 원 사 업  
(국 고 지 원 사 업 ) 

-기 숙 사 식 당  중 축

3 쪽

• 첨 단 실 습 시 설 확 충  
-공 정 육 묘 실  신 축

4 청 주 중 청주시 상 당 구  
영동 8 번지

1,473.75 1,219,900 • 교 옥 환 경 개 선  및 
부 족 시 설  확 충  

-본 관 일 부  철 거 개 축  
-  교 실 . 화 장 실 , 숙직 

실

4 쪽

5 청 주 남 중 청 주 시 흥 덕 구  
수 곡  동 124-3

1,8〇〇 1,376,400 • 교 육 환 경 개 선  및 
부 족 시 설  확충 

-본 관 일 부  중 축  
-  교 실 . 화 장 실

- S  쪽

6 송 계 초 둥  
♦  H

제 친 시 한 수 면  
송 계 리 "7S3

2,004 1,650,600 • 초 • 중 통 합 계 획 에  
의거 한 수 중 곽  통 합  
-본 관  철 거 쥐 축  
-  교 실 . 화 장 실 . 숙직 

실 . 창고

6 쪽

7 명덕 초 둥  
학 교

충 북  괴 산 군  
피 산 읍 서 부 리  
335

450 沈 0,000 " • 교 육 환 경 개 선  
- 다 목 척 교 실  신 축

- 7 쪽

8 무 극 중 충 북  음 성 군  
금 왕 옵 무 국 리  
23 -2

992 830,000 • 부 족 시 설  확 충  
-강 당  신 축

- 8 쪽

토지

계 건 물 8 건 8 ,9 的 .95 1 ,471 ,475

계 7,411,475

107  -



교환대상 재산목록 n-3)

【 기 관 명 :  충 청 북 도 교 육 청  】 (단 위 : 히 ,천 원 )

일련 재 산 의 표 시
추 정 가 액

교 환
교 환  사 유 교 환 대 상 자 비 고

번호 구 분 기 관 명 종 류 소 재 지 수 량 시기

1 건 취득 충 북  체고 토지 청 주 시 흥 덕 구  
사 쳐  동 798- 1 
외 1필지

2,251 316,472 상 반 기 육 천 공 고  토 지 와  
도유지 교 환

교 육 감 9 쪽

진 천 고 려 충 북 진 천 군 진 천  
옵 신 정 리  590-3

4,929 243,492 轉 10쪽

청 주 농 고 청 주 시 상 당 구  
내 덕 동 344-53 
외 3필지

1! ,368 4 /751 ,824 _

(가 축 위 생 시 험 소 》
11 쪽

건물 위 지 상  5동 969,66 146,117 옥 천 공 고  건 물 과  
도 유 건 물  교 환  
{가 축 위 생 시 험 소 》

12 쪽

옥 천 여 중 토지 충 북 옥 천 군 옥 천  
옵 삼 양 리  461

14,175 4 ,591 .282 M 육 천 공 고  토 지 와  
육 천 군 유 지  교 환

N 13 쪽

욕 천 :i l 충 북 옥 천 군 옥 천  
읍 삼 양 리  H 4 - !

l f31S 202,972 m 청 산 초 등 • 옥 천 공  
고 토 지 와  육 천 군  
군 유 지 와  교 환

14쪽

옥 천 학 생  
야 영 장

충 북 옥 천 군 이 원  
면용방•리 1061 
외 2필지

3,961 13,034 m 옥 천 공 고  토 지 와  
옥 천 군 유 지  교 환

15 쪽

처분 옥 천  공 고 토지 충 북 옥 천 군 욕 천  
읍 문 정 리  480-1 
외 3 필지

48,306 ' 8 ,218 ,593 도 유 지 • 옥 천 군 유  
지 와  교 환

충 청 북 도  • 
옥 천 군

16쪽

tJ  T3국I f 위 지 상  4동 11,347,47 1,841,130 ■ 도 유 지 • 도 유 건 물  
과 교 환
(가 축 위 생 시 험 소 》

충 청 북 도 n  쪽

청 산 초  둥 
하 교

토지 충 북 옥 천 군 청 산  
면지 전 리 32-1 
외 1필지

2,205 199,994 M 옥 천 군 유 지 와
교 환

옥 천 군 18쪽

토지 1 건 38,002 10,119,076

취 득 건 물 1 건 969.66 146,117

계
계 10,265,193

토지 i  건 50,511 8 ,418 ,587

처 분 건 물 1 건 11,347.47 1,847,130

계 10,265,717

I  면적은 감정평가 결과에 따라 증감될 수 있음
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매각대상 재산목록 (H)

【 기 관명  : 충 청 북 도 교 육 청  ]____________  (단 위 : m、천 원 )

일련 재 산 의 표 시
금 액

매 각
매 각 사 유

매 수 희 망 자
비 고

번호 기 관 명 구 분 소 재 지 수 량 시기 주 소  성 명

1 구 , 이 안 초 등 학 교 토지 충 주 시 이 류 면 완 오 리  
889외 4 필지

19,049 100,699 하 반 기 폐 교 재 산 - 19-21
쪽

건물 " S 동 1,021.31 83,466 轉 며 轉

공 작
물

* 13종 15,736 H N

2 구 ，산척 초 둥 학 교  
석 천 분 교

토지 충 주 시 산 척 면 석 천 리  
2CM 외 2 필지

8,560 34,815 ■ * 22 -24
쪽

건 물 M 4동 327 J 9 27,910 - ■

공 작
물

" 7종 5,772 * - M

3 구 ，붕 양 초 등 학 교  
학 전 준 교

토지 제 천 시 봄 양 옵 옥 전 리  
180외 2 필지

10,460 3 4 ,期 2 * * 25-27
쪽

건 물 * W 1,589 .4 106,147 대 N

공 작
물

- S 종 2,403 m

4 구 , 관 기 초 둥 학 교  
기 대 분 교

토지 충 복  보 은 군  마로 면  
기 대 리 3 28 -2외2필지

11,921 35,076 - 28 -29
쪽

건 물 * 6 동 830 33,710 *

공 작
물

* 2종 538 * -

5 구 , 명 덕 초 둥  학교 
제 원 분 교

토지 충 북  피 산 군  피 산 옵
제 월 리 289외 2 필지

12,991 33,974 - - 30-32
쪽

건 " 1동 1 ,0 8 2 .S6 198,322

공 작
물

" 6종 13,156 * 하 "

6 구 , 가 곡 초 등 학 교  
향 산 분  교

토지 충 북  단 양 군  가북 면  
향 산 리  347 -4 외 1 될지

4,371 17,751 - 단 양 군 33*35
쪽

건 물 • 6 동 447,96 103,523 - * 轉

공작
물

* 4 종 2,229 ” _ 譜 «t

1 구 , 대 강 초 등 학 교  
황정 분 교

토지 충 북  단 양 군  대강면 
황 정 리 193외 6 필지

7,314 22,018 * 轉 鑛 36 -38
쪽

건물 " 10동 8 9 6 .S7 96,047 N * *

공 작
물

- 8 종 11,545 *



기관명 : 충청북도교육청 ᅵ (단위: rn’，천원)

— 재 . 산 의 표 시
금 액

매 각
매 각 사 유

매 수 희 망 자
비 고

|a 호 기 관  명 구 분 소  재 지 수 량 시 기 주 소  * 성 명
|
1 토 지 7 건 ' 74 ,666 2 7 9 ,2 1 5
I

! 계

I
1

건 물 1 건 6 ,1 9 4 .9 9 6 4 9 ,7 8 5

공 작
물

1 건 5 1 ,31 9

1 9 8 0 ,3 7 9



관 계 법 령  발 췌  서

□ 지방재정법 제T7조 (공유자산의 관■ )

m i m  (公 m !i 産의 竹패,n'制) ① 地 方 a 治삐滿의 技은 後兄을 編成하기 전에 

매년 公 打財産의 취득과 처분에 관한 計刺(이하 “ 管理計劃” 이라 한다)을 수립 

하여 당해 地方，能 命 의 ，能決을 얻어야 한다.

②第 1 미의 竹고[ut•刺에 포함하여야 할 公 의  범위에 대하여는 人統領令 

으로 징한디-.

□ 지방재정법시행령 ■ 조  (공유재산의 관리계획)

제S4조 (공유재산의 관리계획) ①법 제77조 제 1항의 규정에 의한 공유재산의 

관리계획에 관하여 지방의회의 의결을 얻은 때에는 지방자치법 제35조 저 항  

제6호의 규정에 의한 중요재 산의 쥐득 • 처분에 관한 지 방의회의 의 결을 얻은 

것으로 본다.

②법 제77조제2항의 규정에 의하여 공유재산의 관리계획에 포함하여야 할 사항 

은 다음 각호의 1에 해당하는 중요재산의 쥐 녹 • 처분으로 한다. 이 경우 토지에 

있어서는 제2호에 규정된 면적이하일지라도 제 1호에 규정된 금액에 해당될 때 

에는 이를 포함한다.

1. 1건당 예정가격 5억원이싱-(구가 없는 시와 군의 경우에는 2억5천만원이상). 

이 경우 예정가격의 기준은 토지에 있어서는 공시지가를， 건물 및 기타 재산 

에 있어서는 과세시가표준액으로 한다,

2. 토지에 있어서는 1건당 1만제곱미터이상(구가 없는 시와 군의 경우에는 5천 

제 곱미 터 이 상)
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□ 충청북도교육과특별회계소관공유재산관리 조래 ■ 조  (공유재산관리계획)

제34조 (공유재산관리계획) ①교육감은 법 제77조 및 영 제84조의 규정에 의하 

여 그에 속하는 에 산을 편성하기 전에 매년 공유재산의 쥐늑 • 처분에 관한 계획 

(이하 “ 관리계획 ” 이라 한다) 윤 수립하여 교육위원회의 의겁을 받아 공유재산을 

쥐늑 • 처분하여야 한다. 다만, 연도숭에 관리계획의 변징이 불가피한 경우에는 

추가경정예산 편싱 전에 번경계획을 작성하여 교육위원회의 의경을 받아야 한다.
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의안 번호 저1 ，左 一 今 호

의결년월일 1997. .

(제 히)

M학년도 초 • 중통합운영학교 설치계획(안)

제 출 자 충청북도교육감

제출년월일 1997. 4. ，/



98 학년도 초 • 중통합운영학교■ 계획(안1
理!^:요接년견은義^ ^ ^ ^ i l f j

제#년월■일 ： *1997. 4 . / f  

제 "출 자 ： 충청북도교육감

□ 설치목적
〇 농촌지역의 교육여건 개선.

0 교육과정 운영의 효율성과 교육의 질 제고.

0 인적 • 물적자원의 통합 활용으로 소규모 학교의 효율적 운영.

□ 기본방향
0 현행 학제 유 지 《 6.3.3.4)

〇 통합운영 대상학교를 각각 설치함.

□ 설치계획
〇 대상학교

- 제천 송계초등학교 + 한수중학교.

- 단양 별방초등학교 + 영춘중 별방분교장.

〇 학교현황

지역별 학 교 명
*97 '98 .97 교지 수용

비 고
학생 학급 학생 학급 교직원수 W ) 시실

송 계 초 45 4 42 6 12 9,346 10실 '44 .4 .5 개교

제 천
한 수 중 26 3 30 3 13 11,044 8.5

시

*64.12.16 
개교 ( '81 .6 월 
수 올 이 전 》

별 방 초 79 6 69 6 14 시 실 M3 .4 .18 개교

단 양 i ^ l u l 58 3 54 3 12
11,462

8 실
*83.3.9 
분교장개교

I ' S 까
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0 통합학교명칭 (가칭)

- 제천지역 : 송계초등학교, 송계중학교

- 단양지역 : 별방초등학교, 별방중학교 

0 설치 추진일정

- 학교부지매입 : 해당없음.

- 시설공사 : '97. 4. ~ '98. 1. (설계용역기간포함)

- 설치예정일 : ’ 1998. 3. 1. 명칭 및 위치 변경 후 초 . 중통합운영.

□ 시설계획 및 소요예산

〇 제천지역 (송계초등학교 + 한수중학교)

- 소요예산 : 17억5천5백만원

- 시설규모 : 9학급 (초 6학급 , 중 3학급》

- 시설계획 : 송계초 현건물 철거후 전면 개축

(금액단위 : 백만원 )

일 반 교 실 다목적교실 호유 장 실 부대시설 두 SL

(정 지 , 옹ᄀ벽 
기초, 파일)

시 설 
부 대 

비

합 계

실 수 그  OH
C3 *_여 실수 그〇寒C3 동수 zn. oh

£=3 —1 〇* r
zxon
C3 一!

19
(4)

1,071 3 131 4 287 2 67 90 55 1,755

》 ( ) 은 계 단실로 본수에 미 포 함 .

〇 단양지역 {별 방 초 등 학 교  + 영 춘 중 별 방 분 교 장 )

-  소 요예산 : 2억6천 2백만원

-  시설규모 : 9학급 (초 6학 급 , 중 3학 급 )

-  시설계획 : 현 학교 동일구내 증축

• 다목적 교실 3실 (소 강 당 겸 용 )증 축  : 1억 8천만원

• 화 장 실 개 량  (수세식 1동) : 8천2백만원



0 교 실 현 황

—1 fedᄀ丄 i r
보 통 
교 실

특 별 
교 실

특 수 
활동실

관리실 보 건 
위생실

유치원 다목적 — 
교 실

급식소
계

송계초 • 중 9 4 1.5 2 1,5 1 3 (2) 22

별방초 • 중 9 6 0.5 2 0.5 1 3 (3) 22

0 한수중학교 위치변경계획 

-  위치변경사항

학 교 명 현 행 변 경 비 고

한수중학교 
-가 칭 " 송계중학교

충청북도 제천시 한수면 
송계리 322번지

충청북도 제천시 한수면 
송계리 753번지

현 송계초등 
학교로 이전

~ 사 유

• 교육법 제85조의 2 및 동법시행령 제60조의 2 규정에 의거 초 • 중학교 
통합운영.

-  위치변경 예정일 : M 998. 3. 1

〇 영춘중 별방분교장 폐지 및 본교 설립계획 

~ 위치 : 충청북도 단양군 영춘면 별방리 540번지

-  설폐사항

학 교 명 폐 지 설 립 비 고

영춘중 별방분교장 영춘중 별방분교장 "가 칭 " 별방중학교 현 별방초등학교 
부지 내

-  사유

• 초 • 중통합운영학교를 효율적으로 관리하기 위하여 별방초등학교내에 있는 
영 춘 중 ，별방분교장을 폐지하고 현위치에 "가칭" 별방중학교를 설 립.

-  폐지 및 설립예정일 : '1998. 3. 1.

〇 잔여시설관리

한수중학교 부지 및 건물은 공유재산관리계획에 의거 매각 또는 연수원시설로 
활 용 .



□ 교원배치
0 학교운영에 지장이 없는 범위안에서 겸임할 수 있도록 함.

〇 교사는 소지자격증에 따 라  통합운영학교의 수업을 겸임 .

-  중학교 영 어 교 사 가  초등학교 영어교과 수업.

□ 교육과정운영등
0 예 • 체능교과 또는 특별활동의 경우 학교급별 구분없이 통합수업을 

할 수 있도록 함 .

-  교육과정에 대한 세부사항은 교육부지침과 연계 별도마련 예정.

0 사무관리 및 회계관리를 일원화하여 일 광 집 행 ，

0 통학구역조정 : 해 당 없 음 .

〇 학급편성 : 통합운영학교의 교원배치 및 교육과정운영올 고려 별도로 

학급 편 성 지 표  적용

〇 수업대책

-  제천지역 : 통 합운영학교 (현 송계 초 등 학 교 ) 교실 개 축 공 사  

완료시까지 현 학교에서 수 업, 송계초 6학년은 

한 수 중 학 교  수용시설 일 부 사 용 .

-  단양지역 : 현 행 과  같이 정 상 수업추진.

□ 참고사항
0 ’ 가 칭 ” 송계추.• 중 통합운영학교 건물배치도 1부.

■가칭” 별방초 • 중 통합운영학교 건물배치도 1부.

0 근 거 법 령 ’ *

-  근거법령 발췌서 별도



초 • 중 등 학 교  통합운영 근거 법령_____ ... V__Z 、_■，, I V__聲 |，w，_，| V- 黑 ImmiIII"，_ I |__»4 、___鼻

□ 교육법 ■조의2(초.중등학교의 통합 • 운영j : 1 1.13 신설

〇 초등학교와 중 학 교 ,중 학 교 와  고등학교 또는 초등학교 • 중학교 • 고등학교의 

시설 • 설비 및 교원등을 통합운영

0 시설 • 설비 기준과 교원 배치기준등 그 운영에 관하여 필요한 사항은 대통령 

령으로 정함

0 교육법시행령 제60조의2(초,중등학교의통합 • 운영) : 111 28 신설

〇 통합 • 운영학교라함은 당해학교의 설 립 .경 영 자 가  학생의 통학거리와 당해학교 

가 소재하는 지역주민의 의사등 교육여건을 고려하여 정한 학교 

-  초등학교 : 12학급이하 

* 중박교 : 6박급이하

_ 고등학교 : 6학급이하

〇 통합 • 운영학교의 시설 및 설비기준은 제 53조 의 2 제 2항에 의한다

〇 통합 • 운 영학교에는 통합운영되는 학교에 적용되는 배치기준에 의한 교원 및 

사무직원을 배 치 하 되 ,통 합  • 운영되는 학교의 교원 및 사무직원은 학교운영에 

지장이 없는 범위안에서 겸임하게 할 수 있다.

〇 공 • 사립의 통합운영학교의 운영에 관하여 필요한 사항은 교육감이 정한다.
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(벌 供 )

의안 번호 제 성 -  t，l  호

의결년월일
1997. . .

(제 히)

'9 9 학 년 도  학 교 설 립  계 획 (안 )

제 출 자 충정북도교육감

제출년월일 1997. 4 . ，/ .
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99학년도 학교 설립계획안
■ ■ 顯 ：i 藏 ^ 逐 1 靈 ^ 惑

제출년월일 : 1997. 4. .

제 출 자 ： 충청북도교육감

n 서리모저
U 리d 기ᄀ

〇 택지개발지구내 주택 건축으로 인한 교육인구의 집중에 따른 학생수용 

〇 과대학교 분리 및 교육여건 개선 도모

□ 설립계획

〇 신설학교 현황

학교

급별
교육청 학교명 (가칭) 위 치 규 모

개교예정

년 월 일

초 청 주 경덕초등학교
청주시 흥덕구 가경(3)

택지개발지구내
36 학급 '99. 3. 1.

죽천초등학교
청주시 흥덕구 하복대

택지개발지구내
36 학급 *99. 3. 1.

남평초등학교
청주시 흥덕구 분평

택지개발지구내
36 학급 *99. 3. 1.

충 주
칠금초등학교

충주시 금릉 택지개발

지구내
36 학급 *99. 3. 1.

용산초등학교
충주시 용산 택지개발

지구내
36 학급 *99. 3. 1.

- 122  -



〇 학 생 수 용 계 획

학 교 명

(가 칭)

수용계획 소요교실수 관 련 학 교  현 황

학
급수 학생수

급당 보 트 관
리
실

계 학교명
bditZ： 리 전 분 리 후

평균 통 별 학급 .학생수 학급 학생수

경 덕 초 36 1,168 32.4 36 22.5 3 61.5 경산초 54 1,970 30 980

죽 천 초 36 1,350 37.5 36 22,5 3 61.5 풍광초 58 2,223 55 2,121

남 평 초 36 1,308 36.3 36 22.5 3 61.5 남성 초 55 2,014 38 1,329

칠 금 초 36 1,246 34.6 36 22.5 3 61.5 중앙초 72 2,758 51 1,932

탄금초 48 1,789 32 1,210

용 산  초 36 1,338 37.2 36 22.5 3 61.5 남산초 43 1,602 36 1,428

성남초 51 1,934 34 1,323

학교

급별
교육청

학 교 명

(가 칭)

부. 지 건 축 비

예 정 액
계

면 적 (m1) 금 액

초 청 주 경 덕 초 12,092.0 3,526,995 8,923,036 12,450,031

죽 천 초 13,000.0 4,928,606 8,927,529 13,856,135

남 평 초 11,545.4 2,917,385 8,920,332 11,837,717

충 주 칠 금 초 11,486.2 2,102,434 8,574,515 10,676,949

용 산  초 10,724.4 2,148,760 9,041,338 11,190,098

계 5 교 58,848.0 15,624,180 44,386,750 60,010,930

□ 소요재원확보계획 : 교부금 및 자체재원으로 충당

- 부지는 재원확보 상황에 따라 매입하고, 건축비는 '98 당초 교특예산에 반영 계획

□ 참고사항
〇 신설학교 위치도 5부.

〇 근거법령

- 근거법령 발췌서 별도
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학교 설립 근거 법령

□ 교육법 체85조(학교의 설립 • 폐지)

〇 학교를 설립하고자 하는 자는 대통령령이 정하는 바에 의하여 설비 • 편제 및 

기타 설립기준을 갖추어야 하며,초등학교 * 중학교 • 고등학교 • 공민학교 • 특수 

학교 및 이에 준하는 각종학교률 설립하고자 하는 자는 시.도교육감，대학 및 

이에 준하는 각종학교1  설립하고자 하는 자는 교육부장관의 인가를 받아야 

한다,(개정 ‘ 95, 12. 29)

〇 공 • 사립의 초등학교 • 중학교와 고등학교를 설립 또는 인가 할 때에는 대통령령 

으로 정하는 학생수용계획에 따라야 한다.(개정 '95. 12. 29)

〇 시.도교육감은 학교의 설립 •폐지 기타에 관한 사항올 교육부장관에게 보고하여 

야 한다.(개정 ’ 91. 3. 8)

□ 교육법시행령 ■(학생수용계획)

〇 교육감은 법 제85조 제2항의 규정에 의하여 그가 지휘.감독하는 초등학교 ♦ 

중학교 • 고등학교 및 특수학교 학생의 적정한 수용을 위하여 학년도별로 학생 

수용계획을 수립하여 당해 학년도 개시 22월전까지 교육부장관에게 제출하여 

야 한다.(개정 ^ 6 .  -2. 22)

〇 교육부장관은 저h 항의 규정에 의하여 제출된 학생수용계획이 학생수용전망등에 

비추어 조정이 필요하다고 인정하는 때에는 해당 교육감의 의견을 들어 이를 

조정 할 수 있다.

〇 제1항의 규정에 의한 학생수용계획에 관하여 필요한 사항은 교육부장관이 따로 

정한다.(개정 *93. 11. 13)
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가 경 3지구 학교용지 위치도
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하복대지구 학교용지 위치도
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충주 금릉지구 학교용지 위치도
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충주 용산지구 학교용지 위치도
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( ^ 5 )

의안번호 제 상在 —J*- 호

의 결
년 월 일

1997. . .
( 제 회 )

■  년도 충청북도교육비특별회계 세입 • 세출 제1회 추가경정예산(안)

제 출 자 충청북도교육감

제출년월일 1997. 4 . ，? .
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1997년도 충청북도교육비특별회계 세입 • 세출 제 1회 추가경정예산(안)

의안
번호 H  ᄉ  :느

제출년월일 : 伯96. 4 J j  .

제 출 자 : 충청북도교육감

□  제안이유

지방재정법 제36조에 의거 편성한 1997년도 충청북도교육비특별회계세입 • 세출 

제1회 추가경정예산안올 지방교육자치에관한법률 제13조에 의거 충청북도교육 

위원회의 심의 • 의결올 얻고자 함.

□  주요골자

〇 국가부담수입 24,503,306천원 , 지방자치단체일반회계부담수입 1,464,840천원， 

지방자치단체 교육비특별회계부담수입 6,401,806천원 , 합계 32,369,952천원의 

세입재원으로，

〇 교육위원회 33,327천원，본청 16,017,403천원, 지역교육청 16,712,772천원, 

예비비 A393,550천원, 합계 32,369,952천원으로 편성함.

□ 예 산 안: 별 책

□  참고자료

〇 '97. 충청북도교육비특별회계세입 • 세출제1회 추가경정예산안 사항별설명서 

: 별 책
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( ^ 6 )
(제76회 임시회)

1997년도 충청 북 도 교 육 비  특별회 계 세 입 세 출제 1 회추가경 정 예산안

심 사 보 고 서

1997. 5. 2,

중청 북도교육위 원회 예 산결산소위 원회



목  차

1. 심 사 결 과 ............................................................................................135

2. 제안설명의 주 요 내 용 .................................................................... 135

3. 질의 및 답변 주 요 내 용 ................................................................. 135

4. 토론 주 요 내 용 .................................................................................. 135

5. 심 사보고 주 요 내 용 ..........................................................................136

6. 수정안의 주 요 내 용 ..........................................................................140

7. 심 사 결 과 ............................................................................................. 140

8. 소 수 의 견  주 요 내 용 ..........................................................................140

9. 기타 필 요 한  사 항 ............................................................................ 140

-  134 -



1997년도 충청 북도교육비 특별회 계 세 입 세출제 1 회 추가경 정 예 산안

심 사  보  고  서

1. 심 사 경 과

가. 제출일자 및 제출자 : 1997년 4월 19일 충청북도교육감 

나. 회부일자 : 1997년 4월 28일

다. 상_ 일자 : 1997년 4월 28일(제76회 임시회 제1차 본회의)

〇 제1차 예산결산소위원회(1997년 4월 28일)

〇 제2차 예산결산소위원회(1997년 4윌 29일)

〇 제3차 예산결산소위원회 (1997년 4월 30일)

2. 제안설명의 주 요 내 용

7\, 저

지방재정법 제36조에 의거 편성한 1997년도 충청북도교육비꾹-벌회계세입세普 지U  

회 추가경정예산안을 지방교육자치에관한법_  제13 조에 의거 충청북도교육위원회의 
심의.의결을 얻고자 함  

나. 주요골자

〇 국가부담수입 24,503,306천원, 지방자치단체일반회계부담수입 1,464,840천원，지방자 

치단체 교육비특별회계 부담수입 6,401,806천원, 합계 32,369,952천원의 세입재원으로, 

〇 교육위원회 33,327천원, 본청 16,017,403천원，지역교육청 16,712,772천원, 예비비 

A393,550천원，합계 32,369,952천원으로 편성함.

3. 질의 및 답변 주 요 내 용  : 생략.

4. 토론 주 요 내 용  : 해당사항 없음.
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5. 심 사 보 고  주 요 내 용

1997년도 충청북도교육비특별회계세입세출 저U회 추가경정예산안에 대하여 재원배분 

의 효율성과 합목적성 능을 심사기준으로 하여 면밀히 심사하였는데, 그 수요내용은 

다음과 같음.

가. 예산편성 개요

□  예산규모

1997년도 충청북도교육비특별회계세입세출 제1회 추가경정예산안의 규모는 기정 

예산액 695,429,116천원보다 32,369,952천원이 증액된 727,799,068천원으로 기정예산 

액 대비 4.7% 중가되었는데，기관별 편성내역은 다음과 같음.

(단위 : 천원)

구 분

산 액 기정 예산 액 중 A  감

금 액 % 금 액 % 금 액 %

산 계 727,799,068 100 695/129,116 100 32,369,9我 4.7

교육위원회 745,867 0.1 712,540 0,1 33,327 4,7

본 청 570,584,827 78.4 554,567,424 79.8 16,017,403 2.9

교 육 청 151,824,877 20.9 135,112,1 晩 19.4 16,712,772 12.4

예 비 비 4,643,497 0.6 5,037,047 0.7 ᅀ393,550
:

A  7.8

□  세입예산

세입예산은 지방교육재정교부금, 지방교육양여 금 둥 국가부담수입 24,503,306천원 

과 지방자치단체 일반회계 부담수입 1,464,840천원, 지방자치단체 교육비특별회계 부담 

수입 6,4아，806천원 둥으로 편성되었는데, 그 재원별 내역은 다음과 같음.
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(단위 : 천원)

재 원 별 예 산 액 구성비 (%) 1̂ 입 내 역
합 계 32.369,952 100

보통교부금 7,174.039 22.2 ° 경상재정 교부금 추가교부액
특별교부금 9,831,845 30.4 〇 교육소식지 구독료 29,980

〇교원국외연수 200,865
° 교단선진화 사업 3,486,000
ᄋ 원어민영어교사 활용경비 160,000
〇 고등학교 교육과정 통합운영 30,000
0 학교 생활기록부 전산화 78,000
〇 발명 공작교실 설치 200,000
〇 설업계고교 멀티미디어실 설치 1,200,000
〇 과학교육원 이전 3,123,000
o 금천고 다목적실 794,000
〇 명덕초 다목적교실 530,000

양 여  금 3,431,283 10.6 0 양여금 추가교부액
보 조 금 4,0(50,139 12.5 ° 연함 한글뉴스 수신료 36,000

。시범유치원 운영 3,000
〇 학급보조 자원봉사지_ 훈련비 9,455
o 열린교육 시범학교 운영 172,400
° 특수교육 실험 • 시범학교 운영 3,000
o 원어민영어보조교사 93,654
°  교과교육연구활동 지원 158,600
ᄋ 대학수학능력시험경비 194,525
〇 학생봉사활동 연구시범학교 운영 4,000
〇직업교육확♦사업비 2,687,347
0 멀티미디어실 설치 600,000
^ GLOBE활동 지원 6,000
〇 독학학위취득시험경비 1,973
ᄋ 중식지원사업 6,435
° 운동경기부 지원 49,375
° 체 육 계 학교 육성 22,521
° 순회코치 운영 7,854
0 지역중심 사회교육관 운영 10,000

전 입 금 1,464,8̂ 10 45 0 도세전입금 조정 476,632
0 자영농과생 급식지원비 조정(충청북도) A 11,792
° 자영농고 육성사업(중청북도) 1,000.000

자체수입 6,401,80C 19,8 〇 대지료 및 대가료 26,089
ᄋ 재산매각대 387,879
° 입학금 및 수업료 조정 A 1,066,376
〇 순세계잉여금(이월금) 증가분 7.054,214
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□  세출예산 •

세출예산은 교육위원회 33,327천원, 본청 16,017,403천원, 지역교육청 16,712,772천 

원, 예비비 A 393,550천원으로 편성되었는데,

그 관별 내역은 다음과 같음.

(단위 : 천원)

기관별 
관 병 \ \

교 육 위 윈 회 본 청 지역교육청 예 비 비 계 구성비 (%)

합 게 33,327 16,017,403 16,712,772 A 393,550 32,369,952 100

교육위원희비 33,327 33,327 0.1

교육행정 비 1,446,740 185,771 1,632,511 5.0

교육사업 비 780,203 15,360 795,563 2.5

학 교 비 4,517,832 5,801,598 10,319,430 31.9

사학지 원 비 1,667,913 299,400 1,967,313 6.1

시 선 비 7,556,133 10,410,643 17,966,776 55.5

제지 分깅비 48,582 48,582 0.1

예 비 비 A 393,550 스 393,550 A 1.2

□  주요사업별 예산편성 내역 

° 기초과학교육 진흥사업

- 과학교육원 이전

-  교육용 컴퓨터 (234대) 보급

c 교단선진화 사업

- 멀티미디어실(1,990학급) 설치

~ 교육연구원 교단선진화 자료실 설치

3,223,000천원 

5.433,600천원 둥

5,088,000 천원 

283.411 천원 둥

〇 학생수용시설 확충사업

- 신설학교(5교) 설계 용역비

- 초 • 중 통합학교(2교) 시설

-  중앙여고 시설보수

-  다목적교실(4교)

1,200,000 천원 

2,016,642천원 

449,840 천원 

2,354.000천원 둥
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0 교육환경 개선사업 6,987,102천원

〇 직업교육 확충사업

-  실업계고(12교) 멀티미디어실 설치 1,800,000천원

-  실업계고(24교) 실습기자재 확충 1,451,776천원

-  공동실습소(2교) 실습기자재 확충 218,180천원

-  공고생 장학금(15교) 지원 359,565천원
- 사무자동화 학과 게편 (2교) 106,000천원

- 공업계 학급 증설 273,042천원

- 실습실 중축 278,784천원

~ 유리온실 신축 217,230천원

-  자영자 양성고 지원 48,582천원

- 자영농고(1 교) 육성 1,000,000천육1 등

0 대안학교(1 교) 지원 200,000 천원

〇 교원컴퓨터(234대) 보급 259,000 천인

公 사립교원 명예퇴직수당 123,000천원

° 평가결과 우수기관 특별지원 474,000천원 등

나. 삭감내역

° 삭감액 3,500천원

- 교육위원회 의정활동비 숭 교육위원회운영비 3,000 천원

- 교육위원회 의사국문영비 중 부서운영기타경비

° 삭감이유

500천원

국제적 식견배양과 교육제도 및 교육자치제 실태파악을 위한 교육위원 국외교육 

기관 시찰계획의 기간을 단축 실시하여 긴축재정운영에 동참하고자 각각 3,000천원 

과 500천원 합계 3,500천원을 삭감하고자 함.
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다. 종합의견

금회 추경예산은 국가부담수입, 지방자치단체일반회계부담수입， 지방자치단체교육 
비특별회계 부담수입둥 32,3G9,952천원의 재원으로

〇 과학교육원 이전과 교육용컴퓨터 보급등 기초과학교육 진흥사업에 8,656,600천원 

을 투자하므로써 과학기술 정보화교육환경의 내실에 크게 기여할 것으로 기대되며 
0 교단선진화사업 확대지원으로 초등학교 3 • 4학년등 1,990학급에 멀티미디어실윤 

설치하여 첨단 교육기자재를 보급하고, 교실 증 • 개축둥 교육환경개선을 위해 노 

력함은 교육여건 조성 및 교육의 질과 내용을 한층 높일 것으로 생각됨.
〇 환경보존운동으로 도교육청에서 전개하고 있는 아 • 가 • 모  운동은 주민유로부터 

호응이 좋을 뿐 아니라, 교육직 측면에서도 매우 바람직하므로 이할 적극 권장하 
고 지원하여 확대 실시하여 주시기 바람.

〇 교원컴퓨터 보급에 있이 지역 교육청민 보급윤의 차이가 심하게 나타나고 있는 
바, 교원수 비윤에 따라 균형있게 보급된 수 있는 방안을 강구바라며,

〇 교단선진화 사입의 자산취득은 많은 재-?1이 민요한 것으로 판단되므로 사업의 우 
신 순위-:> 민밀히 검토하여 한징된 재민의 효용도뀨 극대화 합 수 있도목 노믹하 

여 주시기 바람.

6. 수정안의 주 요 내 용

가. 제안일자 및 제안자 : 1997년 5윌 2일 예산결산소위원회위원장 

나. 수정이유 : 위 삭감이유와 같음 

다. 수정주요골자

〇 교육위원회 의정활동비 중 교육위원회운영비 9,000천원중 3,000천원을 삭감함. 

〇 교육위원회 의사국운영비 중 부서운영기타경비 1,500천원중 500천원을 삭감함. 
〇 예비비 4,643,497천원을 4,646,997천원으로 증액함.

7. 심사결과 : 수정안 의결

8. 소수의 견 주 요 내 용  : 해당 없음.

9. 기타 필 요 한  사 항  : 해당 없음.



1997년도충청북도교육비특별회계 세입세출 제1회 추가경정예산안에 대한 수정안

제안년월일 : 1997년 5월 2일

제안자 : 예산결산소위원회위원장

1. 제 안 이유

UF7년도 충청북도교육비목Vi회계세입세•玄 지U회 추가경정예산안윤 심사한 걸과 교 

육위원회 의징활동비 중 교육위원회 운영비와 교육위원회 의사국운영비 중 부서운영 

기타경비n- 교육위원 국외교육기관시찰 기간읍 단축하여 긴축재정에 동참하고자 일부 

-；> 감액조정하고자함.

2. 주 요 골 자

가. 교육위원회 의정활동비 승 교육위원회운영비 9,000전원중 3,000전원올 삭감함.

나. 교육위원회 의사국운영비 중 부서운영기타경비 1,500천원중 500천원올 삭감함.

다. 예비비 4,643,497천원올 4,646,997천원으로 증액함.

3. 수정 안 : 따로 붙임.

4. 수정 안 대 비표 : 따로 붙임.



1997년도숭청 북도교육비특별회 계세 입세줄 제1회 주가경정 예산안에 대 한 수정 안

1997년도 충청북도교육비특별희계세입세출 제1회 추가경정예산안에 

대하여 다음과 같이 수정동의 한다.

징-) 교육위원회 관) 교육위원회비 힘-) 의정한동비 세항)의정활동 

교육위원회운영 비 9,000천원을 3,000친원 감액한 (3,〇〇〇천원으로 한다.

징-) 교육위원회 관) 교육위원회비 .항) 의사국운영비 세항)의사국운영 

부서운영기타경비 1,500천원을 500천원 감액한 1,000천원으로 한다.

장) 예비비 관) 여녜비 항) 예비비 세항)예비비

예비비 4,643,497천원을 4,646,997천원으로 한다.
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게 드리는 *¥ 많 :文 :

全:_ T& •■ IfcW쫓 M 솔■長:一同



親 愛 하 는  敎 育 家 族  여 러 분 에 게  

드 리 는  呼 訴 文

尊敬하는 敎育家族 여러분 !

지금 우리나라는 21世紀 世界中心國家로서의 

進入을 눈앞에 두고 類例없는 難局에 達着하고 

있습니다.

혈 0 세상을 떠들썩하게 하고 있는 一 의  후 

態들을 지켜 볼 때 참으로 寒心하고 痛歎하지 않 

을 수 없습니다.

周知！하시는 바와 같이 우리 15:育은 ■個乂에 

게 훌륭한 人格을 갖추어 質높은 삶을 보장해 주 

고 國家를 爲해서는 國方을 創造하는 原勤方이 

되어 왔을 뿐만 아니라 恒常 國家發展과 危機見 

■의 卞心에 서서 그 ;役!■을 촬 해  왔습니다.

作今에 우리가 直面하고 있는 國家的 危機와 

難局을 打開吏服하기 爲해서는 우리 敎育者가 앞 

장서서 의 힘으로 슬기롭게 헤쳐나가는 데



方量과 智憲를 모아야 할 重要한 時期라 思料되 

어 全國市 • 道敎育委員會 議長 一同은 敎育家族 

여러분에게 다음과 같이 懇曲히 呼訴하는 바입니 

다.

첫째， 勤檢節約敎育으로 나라살리기 運動에 

敎育者가 앞장서야 하겠습니다.

나라사랑，겨레사랑이 의 없초일진대 우 

리 勤勞者들이 애써 만든 國産品을 사랑하고 愛 

用하는 風土가 어느새 사라지고，國際化 • 世界化 

□號가 마치 外來物品 選好風潮로 變하여 學用 

品，신발，衣服 等 모두가 外製로 치장，遠甲하게 

되었으니 傳統文化와 愛國愛族敎育은 어디로 사 

라지고 著俊浪費，過消費는 급기야 外債1，100德弗 

이라는 國家的 危機를 i  招하게 되었으니 이 어 

려운 뚫®을 어찌 풀어야 되겠습니까?

우선 學校敎育現場의 學用品부터 우리 것을 

使用하고 아끼는 精神과 態度를 길러서 이러한 

M 土가 ■■으로 이어지고 t t 會■로 M ■되어 ：全:■ 

民 모두가 우리의 것을 所重히 하고 아끼며 勤像 

©務J하는 용 고 에  몇하여야 하겠습니다.



둘째，故課後 校內敎育活動의 活性化로 課外 

熱風을 잠재워야 하겠습니다.

우리나라는 學父母의 子女에 대한 敎育熱이 

남달리 높은 것은 敎育立國의 次元에서 매우 바 

람직한 일이라 하겠습니다.

그러나 이러한 敎育熱氣가 빗나가 學校敎育을 

輕視하고 競爭的으로 課外風潮에 휩싸여 健全敎 

育風土가 사라지고 거의 모든 學生과 學父母가 

課外로 시달리고 있음은 실로 槪歎하지 않을 수 

없습니다.

故課後 校內敎育活動을 積極 推進하여 課外 

로 인한 國民의 私敎育費 負擔을 줄이고 學生들 

의 苦痛을 덜어 주며 學校敎育이 제자리를 찾고 

명실공히 全人敎育의 場으로 자리매김 될 수 있 

도록 學校와 地域社會，그리고 學父母 모두가 積 

極的인 勞方을 傾注하여야 하겠습니다.

셋째，敎職者의 本分에 充實하여야 하겠습니다.

敎育은 百年大計의 뿌리입니다. 敎育現場이 

흔들리면 나라가 흔들립니다. 안타깝게도 最近



에 一部이기는 하지만 全敎組 合法化를 主張하고 

敎職者를 勞勤現場과 連繫시키려는 等 一建의 行 

勤은 敎職者의 身分으로서 國民모두에게 커다란 

失望과 憂慮를 갖게 하고 있습니다.

第2의 全敎組 波勤은 그 누구에게도 도움이 

되지 않는다는 點을 銘心하고 깊은 _ 省을 促求 

하는 바입니다.

尊敬하는 55萬 敎育家族 여러분 !

靑少年들의 _ 뮤，脫線，暴方을 자극하는 商業 

主義가 팽배해 있는 社會相이 時急히 淨化되어야 

하겠으며，靑少年들의 健全한 人性敎育을 위하여 

敎育現場에서의 우리 敎育者의 보다 積極的인 指 

導와 勞方이 切實히 要請된다 하겠습니다.

또한 21세기 無限競爭時代는 禮儀바른 道德的 

인 民族만이 國際社會로부터 信鑛와 尊敬을 받고 

創意方을 結集한 民族만이 勝者가 될 수 있습니 

다.

學校敎育은 國家競爭方의 原勤方인 人性敎育 

과 創意方 啓發에 더큰 關心을 기울여야 하겠습 

니다.
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오늘의 現實은 國內外的으로 매우 어려운 時 

期입니다. 熱과 誠을 다하여 敎職使命에 最善을 

다해 주실 것을 황®하게 뿐■하는 바입니다.

1997年 4月 14 B

全國市 • 道 敎育委員會 議長 一同
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1. 예산편성 기본방향

〇  행정비 및 경 상 교 육 사 업 비  억제 

〇  국 가 목 적 사 업 비  및 국고 보 조 금 사 업 비  계상

〇  학 생 수 용 시 설  확충
• ’99년 신 설 교 (5교) -  설 계 용 역 비  계상

O 교 육 환 경 개 선 시 설 비  잔액 재투자

• ’96년 교 육 환 경 개 선 비  불용액

O  교 단 선 진 화  사업 확대 지원 

O  원 어 민 활 용  외 국 어 (영 어 )교 사  초빙 • 활용 

〇  실 업 계 고 등 학 교  실습실 및 기자재 확충 

〇 유 아 교 육  확대

• 신설 독 립 유 치 원  교재 교구 구입 

〇  재 산 매 각 대  재산형.성에 재투자

-  153 -



2 . 예 산 규 모

가 . 세 입 총 괄

(단 위 :천 원 ，%)

구 분

예 산 액 기정예산액 비 교 증  A  감

금 액 구성 비
- /

금 액 구성비 금 액 비 율

합 계 727,799,068 100.0 695,429,116 100.0 32,369,952 4,7

국가부담수입 656,628,290 90.2 632,124,984 90.9 24,503,306 3.9

지 방자치 단체 

일 반 회 계 부 담  
수입

5,270,070 0.7 3,805,230 0.5 1,464,840 38.5

지 방자치 단체 
교육비특별회 

계 부담수 입

65,9〇〇J〇7 9.1 59,498,901 8.6 6,401,806 10.6

주민부담수입 1 0 1 0.00 0 0
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나 . 세 출 총 괄

1) 기능별

(단 위 : 천 원 ，%)

구 분 '
예 산 액 기정예산액 비 교 중 ᅀ 감

금 액 구성비 금 액 구성 비 금 액 비 율

합 계 727,799,068 100.0 695,429,116 100.0 32,369,952 4.7

교육위원회 745,867 0.1 712,540 0.1 33,327 4.7

교육행정 비 482,738,417 66.3 481,105,906 69.2 1,632,511 0.3

교육사업 비 5,528,001 0.8 4,732,438 0.7 795,563 16.8

학 교 비 69,790,507 9.6 59,471,077 8.6 10,319,430 17.4

사 학 지 원 비 49,293,255 6.8 47,325,942 6.8 1,967,313 4.2

시 설 비 115,010,939 15.8 97,044,163 13.9 17,966,776 18.5

제지 출경비 48,585 0.0 3 0.0 48,582 1,619,400

예 비 비 4,643,497 0.6 5,037,047 0.7 -393,550 -7.8
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2) 성 질 별

(단위: 천 원 ，%)

구 분

예 산 액

■여:.:： ..:-.:’::， -V，- ； ： ；'：；'■

기정예산액 비교증 A  감

금 액 구성비 금 액 구성비 금 액 비율

합 계 727,799,068 100.0 695,429,116 100.0 32,369,952 4.7

인 건 비 470,376,793 64.7 469,596,420 67.6 780,373 0.2

물 건 비 82,409,099 11.3 71,080,828 10.2 11,328,271 15.9

경상이 전 48,680,443 6.7 48,290,588 6.9 389,855 0.8

자 본 지 출 121,640,652 16.7 1 아，424,231 14.6 20,216,421 19.9

기타경비 48,583 0 . 0 1 0 . 0 48,582 4,858,200

예비 비및 

기 타
4,643,498 0.6 5,037,048 0.7 -393,550 -7.8
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4. 세출예산 주요 투자 내역
(단우]: 백만원)

사 업 명 예산액 비 고

과학교육원 이전 3,223
국고 3,123 자체 100 

기투자 11,898

’99년 신설교 설계용역비 1,200 청주 3교, 충주2교

초 .중통합학교 시설 2,016 제천 1교, 단양1교

중앙여고 신설 450 1 교

외국어고 이전부대시설 135 1 교

다목적교실 (강당) 신축 2,354 4 교

교단선진화 사업

(인티 미 디어실설치)
5,088

초 3학년 588학급 x  1.5= 882

초4, 중1，고1학년

1,402학급 x  3- 4,206

실입개고 밀티미디어실 설치 1,800 실고 12교 x  150 = 1,800

교육환경개선 시설 5,233

초 (12 개사업) 823

중 (15 개사업) 3,358

고 (14 개사업) 848

특수학교 (2 개사업) 204

공업계 학급증설 708 실습실 396m’，화장실 2동

실업계고 실습기자재 확충 1,452 실고 24교

공동실습소 기자재 확충 218 2 교

공고생 장학금 지원 359 15교

사무자동화 학과 개편 106 2 교

자영농과 운영 1,000 1 교

대안학교 지원 200 1 교

교원컴퓨터 보급 544 604 대

oil 육용 컴퓨터 보급 259 234대

사립교원명예퇴직 수당 123

평가결과 우수기관 특별지원 474

독립 병설유치원사 교구구입 254 10 개원
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(별 청 9)

豫算 • 決算小委員會 議 事 0 程(案)

第76回 忠淸北道敎育委員會(臨時會)

日 時 附 議 案  件 備 考

1997. 4. 28.

(月)

1. ■솔

2. 委員長 및 幹事 選任

3. 議事0 程 議決

4. 散會

第1次 小委負會

1997. 4. 29.

《火)

10:00 -

1. 開會

2. 1997年度 忠淸北道敎育費特別會計歲入歲出

第1回 追加更正豫算案 審査(歲入豫算，敎委

및 本廳 • 直屬機關 歲出豫算)

3. 散會

第2次 小委負會

1997. 4. 30.

(水)

10:00 -

1. 開會

2. 1997年度 忠淸北道敎育費特別會計歲入歲出

第1回 追加更正豫算案 審査(繼續 : 地域敎育

廳 歲 Hi豫算, 豫備費, 計數調整 및 議決)

3. 散會

第3次 小委員會
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